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«ДЯДЯ ДОНАЛЬД, 
ВЫ ШПИОН?»

Считаные часы остались до выборов 
Президента Мира. Прикиньте, именно так 
называют своего президента многие про-
стые американцы и даже некоторые, вполне 
трезвые, американские политологи. Кому 
другому не поверил бы, но сам слышал. Хотя 
те же самые, вполне трезвые, американские 
политологи тут же утверждают, что для аме-
риканских избирателей внешняя политика их 
кумира не важна вовсе. И при выборе между 
обещаниями понизить налоги на полпро-
цента или облагодетельствовать полмира 
установлением тотальной демократии они 
всегда выберут полпроцента. Молодцы, чо… 
Звездно-полосатый флаг им в руки. Но, ви-
димо, каждому правилу просто необходимы 
исключения, которые его подтверждают.

Российский певец Сергей Шнуров в са-
ундтреке эпичнейшего фильма пятнадцати-
летней давности «День выборов» утверждал, 
что все кандидаты — это люди нетрадицион-
ной сексуальной ориентации. Это, конечно, 
сарказм и преувеличение. И к Америке не 
имеет прямого отношения. Там другая на-
пасть. Все кандидаты, то есть оба-два, обя-
заны доказать, что они ненавидят Россию. 
Просто пионерская клятва какая-то: «Перед 
лицом своих товарищей торжественно обе-
щаю и клянусь горячо ненавидеть и гнобить 
страну с названием Россия...».

Вот вскидывает руку в пионерском салю-
те Дональд Трамп: «Они любят говорить, что 
я друг России, что я работал на Россию, что я 
российский шпион. Эти люди больны. 

Читайте 5-ю стр.

Вадим 
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ПУШКИН — ЛУЧШИЙ 
УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ

АДВОКАТ ЛИ Я ДРОЖАЩИЙ 
ИЛИ ПРАВО ИМЕЮ?

Тяжелая жизнь защитников обвиняемых: 
подкупают, преследуют, унижают

Печально прославивший-
ся сам и едва не «ославив-
ший» всю российскую адвока-
туру Эльман Пашаев надеется 
скоро выйти на свободу. Об 
этом он, по некоторым дан-
ным, рассказывает сокамер-
никам и сотрудникам СИЗО. 
Но, как говорится, мечтать не 
вредно. 

Меж тем сам факт его 
ареста аккурат накануне 

160-летия появления инсти-
тута адвокатуры — добрый 
знак. Ведь он пытался вос-
становить свой адвокатский 
статус, а его «покровители» 
угрожали адвокатскому со-
обществу проблемами в слу-
чае отказа. Главный адвокат 
царской России Федор Пле-
вако наверняка бы нашел ем-
кое определение всей этой 
«вакханалии» и порадовался 

«руке свыше», которая Пашае-
ва остановила. 

Как менялась россий-
ская адвокатура с момента 
ее основания и до дней се-
годняшних, за что сегодня 
привлекают защитников и с 
какими этическими вызовами 
они сталкиваются — в мате-
риале обозревателя «МК». 

Читайте 6-ю стр.

АНЕКДОТ ДНЯ
Адвокат выступает в суде:
— Господа присяжные заседа-
тели! Уже сам факт того, что об-
виняемый выбрал меня своим 
адвокатом, свидетельствует о его 
полной невменяемости.

Самое популяр-
ное слово последних 
суток — «Коксаки». 
Еще чуть-чуть, и им 
начнут пугать детей. 
На заражение ви-
русом Коксаки жа-
луется все больше 
россиян — и обвиня-
ют тех, кто вернулся 
с турецких курор-
тов. Действительно, 
большое количество 
случаев заболевания 
было зафиксировано 
в последние недели 
в Белеке (непода-
леку от Антальи), но 
сейчас новые слу-
чаи вспыхивают уже 
в Московской и Вла-
димирской областях, 
а также в других ре-
гионах страны. 

Однако инфек-
ционисты убеждены: 
повода для паники 
нет, и ничего особен-
ного не происходит 
— вирус Коксаки не 
считается ни экзо-
тическим, ни особо 
опасным. 

Читайте 3-ю стр.

ВРАКИ ПРО КОКСАКИ
Инфекционисты объяснили, почему не стоит паниковать 

из-за «новой эпидемии»
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«БОРЯСЬ С ИНФЛЯЦИЕЙ, 
МЫ ЕЕ ПОДКАРМЛИВАЕМ»

Даст ли эффект точечное снижение торговых 
наценок

Правительство отказалось от идеи 
ввести предельные розничные цены 
на социально значимые продукты, 
изрядно подорожавшие за последнее 
время. Вместо этого задумано расши-
рить перечень тех продовольственных 
товаров, в отношении которых тор-
говые сети и производители могут 
добровольно ограничивать наценки. 

В этой истории помимо слова «добро-
вольно», заставляющего усомниться в 
реализуемости меры, много чего сму-
щает. А в более широком контексте 
ей противоречит проинфляционное 
повышение с 1 октября утильсбора 
на автомобили и планируемое — на 
сельхозтехнику. 

Читайте 2-ю стр.

Снизят ли дожди темп продвижения 
на Донбассе

Российская армия продолжает наступательную 
операцию на Донбассе, которую противник уже признал 
одной из самых мощных с начала СВО. После осво-
бождения Селидова, Горняка, Кураховки наши вышли 
к хорошо укрепленным позициям ВСУ в Курахово, где 
сейчас развиваются основные события. Особенно го-
рячо в понедельник, 4 ноября, было южнее Курахова. 
Наши войска здесь бились за Успеновку, Сухие Ялы и 
Разлив, чтобы выйти к городу с тыла и окончательно 
перерезать основную трассу Запорожье — Курахово, 
по которой идет снабжение ВСУ. Читайте 2-ю стр. 

БОИ ЗА КУРАХОВО: 
ГОРЯЧАЯ ФАЗА
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КВАРТИРНЫЙ ВОПРОС ЮРИЯ БАШМЕТА
Выяснились подробности судебного спора 
знаменитого музыканта 
с соседями

СЫН УМЕРШЕЙ ГИЕНЫ 
ПРЕВРАТИЛСЯ В ЧЕЛОВЕЧЕСКОГО 

ДЕТЕНЫША

В Московском зоопарке 
родился детеныш само-
го редкого вида гиены. 
Мама малыша умерла по-
сле родов, поэтому ново-
рожденного «усыновили» 
зоологи.

Как узнал «МК», дете-
ныш бурой гиены стал 
первенцем у молодой 
пары — самца Гермеса 
и самки Лады. Родители 
мальчика поселились на 
Пресне летом 2023 года. 
Это первый случай со-
держания этого вида в 
зоопарках России за всю 
историю зоопаркового 
дела — и первые бурые 
гиены за 160 лет истории 
Московского зоопарка. 
Животные прониклись 
друг к другу симпатией: 
они образовали пару и 
летом готовились впер-
вые стать родителями. 
Для таинства рождения 
Лада выбрала самое луч-
шее логово в вольере, а 
Гермес заботливо прино-
сил ей еду. 

За процессом родов 
сотрудники наблюдали 
по камерам. Малыш ро-
дился слепым, как и все 
детеныши бурой гиены. 
Через неделю он открыл 
глаза. Обычно малыши 
находятся в норе до двух 
месяцев. Поначалу все 

было хорошо, однако спу-
стя несколько дней после 
родов у Лады открылось 
кровотечение. Ветерина-
ры боролись за ее жизнь, 
но, к сожалению, не смог-
ли спасти ее.

Гермес проявил себя 
очень ответственным 
родителем и пытался 
заботиться о детены-
ше самостоятельно. Но 
все-таки зоологи забра-
ли маленькую гиену под 
свою опеку, ведь у папы 
нет грудного молока. Со-
трудники выкармливали 
малыша смесью.

Сейчас гиенёнку три 
месяца, он окреп и твер-
до держится на ножках. 
В его меню уже ввели 
мясной прикорм. Из 615-
граммового комочка он 
превратился в очарова-
тельного малыша весом в 
7,5 кг. Первое время дете-
ныш только ел и спал, те-
перь он уже бегает, игра-
ет и узнает знакомых ему 
людей. Посетители пока 
не могут познакомиться с 
гиенёнком, так как он рас-
тет во внутреннем поме-
щении зоопарка. 

Бурые гиены занесены в 
Международную Красную 
книгу, в дикой природе их 
осталось всего лишь 4–10 
тысяч взрослых особей.

НАСИЛЬНИК СЛЕДИЛ ЗА ШКОЛЬНИЦЕЙ, 
ПРЕЖДЕ ЧЕМ НАПАСТЬ

15-летняя школьница из 
подмосковного Раменско-
го стала жертвой насиль-
ника, пока гуляла с соба-
кой. Преступник следил за 
ней около часа и напал в 
потемках.

Как стало известно «МК», 
ужасающий инцидент про-
изошел вечером 2 ноября. 
Девочка отправилась на 
прогулку с собакой. Ее 
стал преследовать незна-
комый мужчина. Храбрая 

школьница сделала ему 
замечание и припугнула 
тем, что позовет отца. Но 
злоумышленник не сда-
вался: дождавшись, ког-
да девочка потеряет бди-
тельность, он затащил ее 
на безлюдную сторону до-
роги и изнасиловал.

Пострадавшая расска-
зала обо всем родителям, 
а те вызвали «скорую по-
мощь». По результатам ме-
дицинского обследования 

здоровью девочки ничто не 
угрожает, однако с ребен-
ком теперь будет общаться 
психотерапевт. Избежать 
серьезных последствий 
удалось благодаря вы-
сокому уровню доверия 
в семье — зачастую под-
ростки боятся рассказать 
родителям о пережитом 
насилии, что нередко при-
водит к ухудшению их фи-
зического и психологиче-
ского состояния.

ДЕВОЧКА УБИЛА СЕБЯ В БОРЬБЕ ЗА МЕСТО В КОМНАТЕ
К жутким последствиям 

привела ссора 13-летней 
уроженки Узбекистана с 
младшей сестрой из-за 
комнаты в новой квартире. 
У девочки сдали нервы, и 
она покончила с собой!

Как стало известно «МК», 
трагический инцидент 
произошел в воскресенье 
в подмосковном Подоль-
ске, в семье гастарбай-
теров, где росли девочки 
13 и 9 лет. Конфликт слу-
чился на фоне недавнего 
переезда в новую кварти-
ру, где семья мигрантов 

из Узбекистана еще не 
успела обжиться, так что 
дети по-прежнему делили 
между собой единствен-
ную изолированную ком-
нату — каждой хотелось 
личного пространства. В 
ходе словесной перепал-
ки 13-летняя школьница 
на эмоциях нанесла себе 
травму, характерную для 
суицида. Ребенка срочно 
госпитализировали, но 
спасти не смогли. 

Известно, что на роди-
не погибшая состояла на 
учете у врача-невролога, а 

с наступлением переход-
ного возраста родители 
стали отмечать ухудшение 
в ее эмоциональном со-
стоянии. Девочка неред-
ко теряла самообладание, 
однако никогда не подни-
мала руку на себя или по-
сторонних. Как пояснили 
правоохранителям роди-
тели подростка, суицид не 
кажется им подходящим 
объяснением для случив-
шегося. Вероятнее всего, 
несчастная просто не успе-
ла осознать степень нано-
симого себе вреда.

СТАНЦИЯ «НОВОСЛОБОДСКАЯ» ЗАСВЕТИТСЯ ПО-НОВОМУ

Реставрацию шести 
люстр в вестибюле стан-
ции метро «Новослобод-
ская» запланировали 
столичные архитекторы. 
Светильникам, выполнен-
ным в греческом стиле, 
скоро вернут былой блеск 
и великолепие.

Как стало известно «МК», 
легким конусообразным 
люстрам, которые подле-
жат реставрации, уже 72 

года; за это время их еще 
не полировали настоль-
ко капитально, чтобы они 
могли воссоздать ту самую 
«волшебную» атмосферу 
столичной подземки, кото-
рая царила на этой станции 
в середине прошлого века. 
Дело в том, что светиль-
никам на «Новослобод-
ской» отводилась особая 
роль — они должны были 
заставить «играть» все 

необыкновенные витражи, 
которые создал для сабвея 
известный художник Павел 
Корин.

По официальной версии, 
создать витражи именно 
такими воздушными и яр-
кими его вдохновили одеж-
ды из парчовых тканей, 
которые выставлялись в 
Грановитой палате. Изго-
тавливать витражи при-
шлось тогда в специальных 
мастерских, которые рас-
полагались в Риге. Инте-
ресно, что в Латвии витра-
жами занимались мастера, 
которые раньше создавали 
стеклянные шедевры для 
католических храмов. Но 
по замыслу московских 
архитекторов вестибюль 
должен был выглядеть не 
как христианский храм, а 
как древнегреческий акро-
поль.

ЧИНОВНИКА ОТДАЛИ ПОД СУД 
ЗА ХАКЕРСКУЮ АТАКУ С ЗАПАДА
Вступил в силу приго-

вор Савеловского суда 
столицы в отношении 
бывшего заместителя ру-
ководителя Федерально-
го агентства воздушного 
транспорта Росавиации 
Андрея Белякова. Едва 
ли не впервые чиновник 
столь высокого ранга 
понес уголовную ответ-
ственность за киберата-
ку на интернет-ресурсы 
подведомственной ему 
организации.

Напомним, беспреце-
дентная хакерская атака 
на авиационную службу 
России была совершена 
26 марта 2022 года. Ночью 
злоумышленники подклю-
чились к серверам Росави-
ации и внесли изменения 
в программу, в результате 
чего полностью вышла из 
строя Автоматизирован-
ная информационная си-
стема оказания госуслуг. 
На месяц с лишним пре-
кратилась регистрация 
беспилотных летательных 
аппаратов, которая осу-
ществлялась с помощью 
АИС. Кто стоял за этой 
атакой, выяснить не уда-
лось, установлено лишь, 
что IP-адрес, с которого 
осуществлялся взлом, за-
регистрирован во Фран-
ции. По данному факту 
было возбуждено уголов-
ное дело по статье 274.1, 
часть 3, УК — «Нарушение 

правил эксплуатации 

информационных систем, 
относящихся к критиче-
ской инфраструктуре». 
В ходе следствия выяс-
нилось, что в 2019–2020 
годах чиновники Роса-
виации не провели ряд 
мероприятий, которые 
бы позволили защитить 
АИС от вредоносного 
воздействия. Хотя для 
контроля за обеспече-
нием безопасности ком-
пьютерных систем была 
создана комиссия, кото-
рую возглавил замглавы 
Федерального агентства 
воздушного транспорта 
Беляков. При нем комис-
сия собиралась дважды, 
но никаких реальных мер 
для защиты предпринято 
не было. 

В марте 2020 года Бе-
лякова освободили от 
занимаемой должности, 
и на момент соверше-
ния хакерской атаки он 
был простым пенсионе-
ром. Собственно, на это 
и упирал экс-чиновник — 
дескать, предотвратить 
инцидент было уже не в 
его силах. Однако суд ре-
шил по-другому: бывшего 
замглавы ФАВТ пригово-
рили к 2 годам лишения 
свободы условно с запре-
том на занятие постов на 
госслужбе, связанных 
с а дминистративно-
хозяйственной деятельно-
стью в течение двух лет.

РЕПУТАЦИЯ ИНСТАСАМКИ-
КВАРТИРАНТКИ ПОДГОРЕЛА 

ИЗ-ЗА КАМИНА
Квартира-мансарда в 

старинном доме на Твер-
ском бульваре, где послед-
ний год живет поп-певица 
Инстасамка, загорелась в 
понедельник днем. Жиль-
цов пришлось срочно 
эвакуировать. К счастью, 
пожар ликвидировали до-
вольно быстро.

Как стало известно 
«МК», огнеопасный инци-
дент произошел днем 4 
ноября в съемной кварти-
ре на Тверском бульваре, 
куда год назад въехала 
с мужем известная рэп-
исполнительница Инста-
самка (настоящее имя 
Дарья Зотеева). Квартира 
площадью 278 кв. метров 
была выставлена на сай-
тах сдачи недвижимости 
по цене 550 тысяч рублей 
в месяц. Старинную квар-
тиру в самом сердце сто-
лицы законная владелица 
обставила антикварными 
предметами мебели, так 
что артистке было за-
прещено радикаль-
ным образом ме-
нять интерьер. 
Пара все же 
решилась на 
перемены, в 
результате 
чего постра-
дал шкаф стои-
мостью около 1 
миллиона рублей. 
Для починки пришлось 
обращаться к реставрато-
рам. Как пояснили жильцы 
дома, первое время после 
новоселья соседи не были 
рады молодым людям, те 
слишком бурно занима-
лись обустройством быта, 
чем и вызвали всеобщее 
возмущение, однако в по-
следнее время вели себя 
тихо и даже примерно. 

По предварительной 
версии, внезапный пожар 
начался из-за небрежно-
го обращения с камином. 
В результате загоре-
лась вентиляция, огонь 

перекинулся на 
деревянную 
кровлю жилища. 
Площадь пожа-
ра составила 

80 кв. метров, в 
том числе 65 кв. 

метров — обрешет-
ник кровли и 15 кв. ме-

тров — вещи в квартире. 
Пострадавших нет, раз-
мер материального урона 
уточняется. Особняк, где 
случилось ЧП, историче-
ский: построенный в 1906 
году как доходный дом 
купца Коровина, он стал 
местом паломничества 
богемной молодежи того 
времени. Квартиру на по-
следнем этаже заняли се-
стры Синяковы-Мамоновы, 
музы русских футуристов. 
Сюда приходили Влади-
мир Маяковский, Лиля 
Брик, Велимир Хлебников, 
Борис Пастернак.

Хотите разбогатеть? Всего один телефонный 
звонок может принести вам 5000 рублей! Этот 

гонорар ждет любого, чья новость будет опубли-
кована на страницах «Московского комсомольца». 
Сообщайте нам все самое интересное, сенсационное 
и необычное — и вы не останетесь внакладе!

«МК» ПОКУПАЕТ НОВОСТИ!

Звоните по телефону 8-495-707-29-98. E-mail: mknews@mk.ru

telegram:@mk_srochno
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Тот самый камин.

...и на коже.

Признаки вируса можно 
увидеть во рту...
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БОИ ЗА КУРАХОВО...
c 1-й стр.

Судя по всему, у Киева нет ре-
зервов, чтобы остановить наше 
наступление, да и противник не 
питает иллюзий по поводу удер-

жания города. Однако замедлить заданный 
нами темп продвижения может погода: сезон 
дождей, предупреждают наши военные, может 
дать противнику до двух недель передышки.

Три российские группировки подходят 
к Курахову с разных направлений широким 
фронтом. Наступление на Южно-Донецком 
направлении уже называют самым значитель-
ным. Главком ВСУ Сырский в конце прошлой 
недели признал, что ВСУ пытаются сдержать 
«одно из самых мощных наступлений» нашей 
армии.

Солдаты противника менее избиратель-
ны в выражениях и признают в соцсетях, что 
обстановка на фронте близка к критической. 
Противник признает, что наши бойцы очень 
профессионально применяют наработан-
ное за все время СВО множество сценариев 
штурмовых действий, используя при этом все 
имеющиеся виды вооружения.

С конца прошлой недели все внимание 
сосредоточено вокруг города Курахово, ко-
торый бойцы группировок «Центр», «Восток» и 
«Юг» довольно энергично берут в окружение. 
Особенно сильные бои 4 ноября шли южнее 
Курахова. Наши бойцы здесь отрезают ква-
драт за квадратом, подходя к селам Сухие 
Ялы, Успеновка и Разлив. Их освобождение 
позволит выдавить противника с берегов реки 
Волчья и перерезать пути снабжения по дороге 
Запорожье — Курахово.

Как считает военный эксперт Юрий По-
доляка, командование группировки «Центр» 
«замышляет гораздо более серьезную насту-
пательную операцию, нежели просто отсечь 
Курахово от снабжения с севера». К таким выво-
дам эксперт пришел после сообщений об осво-
бождении Новоалексеевки, которая находится 
западнее Селидова. Эксперт предположил, что 
в планах нашего командования — взятие под 
контроль междуречья рек Соленая и Волчья с 
заходом в Днепропетровскую область, чтобы 
отсечь Покровскую агломерацию от снабжения 
со стороны Днепропетровска.

Наши военные не дают покоя противнику 
и на севере Курахова. Там наши подразделе-
ния вышли на северный берег Кураховского 
водохранилища, что дает им возможность 
бить по местам скопления ВСУ с короткой 
дистанции. 

С мест начала поступать информация о 
том, что противник начал полями покидать 
Новоселидовку (севернее Кураховского во-
дохранилища) и уходит к железной дороге. 
«Оборона в таких условиях усложняется в разы, 

параллельно идут постоянные механизирован-
ные штурмовые действия (Российской армии) 
в направлении главной логистической трассы», 
— признается противник.

До дождей нам удавалось «двигать» фронт 
на пять-шесть километров ежедневно, что в 
условиях СВО считается очень высоким тем-
пом. Однако сильные осадки в регионе, вероят-
нее всего, не только замедлят темп, но и могут 
привести к паузе в активных боевых действиях. 
Погода, уверены наши военные, единственное, 
что может повлиять на наше продвижение, так 
как распутица серьезно затрудняет использо-
вание тяжелых видов вооружения, колесной 
гусеничной техники, а также передвижение 
штурмовых подразделений. 

Эксперты опасаются, что дожди и мокрый 
снег собьют темп продвижения и ВСУ получат 
как минимум пару недель передышки. Впрочем, 
пауза уже не сможет изменить ход боевых дей-
ствий. В перспективе до конца года возможно 
полное освобождение Донбасса и переход к 
освобождению Запорожья и Херсона.

Дарья ФЕДОТОВА.

«СВЕРХУ ПАДАЕТ 
ЯДЕРНЫЙ СНЕГ»

Британский словарь Collins Dictionary на-
звал «brat» словом года. Определяется оно как 
«суверенное, независимое и гедонистическое 
настроение и поведение» и появилось якобы 
благодаря альбому Charli XCX. А «brat summer» 
стало «эстетикой и образом жизни». Но мы-
то понимаем, откуда они слово «brat» взяли. 
Это, используя современную терминологию, 
культурная экспроприация.

Что тут скажешь… Я понятия не имею, 
кто или что такое Charli XCX. А вот у нас вышел 
альбом «Полковник Свет» с треками разных 
исполнителей, собранных вместе Акимом Апа-
чевым. Так вот там в первой же песне Апачева 
и Саграды ясно и просто обозначено, кто и 
где наши братья: «там, где империя восходит, 
горит фронтир». «Brat summer», говорите? А вот 
из другой песни: «для вас Россия это где-то у 
фастфуда, для нас Россия — это летом под 
Бахмутом». Так что «не брат ты мне, гнида...». А 
какая конкретно — тут дело личных убеждений. 
Я вот сейчас выбираю — либеральная.

Именно либеральная идеология с постав-
лением «я» в центр мироздания — тот корень, из 
которого прорастают ядовитые побеги во все 
сферы жизни. Вот первый замглавы Комитета 
Госдумы по просвещению Яна Лантратова со-
общила, что до конца сессии в Госдуму могут 
внести проект закона о запрете пропаганды де-
структивных идеологий. А то ведь «замучаешь-
ся пыль глотать» — ЛГБТ запретили и признали 
экстремистским, думают над квадроберами и 
чайлдфри. А ну как потом еще что появится? 
Опять отдельный закон принимать? Лучше уж 
сразу. Но ведь обязательно появится — корень-
то никто не вырвал. И, увы, рассчитывать на 
это в нынешних условиях пока не приходится, 
ибо либеральная идеология — это идеология, 
обслуживающая нужды капитализма.

Однако потихоньку что-то меняется (и 
меняется неизбежно — законы исторического 
развития незыблемы). Вот к нам приехала 
глава МИД КНДР Цой Сон Хи. Вот цитата с ее 
переговоров с Лавровым: «С самого начала 
специальной военной операции уважаемый 
товарищ председатель государственных 
дел Ким Чен Ын дал указание, чтобы мы, ни 
на кого не оглядываясь, неизменно и мощно 

поддерживали и оказывали помощь россий-
ской армии и российскому народу в их священ-
ной войне. И мы нисколько не сомневаемся в 
том, что под мудрым руководством президента 
России Владимира Владимировича Путина 
российская армия и народ непременно до-
бьются великой победы в своей священной 
борьбе по защите суверенных прав и интере-
сов безопасности своего государства. Также 
мы еще раз заверяем, что до победного дня 
мы всегда будем твердо стоять рядом с на-
шими российскими товарищами». Видите, 
коммунисты называют вещи своими именами 
и не боятся, что на них косо или как-нибудь 
санкционно (хотя в случае КНДР куда уж боль-
ше санкций) посмотрят. Недвусмысленно: 
«священная война». Почему ее так определяют 
корейцы? Потому что знают, кто настоящий 
враг. И оказывают помощь, и готовы «твердо 
стоять рядом с товарищами». Товарищей в 
нас видят, не господ.

А северокорейских братьев по оружию 
ищут всем миром на украинских фронтах. 
Никак не найдут, но очень боятся. Зеленский 
боится потому, что у него просто заканчиваются 
люди, а тут к русским идет пополнение. Запад 
боится не за Украину, а за себя — потому что в 
результате участия в СВО армия КНДР получит 
и новые оружейные технологии, и совершенно 
уникальный боевой опыт.

А еще все боятся, что будет «кирдык ва-
шей Америке». Не в прямом смысле, а после 
выборов, которые уже на носу. Больше всех 
победы Трампа боится Европа, поскольку тот 
очевидно свалит на нее весь груз украинской 
проблематики. Победы же Харрис боятся 
разумные консервативные американцы. Но 
может показаться удивительным, однако, если 
помните, Владимир Владимирович поддержал 
как раз-таки Харрис. А ведь она «с Украиной 
до конца», в отличие от Трампа, двигающего 
свой мирный план.

Понять эту странность несложно. Нужно 
просто послушать выступившего на неделе 
постпреда России в ООН Небензю: «Сразу 
хотим предупредить, что никакого повторения 
сценария с Минскими договоренностями, ни-
какой заморозки фронта для того, чтобы режим 

Зеленского мог «зализать раны», не будет. Как 
не будет и вступления Украины в том или ином 
виде в НАТО. Все цели нашей СВО, включая 
демилитаризацию и денацификацию Украи-
ны, остаются в силе и не меняются. А вот что 
меняется, причем стремительно, так это раз-
мер территории, остающейся под контролем 
киевского режима. Советую всем, кто радеет 
за своих украинских подельников, не забывать 
об этом. И думать не о клике Зеленского, а об 
украинском народе, долгосрочные интересы 
которого состоят в мире и добрососедстве с 
Россией. Пока же у наших западных коллег это 
плохо получается». Кому тут у нас более выго-
ден Трамп, который начнет давить на Россию, 
чтобы она шла на уступки и «сдала» победу 
ради перемирия? Только местным либералам-
ждунам, мечтающим вернуть все «как было 
до февраля».

По большому счету России все равно, 
кто там у них выиграет. Дмитрий Медведев: 
«У нас нет повода для каких-либо завышен-
ных ожиданий. Для России выборы ничего 
не изменят, поскольку позиции кандидатов 
полностью отражают двухпартийный консенсус 
о необходимости поражения нашей страны». И 
в этом «консенсусе о поражении», считает он, 
главная ошибка руководства США: «Они, будучи 
не очень просвещенными людьми, почему-
то считают, что русские никогда не перейдут 
определенной черты. Они ошибаются. Если 
речь пойдет о существовании нашего государ-
ства, о чем неоднократно говорил президент 
нашей страны, ваш покорный слуга говорил, 
другие говорили, естественно, у вас просто 
не будет никакого выбора. Никакой дипстейт 
не сохранится, если жизнь на планете станет 
непригодной. Что, они там будут в бункерах 
сидеть и смотреть, как падает сверху ядер-
ный снег?»

Состоявшиеся на неделе учения ядер-
ной триады России это отчетливо показали. 
Да и народ Северной Кореи испытал свою 
новейшую «самую мощную» баллистическую 
ракету (расчетная дальность — 15 тысяч км, 
до США достает с запасом). Действительно 
братский народ.

А не вот это вот «brat».

ХОРОШО ХОТЬ 
НЕ ПРАЧЕЧНАЯ
Украинские раскольники 
ПЦУ устроили в старейшем 
православном храме 
в Чернигове кинотеатр
Продолжается активное расхищение 
ценностей разгромленной и практи-
чески ликвидированной Украинской 
православной церкви Московского 
патриархата. В виде насмешки рас-
кольники из ПЦУ устроили в самом 
древнем соборе страны, Преображен-
ском соборе в Чернигове, кинотеатр, 
а все иконы и религиозные принад-
лежности исчезли в неизвестном 
направлении. 

На Украине усиливаются гонения на 
православную церковь. Теперь речь идет не 
только об аресте священнослужителей и тех, 
кто пытается их защищать, но и прекращении 
деятельности храмов — в них открывают уве-
селительные заведения. Нередки случаи, когда 
раскольники проводят дискотеки с танцами 

прямиком внутри религиозных зданий.
Преображенский собор в Чернигове рас-

кольниками был захвачен год назад — в октя-
бре 2023-го. 

«Псы Зеленского, захватившие самый 
древний собор Украины, устроили в нем ки-
нотеатр и сняли все иконы. Речь идет о Пре-
ображенском соборе в Чернигове 1030 года 
постройки. Экран установили на амвоне перед 
Царскими Вратами. Стоимость билета на се-
анс — 20 гривен (0,4 доллара)», — отметил в 
своем telegram-канале депутат Верховной 
рады Украины Артем Дмитрук. 

По данным telegram-каналов, открывают в 
храмах не только кинотеатры, но даже химчист-
ки. Собор в Луцке и вовсе разрисовали фре-
сками с портретами местных бизнесменов, как 
водится на Украине, криминального характера. 
Инициатором этой работы оказался Волынский 
«епископ» ПЦУ Михаил Зинкевич.

При этом действия раскольников уклады-
ваются в евроинтеграционный путь Украины: 
в декабре прошлого года в одной из церквей 
Нидерландов организовали каток для всех 
желающих — прямо на фоне крестов и алтарей, 
которые обмотали подсветкой. 

О репрессиях, которые устраивает в отно-
шении священнослужителей киевский режим, 

«МК» рассказал православный миссионер Рус-
лан Калинчук.

«Сам факт показа фильма в одном 
из древнейших храмов Украины (Спасо-
Преображенском соборе в Чернигове) под-
тверждает давно известную истину: у ПЦУ нет 
прихожан, есть только политически обеспоко-
енные адепты, в сердца которых их языческий 
божок «Украина» вселил дикую, пещерную, 
сатанинскую ненависть к своим собратьям 
— верующим канонической церкви, — счита-
ет Калинчук. — Неужели на весь Чернигов не 
нашлось зала, где можно было бы показать 
фильм про историю города? Видимо, властям 
просто надо было хоть как-то показать, что 
собор у церкви отобрали не зря.

В этой истории есть горькая ирония. Вот 
уже 10 лет украинская власть занимается де-
коммунизацией. Напринимали кучу дурацких 
законов, посносили тысячи памятников, переи-
меновали улицы в честь каких-то ноунеймов или 
просто ублюдков, а в душе… ленинцы. В 1926 
году советская власть запретила богослужения 
в соборе и передала его «Главмасложирсбыту». 
В храме устроили склад, а потом — музей. И вот 
ныне новые безбожники пришли издеваться 
над святыней, превращая ее в кинозал». 

Владимир МИХАЙЛОВ.

ЦЕНЫ

КРИЗИС

 с Дмитрием ПОПОВЫМ
НЕДЕЛЬКА

«БОРЯСЬ 
С ИНФЛЯЦИЕЙ, МЫ ЕЕ 
ПОДКАРМЛИВАЕМ»

c 1-й стр.
На недавнем совещании вице-
премьер Дмитрий Патрушев 
потребовал ежедневно монито-
рить цены в магазинах, а про-

фильным ведомствам за две недели принять 
«исчерпывающие меры для сохранения ста-
бильной ситуации на продовольственном 
рынке». Минсельхоз, Минпромторг и ФАС 
сочли нецелесообразным прибегать к мето-
дам государственного администрирования, 
а точнее — к масштабной ценовой «замороз-
ке». Ведомства хотят совместно с ретейле-
рами и профильными союзами добиться 
точечного снижения цен на социальные то-
вары — за счет персонализированных скидок 
для малоимущих россиян. По словам главы 
ассоциации «Руспродсоюз» Дмитрия Вос-
трикова, «при таком регулировании государ-
ству не потребуется выделения дополнитель-
ного финансирования, а покупатель получит 
снижение цен».

Сегодня продовольственная инфляция 
— один из основных драйверов инфляции 
общей. По данным Минэкономразвития, с 22 
по 28 октября она выросла на 0,48% (после 
роста на 0,30% неделей ранее). Как заявил 
в октябре глава ФАС Максим Шаскольский, 
уровень средних наценок на хлеб в крупных 
магазинах достигает 60%, в ряде случаев 
этот показатель превышает 100%. А в целом 
подорожание в продовольственном сегменте 
охватывает десятки позиций. 

— В декабре 2020 года правительство 
взялось задавить цены на сахар и подсол-
нечное масло, — напоминает ведущий экс-
перт Центра политических технологий Никита 
Масленников. — Заработали соглашения по 
ограничению торговых наценок. Это дало не-
которую передышку, но в итоге стало понятно: 
мера не может применяться бесконечно и 
охватывать широкий круг социально значимых 
продуктов, таких как мясо, курятина, молоко, 
картофель, пшеничная мука, морковь, яблоки, 
рис... Когда вы фиксируете цены, они через 
какое-то время все равно взрываются — та-
кова природа рынка. 

В связи с нынешними планами властей 
возникает несколько вопросов принципиаль-
ного характера. Например, какой конкретно 
номенклатуры товаров коснется рекомен-
дация добровольно ограничивать наценки? 
Никаких деталей нет. Во-вторых, как вы будете 
определять, относится человек к низкодо-
ходной категории или нет? Допустим, кто-то 
может предъявить пенсионное удостовере-
ние, кто-то — социальную карту, а кто-то сту-
денческий билет. Но ведь принадлежность 
к малоимущим слоям крайне размыта и не 
состоит в жесткой привязке к соответствую-
щему документу. В-третьих, если смотреть в 
региональном разрезе, существует широкий 
разброс по динамике доходов и численно-
сти социально уязвимых слоев. Одно дело, 
когда ограничения действуют, к примеру, в 
славном городе Рыбинске, и совсем другое 
— в Москве. 

— Иными словами, пока планы не кон-
кретизированы, пока не ясен механизм, 
говорить о перспективах сложно. Так? 

— Пока мы видим лишь заявление о на-
мерениях и вынуждены строить догадки. 
Проблема в следующем: чем больше неяс-
ностей, тем больше сомнений, что все сло-
жится. Сомнения всегда работают в пользу 
инфляционных ожиданий. Для нас важнее 
не цены стабилизировать (это неизвестно 
когда может произойти), а снизить — здесь и 
сейчас — инфляционные ожидания, которые в 
этом году находятся на максимуме. Смущает 
также слово «добровольное». Добровольность 
всегда предполагает некий размен, взаим-
ные обязательства. Хорошо, я как ретейлер 
обязуюсь точечно корректировать торговые 
наценки, но и вы уж как правительство по-
могите субсидиями, льготными кредитами. 
Кто же мне будет компенсировать убытки, 
если не вы? Отсутствие ответа тоже не сни-
жает инфляционные ожидания. В какой-то 
степени с темой стыкуется обращение Союза 
торговых центров (СТЦ) к главе Минэконом-
развития Максиму Решетникову с просьбой 
предоставить владельцам преференции по 
кредитам. В письме сказано, что в 2025 году 
на грани банкротства и закрытия могут ока-
заться более 200 таких площадок. 

— Минпромторг предложил в пять раз 
увеличить утилизационный сбор в отно-
шении сельхозтехники, произведенной на 
территории России и Белоруссии. Недав-
но глава ЦБ Эльвира Набиуллина высказа-
лась по поводу утильсбора на автомобили 
как о мощном проинфляционном факторе. 
Как эти вещи согласуются с идеей точечно 
ограничить торговые наценки? 

— Ну да, у нас получается эдакий эконо-
мический «тяни-толкай»: борясь с инфляцией, 
мы одновременно ее подкармливаем. Ясно, 
что одних усилий ЦБ в этом противостоянии 
недостаточно: должна быть поддержка со сто-
роны правительства. Ничего себе поддержка 
— повышение утильсбора на сельхозтехнику 
в пять раз! Логично предположить, что из-
держки лягут на плечи агропроизводителей, 
а те повысят отпускные цены, которые потом 
транслируются в розничные. Что касается 
утильсбора на автомобили, а также индекса-
ции тарифов ЖКХ и грузоперевозок, в сово-
купности они дают прирост годовой инфляции 
на один процентный пункт. 

Георгий СТЕПАНОВ.

НА
ТА

ЛЬ
Я 

М
УЩ

ИН
КИ

НА

M
IL

.R
U

РИ
А 

«Н
О

ВО
СТ

И»
СО

ЦС
ЕТ

И

W
IK

IP
ED

IA
.O

RG

Подготовила Дарья ТЮКОВАNON-STOP

В День народного единства россий-
ский президент Владимир Путин тра-
диционно возложил цветы к памятнику 
Кузьме Минину и Дмитрию Пожарскому 
на Красной площади в Москве. Этот 
праздник отмечается 4 ноября в память 
об освобождении Москвы от иностран-
ных интервентов в 1612 году народным 
ополчением под их предводительством. 
После церемонии президент поговорил 
с членами молодежных патриотических 
организаций. Одна из девушек расска-
зала о своем погибшем отце, воевав-
шем командиром батареи с 2014 года 
на Донбассе. «На таких людях, как ваш 
отец, вся Россия держится», — сказал в 
ответ Владимир Путин. 

КАДР

Патриарх Московский и всея Руси Кирилл — о допустимости 
смертной казни:

«Господь Иисус Христос смертную казнь не осуждал, хотя 
сам незаслуженно претерпел смертную казнь. Идеально 
было бы, чтобы люди не совершали таких преступлений, 

за которыми бы следовала смертная казнь. Но церковь никогда не 
настаивала на том, что нужно отменить это наказание».

Глава РПЦ заявил, что церковь никогда не была против самого факта смерт-
ной казни, но и нигде и никогда такую высшую меру наказания не приветство-
вала. По его словам, главное — чтобы все осуществлялось в рамках закона.

ЦИТАТА

ПОЛИТИКА

ДВА ГУБЕРНАТОРА УШЛИ В ОТСТАВКУ «НА ПОВЫШЕНИЕ»
Губернаторы сразу двух 
регионов России уходят 
в отставку, как минимум 
одна из которых может 
быть связана с новыми 
карьерными перспек-
тивами. Речь идет о главе 
Ростовской области Василии 
Голубеве и главе Тамбов-
ской области Максиме 
Егорове. Сообщения об 
этом они разместили в своих 
социальных сетях. Василий 
Голубев на своей должности 
с 2010 года. Ранее он тру-
дился вице-губернатором 
Московской области, а 
также исполняющим обязан-
ности губернатора региона. 
Он уже заявил, что пере-
ходит на другую должность. 
«Впереди — новые дела и 
задачи. Но где бы я ни ра-
ботал в дальнейшем, моим 
безусловным приоритетом 
всегда будет поддержка 

и развитие любимой 
Ростовской области», — 
написал он. Поблагодарил 
жителей своего региона и 
Максим Егоров, отметив, 
что переходит на дру-
гую должность. «Сегодня 
руководство страны ставит 
передо мной другие задачи 
на федеральном уровне, 

которые необходимо будет 
выполнять», — отметил 
Егоров. Сообщается, что он 
может получить должность в 
генсовете «Единой России» 
и Совете Федерации. Не 
исключено, что новая долж-
ность ждет и опытного по-
литического «тяжеловеса» 
Василия Голубева.

Глава 
Ростовской области 
Василий Голубев.

Глава 
Тамбовской области 
Максим Егоров.
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Такая необычная ин-
сталляция нашлась в 
американском штате 
Кентукки — ее установи-
ли около офиса одной из 
транспортных компаний. 
Креативная идея появилась 
у сотрудников после по-
лучения средств на рекон-
струкцию штаб-квартиры. 
Гигантскую кнопку они сма-
стерили самостоятельно, 
решив украсить свой офис 
таким необычным символом. 
Кнопка весит 3000 фунтов 
(1360 кг) и насчитывает 21 
фут 7 дюймов в высоту — это 
более 6,5 метра.

—  высота самой большой 
канцелярской кнопки в мире21 фут 7 дюймов

ЦИФРА

Молния ударила во время футбольного матча в Перу, один из игроков погиб. 
Жертва была опознана как футболист Хосе Уго де ла Крус Музе, который играл 

на позиции защитника. Кроме того, вратарь Хуан Чока оказался в критическом состоянии 
с тяжелыми ожогами. Остается неясным, каково состояние здоровья других игроков, в 
которых также ударила молния. Инцидент произошел на стадионе «Кото-Кото» в городе 
Чича, расположенном в перуанском департаменте Уанкайо, где две местные команды, 
Juventud Bellavista и Familia Chocca, соревновались во время непогоды. Между тем в суб-
боту во время молебна в лагере беженцев в Уганде от удара молнии погибли 14 человек. 
В результате удара с неба в округе Ламво на севере Уганды пострадали еще 34 человека, 
говорится в заявлении полиции. Люди присутствовали на молитвенной службе во вре-
менном металлическом сооружении, когда случился удар молнии. По данным полиции, 
жертвами в основном стали несовершеннолетние, в том числе девятилетняя девочка.

ФОТОФАКТ
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Преображенскому собору 
в Чернигове почти тысяча лет. 

А раскольники там кино показывают.

СЕГО ДНЯ



Уже в субботу в столицу 
вернется осенняя погода
Ноябрьские праздники ознамено-
вались для москвичей не только 
путаницей с рабочей субботой и 
выходным понедельником, но и 

первым снегом — природа будто бы 
предложила выйти в парк на пер-
вую зимнюю фотосессию. Снежный 
ноябрь в нашем климате — вариант 
нормы, но нынешние сугробы еще 
не раз успеют растаять, уверены 
синоптики.

О снегопаде 3–4 ноября ведущий спе-
циалист центра погоды «Фобос» Евгений 
Тишковец предупреждал заранее: как от-
мечал эксперт в беседе с корреспондентом 
«МК», причиной тому стал циклон, затронув-
ший не только Москву и область, но и всю 
территорию Центральной России вплоть 
до междуречья Волги и Дона. Однако для 
тех, кто оказался не готов к ранней зиме, 
есть хорошая новость: во-первых, морозов 
пока ждать не приходится (температура 
колеблется вокруг ноля), а во-вторых, это 
ненадолго — до середины текущей недели. 
После этого установится западно-восточный 
перенос воздушных масс, а значит, «вклю-
чится теплое дыхание Атлантики», объясняет 
Тишковец. Температура начнет заметно по-
вышаться, и к следующим выходным (8–9 
ноября) в Москве потеплеет до +5…+10. 
Снег, разумеется, растает — и под ногами, 
увы, может появиться неприятная каша (в 
сочетании с холодным дождем сверху). 

«Зима, после вероломного вторже-
ния, надолго будет отброшена. Вернется 
осень...» — резюмировал Тишковец. 

Научный руководитель Гидрометцентра 
России Роман Вильфанд согласен с колле-
гой. Он напомнил, что существует особый 
промежуточный период между осенью и 
зимой.

— Обычные люди не знают про сезон, в 
котором мы сейчас живем, только синоптики 
знают. Есть естественный синоптический 
сезон между осенью и зимой с красивым на-
званием «предзимье». Это время, когда об-
разуется временный снежный покров, снег 
формируется, потом сходит, потом приходит 
потепление… Сегодня и дождь, и мокрый 
снег, следом за ними — снег, потом поте-
плеет, и снова пойдут дожди, но, правда, уже 
не такие интенсивные. Это все предзимье, 

подготовка к зиме, — объяснил Вильфанд в 
беседе с корреспондентом «МК». 

Врачи-терапевты предупреждают, 
что в этот сезон самое главное — сохра-
нять в тепле и сухости ноги. Все знают, 
что достаточно иногда их намочить, что-
бы заболело горло. Также следует бе-
речь горло — носить шарфы. А к шапкам
(имеются в виду взрослые люди) у всех свое 
отношение — те, кто привык без них ходить и 
закален, те носить их так и так не будут и не 
заболеют... Обувь необходимо, конечно же, 
поменять на нескользящую, непромокаемую 
и более теплую. Кстати, сейчас в продаже 
есть водонепроницаемые силиконовые чех-
лы — они герметичны, надеваются прямо на 
обувь, не занимают много места в сумке. Что 
немаловажно в такую погоду, у них специ-
альная противоскользящая подошва. 

Между тем психологи говорят о благо-
творном воздействии вида чистого белого 
снега и на наше настроение, и на самочув-
ствие. «То, что мы видим вокруг себя, выходя 
на улицу, напрямую влияет на нашу психику, 
— сказал «МК» психолог Сергей Ланг. — Ког-
да человек, выходя из дома, сталкивается 
с потоками дождя с неба, с ветром, видит 
вокруг себя снежную слякоть, грязь — в 
любом случае даже у не метеозависимых 
людей настроение падает. А вот когда землю 
покрывает снег, от него, во-первых, стано-
вится гораздо светлее на улицах — вечером 
и ночью, когда зажигаются фонари, снег 
отражает свет. Во-вторых, зимняя картинка 
при свете фонарей становится похожей на 
сказочную — все это хорошо влияет на наше 
психоэмоциональное состояние». А кто-то 
уже начинает и к Новому году готовиться, 
едва увидев первый снег...

Ирина БРИЧКАЛЕВИЧ, 
Дарья ТЮКОВА.
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Вирус Коксаки не нов — он су-
ществует достаточно давно и 
никогда никуда не исчезал: 
единичные случаи фиксирова-

лись ежегодно, в том числе на турецких ку-
рортах. Доктор медицинских наук вирусолог 
Николай Малышев в беседе с корреспон-
дентом «МК» отметил, что эту болезнь никак 
нельзя назвать экзотической. 

— В мире 1500 инфекционных заболева-
ний, и каждое из них периодически попадает 
в заголовки новостей, но все-таки нужно 
трезво оценивать ситуацию. Коксаки — часто 
встречающийся распространенный вирус, и 
ничего удивительного в случаях заражения 
после курортов нет. Сегодня Черное море 
— рассадник инфекционных заболеваний, 
особенно кишечных: туда приезжает масса 
народу, многие купаются больными, кто-то 
испражняется в море. Вот и всё, — объяснил 
собеседник «МК». 

Доктор Малышев также отметил, что с 
вирусом Коксаки фактически бесполезно бо-
роться: не существует ни профилактики (при-
вивок), ни специфического лечения — только 
симптоматическое. Поэтому главное, что 
могут сделать люди, заподозрившие зара-
жение у себя или своих детей, — обратиться 
к врачу, чтобы не пропустить осложнения. 

Это странное слово 
«Коксаки»
На сайте Роспотребнадзора памятка, 

посвященная вирусу Коксаки, была опу-
бликована в ноябре 2021 года. «Источник 
распространения инфекции — только че-
ловек (больной, носитель), который выде-
ляет возбудителя в окружающую среду с 
испражнениями. Заражение возникает при 
употреблении инфицированной воды, еды, 
а также через бытовые предметы. Возможен 
воздушно-капельный путь передачи инфек-
ции, поскольку вирус выделяется из верхних 
дыхательных путей. Возбудитель инфекции 
может до двух месяцев оставаться жизне-
способным в воде, на поверхности предме-
тов, на продуктах», — сказано в пояснении 
Роспотребнадзора. Это легко объясняет 

заражения на турецких курортах — люди 
попросту заглатывают вирус вместе с водой 
во время купания в бассейнах или море. 

Высокая температура, которую почти 
невозможно сбить, может держаться 5–6 
дней. Именно на такие симптомы жалуются 
те, кто заразился в Турции. 

Вирус Коксаки часто описывают словам 
«рука–нога–рот»: это значит, что у пациен-
тов обнаруживают болезненные пузырьки 
в полости рта, на задней стенке горла, на 
ладонях и подошвах стоп, реже — на задней 
поверхности голеней, бедер, ягодиц. Эти 
симптомы сопровождают также головные 
боли, ломота в теле, тошнота, першение 
в горле и другие признаки, которые легко 
перепутать с обычной ОРВИ. Иногда стра-
дают глаза — развивается конъюнктивит. 
Впрочем, около половины заразившихся 
переносят инфекцию бессимптомно. 

Особенно уязвимы дети младше 10 
лет — во-первых, они чаще заражаются, 
во-вторых, у них заболевание проходит в наи-
более тяжелой форме, есть риск осложнений: 
например, поражение центральной нервной 
системы и других органов. Поскольку пере-
дается вирус от человека к человеку, детские 
сады и школы становятся в таком случае 
самым настоящим очагом риска. 

В числе наиболее опасных осложнений 
— вирусный менингит (инфекция мозговых 
оболочек), энцефалит (инфекция головного 

мозга) и миокардит (инфекция сердечной 
мышцы). Поэтому обращаться к врачу нужно в 
любом случае, даже если симптомы кажутся 
похожими на обычную ОРВИ. 

Вылечить вирус Коксаки невозможно — 
соответствующих препаратов не существует: 
поэтому воздействуют на симптомы. Можно 
принимать жаропонижающие (температу-
ра при вирусе может подниматься до 39,5 
или 40 градусов), сорбенты для облегчения 
желудочно-кишечных симптомов, а также 
регидрон или другие подобные средства для 
восстановления водно-солевого баланса. 
Тем, кого госпитализировали в Турции, чаще 
всего назначали капельницы — они поддер-
живали пациентов в течение 4–5 дней.

Заражения в России 
и поездки в Турцию: 
что дальше?
На сегодняшний день наибольшее число 

случаев в Турции зафиксировано в Белеке 
(курорт неподалеку от Антальи). Однако на-
личие массовых жалоб от российских тури-
стов местные власти отрицают. 

Российские медики также призывают 
соотечественников сохранять спокойствие 
и не говорить о потенциальной «массовой 
эпидемии»: по словам врачей, все не настоль-
ко драматично. Пока что речь идет скорее 

о кратковременных вспышках там, где по-
являются инфицированные дети. Например, 
известный эпидемиолог Геннадий Онищенко 
уже заявил, что подъем заболеваемости идет 
наряду с подъемом по другим острым респи-
раторным инфекциям, поэтому и меры защиты 
нужны самые обычные. Например, Онищенко 
призывает тщательно проводить утренний 
фильтр в детских садах — если состояние 
ребенка вызывает вопросы, его нельзя пускать 
в группу. Это, впрочем, и взрослых касается: 
при симптомах болезни лучше остаться дома, 
а не идти заражать коллег. Кроме того, не ме-
шало бы вспомнить полезные практики эпохи 
пандемии ковида и снова начать часто мыть 
руки и пользоваться санитайзерами. Однако, 
как подчеркнул Онищенко, ничего сверхъесте-
ственного или вызывающего тревогу на фоне 
ситуации с вирусом Коксаки не будет.

Стоит ли говорить о снижении интереса 
к поездкам в Турцию на фоне сообщений о 
распространении вируса? Как рассказал 
«МК» представитель одного из туристических 
сервисов на условиях анонимности, вероят-
ность такого сценария крайне мала, пока нет 
прямого запрета (а он вряд ли появится): в 
нынешней туристической жизни слишком 
многое «завязано» на Турцию.

— Сегодня невозможно «отменить» Тур-
цию для россиян, потому что невозможно ее 
заменить. Турция всегда была популярной, 
но после 2022 года стала фактически неза-
менимой, — считает собеседник «МК». — Во-
первых, Турция обеспечивает российским 
туристам теплое море вплоть до середины 
ноября, причем в любом удобном формате: 
кому-то по душе «все включено», а кто-то 
предпочитает курорты в европейском стиле. 
Во-вторых, у Турции огромный экскурсион-
ный потенциал. Это и Стамбул, и Каппадокия 
с воздушными шарами и скальными храмами, 
и античное наследие вроде Эфеса и Сиде, 
и пешеходные туры по Ликийской тропе... 
В-третьих, Турция стала одним из главных 
пересадочных хабов для полетов россиян 
в Европу: большинство тех, кто до сих пор 
летает, летят именно через Стамбул. Поэтому 
держаться за Турцию будут до последнего. 
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Вирус Коксаки получил такое на-
звание потому, что впервые был 
обнаружен в маленьком городе 
Коксаки, расположенном к югу от 

Олбани в штате Нью-Йорк. 
Дарья ТЮКОВА.

СТРАННАЯ 
ПОБЕДА САНДУ
Судьбу президентских 
выборов в Молдавии решили 
из-за границы
В Молдавии в воскресенье состоялся 
второй тур президентских выборов, 
на котором избирали главу республи-
ки на следующие четыре года. Дей-
ствующий президент страны Майя 
Санду вырвалась вперед с 55,36% 
голосов, сообщила ЦИК республи-
ки после обработки более чем 99% 
протоколов.

Кандидат от оппозиционной Партии соци-
алистов Александр Стояногло получил 44,64% 
голосов. Парадоксально, но на территории 
самой республики с 51,19% победителем стал 
он, однако его политическую судьбу решили 
голоса молдаван, участвовавших в выборах за 
границей. При этом за бывшего генпрокурора 
проголосовали большинство жителей север-
ных и южных регионов Молдавии. Население 
же центральной части страны преимуществен-
но поддержало Санду.

Экс-генпрокурор стал победителем и у 
себя на родине, в Гагаузии, набрав там бо-
лее 95% голосов. Санду набрала в Гагаузии 
чуть больше 4 процентов. На избирательных 
участках в Приднестровье Стояногло набрал 
без малого 80 процентов голосов после об-
работки всех протоколов, а Санду — только 
20,6%. Зато благодаря диаспоре прозападная 
госпожа президент завоевала победу — очень 
странную победу, полученную фактически 
из-за рубежа (а уж как там была организована 
предвыборная кампания — разговор особый). 
Неслучайно победительницу уже метко про-
звали «президентом диаспоры».

Санду придерживается политики ев-
роинтеграции, антироссийских санкций и 

ужесточения контроля за СМИ под предлогом 
«борьбы с дезинформацией». Стояногло же 
ориентирован на сохранение прагматичных 
отношений с Москвой, но при этом не отвер-
гает и сближение с Европой. 

Второй тур выборов рассматривался 
как важнейший показатель того, каким будет 
долгосрочное геополитическое направление 
страны — с Россией или Европой, пишет The 
Guardian, добавив, что результат голосования 
станет значительным подспорьем для Санду и 
ее долгосрочной программы действий в ЕС.

Позиции Санду ослабли после иницииро-
ванного ею референдума, на котором молда-
ванам был задан вопрос о том, поддерживают 
ли они интеграцию в ЕС, который был прове-
ден 20 октября с минимальным перевесом, 
напоминает The Guardian. Референдум был 
проведен одновременно с первым туром пре-
зидентских выборов, где Санду получила 42% 
голосов избирателей, но не смогла набрать 
абсолютного большинства голосов.

В отличие от Грузии, где победу на не-
давних выборах одержали не вполне подхо-
дящие с точки зрения коллективного Запада 

силы, молдавские результаты в Брюсселе и 
европейских столицах восприняли с ходу и 
на ура. Без всяких сомнений и вопросов. И 
то сказать, чего ждать! Уже в воскресенье 
вечером глава Еврокомиссии Урсула фон дер 
Ляйен поспешила поздравить Санду с победой 
на переизбрании и «европейским будущим» 
страны. «Требуется редкая сила воли, чтобы 
преодолеть трудности, с которыми вы стол-
кнулись на этих выборах. Я рада продолжить 
сотрудничество с вами во имя европейского 
будущего для Молдовы и ее народа», — на-
писала фон дер Ляйен в соцсетях.

На радостях Европейский союз пообещал 
выделить Кишиневу многолетний пакет по-
мощи в размере 1,8 млрд евро, чтобы помочь 
ей на пути вхождения под крышу общеевро-
пейского дома, который страна официально 
начала в июне. Санду пообещала «работать 
день и ночь», чтобы Молдову приняли в ЕС к 
2030 году. Правда, с учетом плачевных дел по 
целому ряду параметров в республике даже 
этот ориентир выглядит, как бы помягче ска-
зать, сомнительно.

Андрей ЯШЛАВСКИЙ.

4 ноября мы отпраздновали День народ-
ного единства. Он учрежден в память о со-
бытиях 1612 года, когда народное ополчение 
под предводительством Минина и Пожарского 
освободило Москву от польских интервентов. 
Считается, что именно они смогли объединить и 
сплотить население, чтобы освободить Россию 
от вторгшихся поляков.

 Исторически праздник связан с оконча-
нием Смутного времени в России в XVII веке. 
Однако мы знаем, что Смутное время еще 
долгое время продолжалось, а сегодняшний 
контекст взаимоотношений с Польшей делает 
этот праздник еще более актуальным. Так что 
праздник прижился — вопреки исторической 
неточности.

Что поделать? История — наше все, ибо 
мы живем «внутри» истории, она закладывает 
нашу историческую память, формирует нашу 
ментальность. Она, по словам В.О.Ключевского, 
уходя, оставляет свои следы.

 Но и как же познавать историю, которая, 
как мы уже выяснили, наше все? Мой ответ: с 
помощью «нашего всего» — Александра Сер-
геевича Пушкина! 

 Не удивляйтесь: напомню, что мысль 
«Пушкин — наше все» впервые высказал в 1859 
году в своем сочинении «Взгляд на русскую ли-
тературу со смерти Пушкина» русский писатель 
Аполлон Александрович Григорьев. Следова-
тельно, познавать историю с помощью нацио-
нального гения — это то, что «доктор прописал». 
Оценить масштаб личности А.С.Пушкина как 
историка дано было замечательному историку, 
писателю и публицисту Натану Яковлевичу 
Эйдельману в книге «А.С.Пушкин: история и 
современность».

 Если «историками делаются — поэта-
ми родятся», зачем тому, кто родился таким 
поэтом, делаться еще историком? Ведь при 
постоянном интересе русских классиков к про-
шлому только Карамзин и Пушкин могут быть 
зачислены в профессиональные ученые, так 
как наряду с литературными они пользовались 
также и чисто научными методами работы; не 
только художественно осмысляли, но и от-
крывали прежде неизвестные факты, целые 
пласты материалов.

 Разбирая историко-художественные тру-
ды поэта, не находим ли мы там некоторые 
очень важные, нужные идеи, поучительные для 
историка нашего столетия? Не предвосхища-
ются ли здесь некоторые способы обращения 
к прошлому, которые и полтора века спустя 
представляются нашим научным будущим?

 Изучение исторических трудов Пушкина 
«открывает много больше, чем это может по-
казаться сначала: высвечивается не только и не 
столько — что поэт открыл или не заметил, но 
и важные детали очень интересного, не всегда 
доступного нам процесса объединения про-
шлого с настоящим в некую единую категорию 
сознания; приближение к таким существенным 
проблемам, как роль разума и чувства, научного 
и художественного при восприятии истории; 
как возможность предвидения будущего; как 
приобретение и в то же время утрата некоторых 
черт исторического миросозерцания по мере 
накопления фактов и развития науки».

Н.Я.Эйдельмана вдохновляло следующее 
прекрасное наблюдение, сделанное в прошлом 
веке: «Пушкин принадлежит к вечно живущим и 
движущимся явлениям, не останавливающим-
ся на той точке, на которой застала их смерть, 
но продолжающим развиваться в сознании 
общества. Каждая эпоха произносит о них 
свое суждение, и как бы ни верно поняла она 
их, но всегда оставит следующей за нею эпохе 
сказать что-нибудь новое и более верное, и ни 
одна и никогда не выскажет всего...» 

 Современный историк, по его собствен-
ному выражению, припадает к источнику (Пуш-
кину), из которого струится правды чистый 
свет.

 Примечательно, что Пушкин задумал 
издавать альманах «Современник», который 
касался бы всех главных сторон русской жиз-
ни, включая историю, литературу, политику и 
науки. За что его и били «доброжелатели». Вот 
некоторые из образцов такой, с позволения 
сказать, «доброжелательной» критики. 

 «Поэт променял золотую лиру свою на 
скрипучее неумолкающее труженическое перо 
журналиста; он отдал даром свою свободу».

«Между тем поэт опочил на лаврах слиш-
ком рано и, вместо того чтобы отвечать нам 
новым поэтическим произведением, он выдает 
толстые, тяжелые книжки сухого и скучного 
журнала, наполненного чужими статьями. Вме-
сто звонких сильных прекрасных стихов его 
лучшего времени читаем его вялую ленивую 
прозу, его горькие и печальные жалобы. По-
жалейте поэта!» 

 Обращает на себя внимание тот факт, что 
Пушкин, издавая «Современник», осущест-
вляет самый современный антропологиче-
ский подход, предполагающий синтез науки и 
культуры. Он надеялся, что такой альманах по-
мимо прочих достоинств станет прибыльным, 
что позволит ему рассчитаться с долгами. Но 
ошибся. Пушкин, желавший поднять читатель-
скую аудиторию до своего уровня, до своих 
эстетических требований, явно переоценил 
художественный вкус и умственные запросы 
современников. А может быть, он и понимал 
трудности своего начинания, но не хотел и не 
мог уступить обстоятельствам.

Этот современный нерв пушкинского под-
хода к истории и почувствовал Н.Я.Эйдельман, 

шаг за шагом следуя за своим кумиром, пы-
таясь разобрать то, что стояло за строками 
пушкинской прозы, поэзии и публицистики. 

Мне повезло слушать со своими ученика-
ми лекцию Н.Я.Эйдельмана. В своей лекции, 
которую читал в нашей школе замечательный 
историк, он простым, доступным языком го-
ворил старшеклассникам о том, что споры 
вокруг личности Петра вспыхивают каждый раз, 
когда Россия находится на переломе своего 
развития, стремясь к модернизации. С одной 
стороны, Пушкин отдавал должное Петру, 
пробившему окно в Европу, обеспечившему 
всестороннюю модернизацию экономики, 
военного дела, управления, образования и 
быта России. Но, с другой стороны, зверские 
методы этой модернизации, ломавшие судьбы 
конкретных людей, были неприемлемы для 
нравственного мироощущения поэта. Все это 
есть в «Медном всаднике». «Ужо тебе!» — бро-
сает Евгений вызов Петру. 

 На той лекции среди прочих Натаном 
Яковлевичем была высказана мысль о том, 
что политика и нравственность в принципе 
несовместимы, но когда политика слишком 
далеко отходит от нравственности, катастрофа 
неминуема.

 Слов нет: двадцатый век показал кровавые 
образцы модернизации: например, сталин-
скую, чреватую голодомором. Можно вспом-
нить маоистский «большой скачок», стоивший 
Китаю миллионов жизней. Но в то же время обо-
гатил историю опытом бескровной революции, 
которую осуществил писатель и драматург, 
президент Чехословакии Вацлав Гавел, кото-
рый потом произвел мирный и бесконфликт-
ный «развод» Чехии и Словакии. По контрасту 
вспомним кровавый антикоммунистический 
переворот в Румынии, в результате которого 
25 декабря 1989 года были расстреляны ком-
мунистический диктатор Николае Чаушеску 
и его супруга Елена. Антикоммунистический 
переворот проходил почти одновременно в 
Чехословакии и Румынии, но в одной стране 
бескровно, а в другой — с кровавыми эксцес-
сами. Вот как много зависит от исторических 
персонажей! 

 Коль скоро прошлое изменить нельзя, 
то за будущее стоит побороться, извлекая 
исторические уроки. История не терпит со-
слагательного наклонения. Но тогда зачем 
она, если «летай или ползай, конец известен: 
все в землю лягут, все прахом будет…». (М. 
Горький) Безрадостным фатализмом веет 
от этой безальтернативной истории. Как во-
дится, народный юмор откликнулся на эту 
безотрадную точку зрения. Известна ска-
зочная мифологема витязя на распутье. Она 
изображена на картине В.М.Васнецова, на-
писанной в 1878 году.

Произведение — своеобразная интерпре-
тация былины об Илье Муромце. На пути бога-
тыря оказался камень с любопытной надписью. 
Согласно предсказанию, если Илья свернет в 
одну сторону — будет убит, в другую — женит-
ся, в третью — обретет богатство. Мужчина 
решил испытать судьбу и поехал по дороге, 
которая должна была принести ему смерть. 
Он повстречал сорок разбойников, но сумел с 
ними справиться. Тогда он вернулся к камню и 
написал, что предсказание не сбылось. Так же 
получилось и с другими дорожками.

На картине запечатлен момент обречен-
ности. В тот миг витязь еще не знает, чем за-
кончится его путешествие, сбудется ли то, что 
предсказывает надпись на камне. Всадник 
склонил голову вниз, им завладели печальные 
мысли. Приглушенные тона, черные птицы, 
разбросанные кости подчеркивают мрачную 
атмосферу.

А юмористическая народная реакция в 
форме анекдота такова. Мрачный витязь, воин, 
богатырь, закаленный в ратных подвигах, в 
задумчивости застыл на перекрестье дорог, 
размышляя о том, какой путь выбрать. И тут 
грянул голос с небес: «Будешь долго стоять 
— по физиономии получишь!».

На мой взгляд, тезис о том, что история 
не терпит сослагательного наклонения, — еще 
один каверзный ответ, уводящий от нужных во-
просов. При таком, с позволения сказать, «вы-
боре» остается выбрать путь дурака, чему по-
священо стихотворение Кирилла Комарова.

«Я прочитал надпись на камне,
Я долго стоял, не зная куда мне.
«Направо пойдёшь — станешь богатым,
Налево пойдешь — удачно женатым.
А если прямо пойдешь — …» А дальше не 

разобрать ни фига.
Я выбрал этот путь. И это был Путь 

Дурака.
Ясные цели, понятные средства…
Любая судьба — она родом из детства.
Сказки о кладах, мечты о принцессе —
Так нас учат думать о деньгах и сексе.
Мир говорит с тобой, но ты не знаешь его 

языка.
Откуда я мог знать, что я иду по Пути 

Дурака».
На поверку оказывается, что выбравший 

этот путь совсем не дурак. Вспомним зачин 
многих русских сказок: «Старший умный был 
детина, Средний сын и так и сяк. Младший во-
все был дурак». Оказавшись перед дурацким 
выбором, младший сын ведет себя адекватно 
ситуации и выходит победителем в схватке с 
фортуной. 

Так доверимся же Пушкину в постижении 
родной истории. 

ПУШКИН — ЛУЧШИЙ УЧИТЕЛЬ ИСТОРИИ
Когда политика слишком далеко отходит от нравственности, 

катастрофа неминуема

ЗАРАЗА

SOSЕДИ

Евгений ЯМБУРГ, заслуженный учитель РФ
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ЭКСПЕРТНОЕ МНЕНИЕ

Профессор РАНХиГС при Президенте 
РФ Наталья Харитонова: 

— Фактически Майя Санду стала прези-
дентом диаспоры, в то время как Александр 
Стояногло — президентом Молдавии, потому 
что внутри страны большинство населения 
поддержало именно его. 

Как и в первом туре, от избирательно-
го процесса было изолировано огромное 
количество людей. Внутри страны шли за-
пугивания в отношении оппозиции и ее сто-
ронников. По районам, где большинство могло 
проголосовать против власти, запускалась 
смс-рассылка с угрозами. Были обыски и 
задержания. Руководство страны препятство-
вало голосованию жителей Приднестровья 
— они не могли попасть на избирательные 
участки. Были сообщения, что мосты через 
реку Днестр заминированы, и там начина-
ли резко проводить дорожные работы. Ну 
и, соответственно, что касается зарубеж-
ной диаспоры, то в РФ так и оставили два 
избирательных участка, хотя их явно было 
недостаточно.

Так что «победу» Майи Санду обеспе-
чил именно административный ресурс. И 
поэтому, на мой взгляд, легитимность этого 
президента примерно равна нулю. 

В ближайшее время Санду, скорее все-
го, предпримет меры по зачистке своих 
рядов от тех, кто начал сомневаться в ней 
после первого тура. Под угрозой находятся 
кандидаты, которые призывали голосовать 
во втором туре за Стояногло. 

И, конечно, усилия будут брошены на 
то, чтобы дальше раскачивать тему так на-
зываемого российского вмешательства в 
выборы. Потому что ей необходимо под-
готовиться к парламентским выборам, где 
у ее партии могут быть проблемы.

Также Санду постарается до парламент-
ской кампании имплементировать резуль-
таты референдума за евроинтеграцию. 

Такой исход выборов означает нараста-
ющую дестабилизацию в молдавском обще-
стве, что явно ничего хорошего не несет. 

Елена СИНЯВСКАЯ.

ВРАКИ ПРО КОКСАКИ

ПОГОДА

ПЕРВОГО СНЕГА НАДОЛГО НЕ ХВАТИТ

Майя Санду — 
«президент 
диаспоры».
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Продавцы любят скрывать 
свою личность 
от покупателя

В лихие 1990-е в закрытых продажах была 
чуть ли не половина элитного рынка, многие 
собственники продавали объекты только че-
рез своих брокеров. С появлением агрегато-
ров, соцсетей и других платформ престижную 
недвижимость стали рекламировать гораздо 
активнее, и за последние несколько лет доля се-
кретных продаж снизилась примерно до 20%. 

— Разумеется, брокерам проще продавать 
объект в открытую, рекламируя его на всех воз-
можных онлайн-ресурсах, — говорит генераль-
ный директор Kalinka Russia Алексей Чумалов. 
— Но, с другой стороны, в таких продажах есть 
определенное преимущество компании для 
клиентов. Когда покупатель приходит к про-
фессиональным брокерам, он кроме объектов 
из внешних источников видит предложения, 
о которых не узнал бы из рекламы. Это некая 
добавленная ценность для клиента.

Закрытые продажи никак не влияют на 
ценообразование: это такие же квартиры по 
рыночной стоимости, сделки с которыми про-
сто не афишируются.

— В высокобюджетном сегменте бывают 
«полузакрытые» продажи, когда собственники 
дают разрешение разместить объект на сайте 
агентства, — добавляет Алексей Чумалов. — Но 
встречаются и совсем сложные случаи, когда у 
брокера нет даже фотографий, и он вынужден 
рассказывать клиентам о квартире, в красках 
описывая каждую комнату.

Приобрести жилье втайне от всего мира 
можно и на первичном рынке. Условия те же 
— полная конфиденциальность и закрытость. 
Эту потребность покупателя, одну из основных, 
застройщик стремится удовлетворить уже на 
этапе первой встречи.

— Сейчас в Москве закрытые продажи 
ведутся примерно в двадцати новостройках, 
— говорит основатель «БЕСТ-Новострой» и 
bnMAP.pro Ирина Доброхотова. — Если про-
ект не появляется в открытой продаже, мень-
ше шансов, что о его обитателях кто-то будет 
знать, сможет увидеть информацию о проекте 
в открытом доступе и приблизительно оценить 
стоимость покупки.

Закрытые продажи служат формирова-
нию очень респектабельного комьюнити, когда 
каждый из резидентов может быть уверен, что 
у него в соседях не окажется случайный человек 
с ненужной репутацией.

Закрытые продажи в элитном сегменте 
служат и репутации застройщика, говорят о 
том, что он заботится о жизни покупателей и 
после приобретения квадратных метров за 
счет формирования сообщества. При работе 
на следующих проектах это может повысить 
уровень доверия к нему.

Излишняя публичность 
может привести 
к отказу от сделки
— Мне кажется, что закрытые продажи — 

надуманная история, — говорит основатель 

Российской гильдии риелторов Константин 
Апрелев. — Единственное ограничение или, 
точнее, требование, которое может быть, — это 
когда жители клубного дома хотят знать своего 
будущего соседа. Но опять же — поставьте 
себя на место продавца, которому предлагают 
хорошую цену за жилье. Почему он должен 
переживать, что покупатель не впишется в 
круг обитателей дома, и должен отказываться 
от сделки, если кто-то из жильцов против? 
Странно, не правда ли? Сам я не сталкивался 
с подобным никогда, так что могу рассуждать 
чисто теоретически.

— И все же — при каких условиях жите-
ли клубного дома вправе запретить въезд 
человеку, который им категорически не 
нравится?

— Зависит от формата клубного дома, от 
юридического статуса, формы собственности. 
В обычный многоквартирный дом въезд за-
претить нельзя. В случае с товариществом 
собственников жилья или кооперативной соб-
ственностью жильцы вправе установить некий 
порядок, который все же касается в основном 
общедолевой собственности — двора, лобби, 
колясочных и т.д. Подобные нормы не значат-
ся на уровне местного законодательства. Но 
в пределах дома допустимы.

Чаще всего закрытые продажи интере-
суют людей с очень высоким уровнем до-
статка, но вовсе не обязательно известных, 
рассказывает Ирина Доброхотова. Скорее 
покупатели не хотят дополнительной публич-
ности и узнаваемости.

Более того, излишняя личная извест-
ность может побудить продавца отказать 
покупателю, чтобы остальные жильцы не 
страдали от потенциально неоднозначно-
го соседства. «Например, в одном элитном 
жилом комплексе недавно отказали яркому 

представителю эстрады», — приводит пример 
Ирина Доброхотова.

Сталинские высотки 
не дотягивают 
даже до бизнес-класса
— Затронули ли рынок люксовой не-

движимости отмена льготной ипотеки и 
рост ставок по кредитам? — спрашиваю у 
Константина Апрелева.

— Косвенно — да. Если у потенциального 
покупателя есть деньги, которые он может 
положить в банк на депозит под 20% годовых, 
зачем он будет сейчас вкладывать их в недви-
жимость? Так что обратная сторона экономики 
тоже работает: небогатые россияне не могут 
приобрести квартиру в силу отсутствия финан-
совых возможностей и ждут лучших времен, а 
богатые — могут, но тоже предпочитают повре-
менить с покупкой в силу наличия финансовых 
возможностей. Люди умеют считать деньги.

— Стоимость дорогого жилья тем не 
менее растет. За прошедший год цена 
квадратного метра увеличилась на 20% 
и к концу сентября достигла в среднем по 
Москве 1,8 миллиона рублей. Максимум 
— в кластере Остоженка–Пречистенка: 3,3 
миллиона.

— Хотите, открою секрет? В отношении 
элитной недвижимости не существует рыноч-
ной цены в привычном понимании. Когда мы 
смотрим на массовое жилье, мы понимаем, 
сколько оно должно стоить. А элитное жилье 
такими характеристиками не обладает, потому 
что оно может быть абсолютно уникальным 
— так же, как предметы роскоши, драгоцен-
ности, одежда. Да, есть базовая цена: ясно, что 
на Патриарших прудах метр не может стоить 
дешевле полутора миллионов рублей. Но по 
факту можно говорить о цене, которую че-
ловек готов заплатить за конкретное жилье в 
конкретный момент. Поэтому когда продавец 
рассказывает клиенту, что в таком-то доме есть 
закрытые продажи, это вполне может клиента 
заинтересовать.

— Дома на вторичном рынке, какими 
бы они ни считались престижными, чаще 
всего имеют солидный возраст. Жильцы 
сами обязаны содержать жилой фонд? Или 
им должен помогать город?

— Конечно, сами. Процесс реновации 
идет постоянно. Как правило, речь идет об 
отдельно стоящих особняках и квартирах в 
домах категории «делюкс», расположенных на 
Остоженке, Патриарших прудах, в Сивцевом 
Вражке, Зачатьевском переулке, на некоторых 
набережных, вдоль Тверской и на других улицах 
вблизи Кремля.

— Сталинские высотки считаются элит-
ным жильем? Бывают ли в них закрытые 
продажи?

— Нет. Квартиры в сталинских высотках 
трудно отнести даже к бизнес-классу. В лучшем 
случае это жилье повышенной комфортности. 
Элитная недвижимость должна соответствовать 
определенной социальной среде. А в высотках 
налицо неоднородность проживающих. По со-
седству с вами могут жить люди, которые не 
имеют никакого отношения к элите, — просто 
в свое время они удачно купили квартиру. Или, 
например, не купили, а получили в наследство 
от именитых бабушек-дедушек. Плюс к тому в 
этих домах отсутствуют современные инже-
нерные системы, к которым все давным-давно 
привыкли. Без реконструкции самих зданий 
внедрить грамотные решения невозможно. В 
общем, при всей романтике — слишком много 
минусов.

Елена СОКОЛОВА.
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Сворачивание льготных ипотечных 
программ и высокая ключевая ставка 
ЦБ, которая сделала недоступными 
рыночные жилищные кредиты для 
большинства заемщиков, больно уда-
рили по платежеспособному спросу. 
Столичные застройщики ищут новые 
стимулы увеличения продаж. С на-
чала осени на первичном рынке жилья 
резко выросло количество сделок по 
новостройкам с рассрочкой, когда 
квартиру после заселения можно 
оплатить поэтапно. Если ранее этот 
механизм стимулирования был вос-
требован в основном для премиум- и 
бизнес-сегментов, то сейчас он по-
пулярен и для массового жилья. Стоит 
ли ожидать снижения цен на жилье в 
конце этого года? 

 Когда в начале июля 2024 года рынок жилья 
попрощался с массовой программой льготной 
ипотеки, многие покупатели надеялись, что без 
основной причины роста цен на жилье новые 
квартиры подешевеют. Однако эти ожидания 
не оправдались. «В РФ объем нераспроданного 
жилья в новостройках достиг уровня 76,9 млн 
кв. И этот объем продолжает расти», — отметил 
исполнительный директор Клуба инвесторов 
Москвы Владислав Преображенский. Но, не-
смотря на очевидное затоваривание, цены про-
должают стоять на месте в большинстве крупных 
городов. И Москва не стала исключением. 

 Как сообщил «МК» директор по продажам 
Est-a-Tet Роман Соколов, объем предложения 
на первичном рынке Москвы в старых границах 
в III квартале 2024 года достиг 2,9 млн кв. м 
жилья, или 50,9 тыс. лотов. С началом года он 
вырос на 4,5%. При этом, по оценке аналитиков 
«БЕСТ-Новостроя», средняя цена кв. метра по 
итогам октября составила 340,7 тыс. руб. (из-
менение в пределах 0,1%). Средняя цена лота 
составила 15,3 млн руб., что равно показателям 
сентября.

 По мнению Соколова, изменения ипо-
течных программ и сворачивание массовой 
льготной ипотеки отразилось на спросе. Так, 
доля квартир и апартаментов стоимостью до 
8 млн руб. и в структуре спроса, и в структуре 
предложения составляет всего 4%. Основное 
предложение и основной спрос сосредото-
чены в категории лотов стоимостью от 8 до 
26 млн руб. (в предложении — 59%, в спросе 
— 66%).

 В структуре спроса лидируют одноком-
натные лоты (38% от общего объема спроса). 
Наиболее востребованный продукт в массовом 
сегменте — компактные планировки классиче-
ского и евроформата с минимумом нефунк-
циональных площадей. На рынке появляется 
все больше вариантов квартир евроформата, 
которые впоследствии пользуются спросом у 
покупателей. Наибольшим спросом пользо-
вались лоты площадью от 35 до 45 кв. м (23% 
реализованного спроса).

 «Среди покупателей также популярны 
московские квартиры небольшой площади — 
1-комнатные до 28 кв. м и двухкомнатные до 44 
кв. м, т.к. новые правила не позволят их строить 
в будущем», — добавил Преображенский.

 «Старая Москва продолжает трансфор-
мироваться в рынок проектов бизнес-класса 
и выше — доля комфорт-класса в новом пред-
ложении по сравнению с предыдущим кварта-
лом существенно снизилась и составила всего 
23,4% (ранее 39,1%). Премиум-класс в новом 
предложении занял 15,7% (ранее 12,7%). В 
новом предложении усилилась позиция элит-
ного сегмента, его доля в новом предложении 
достигла 22,3% (ранее 5,6%)», — подчеркнул 
Соколов.

 Как на вышеперечисленные тренды отреа-
гировали девелоперы? Как пояснил «МК» гене-
ральный директор «Главстрой-Недвижимость» 
Алексей Гусев, в ответ на замедление продаж, 
вызванное высокими ставками по ипотеке, за-
стройщики стали активнее использовать раз-
личные механизмы привлечения покупателей, 
среди которых особое внимание уделяется про-
граммам рассрочки. Доля сделок с использова-
нием этого инструмента на рынке новостроек 
Московского региона уже в начале этого года 
существенно превышала прошлогодние показа-
тели. Сейчас рассрочка становится доступной 
не только для премиум- и бизнес-сегментов, но 
и для массового жилья, что ранее было скорее 
исключением. 

 На популярность этого механизма по-
влияло несколько факторов, полагает Гусев. 
Во-первых, люди просто не могут взять ипо-
теку, условия получения стали заградитель-
ными, поэтому клиенты вынуждены искать 
альтернативу. 

 Во-вторых — гибкость. Для многих по-
купателей рассрочка является временным 
решением, позволяющим перейти в ипотеку 
позднее, когда условия кредитования станут 
выгоднее, или же адаптировать платежи под 
свои финансовые возможности. Программы 
рассрочки могут предусматривать различные 
сроки погашения — от трех месяцев до двух лет, 
варьируются и размеры первоначального взно-
са, что делает данный инструмент доступным 
для самого широкого круга покупателей. 

 В-третьих, рассрочка позволяет покупа-
телям не тратить все накопления в моменте, 

оставляя возможность использовать эти 
средства для других целей или инвестиций. 
Зачастую такие программы предлагаются на 
беспроцентной основе, что делает их особенно 
выгодными. Кроме того, это дает возмож-
ность одновременно размещать свободные 
денежные средства на депозитах для получе-
ния дополнительного дохода. «Таким образом, 
застройщики делают ставку на программы 
рассрочки как на наиболее эффективный 
механизм поддержания спроса в текущих 
условиях. Что же касается перспектив этого 
инструмента и рынка в целом, то с учетом 
текущих тенденций в будущем доля сделок с 
использованием рассрочки может достигать 
70% от общего объема, вне зависимости от 
класса проектов», — считает Гусев.

 В ближайшее время вряд ли стоит ожи-
дать снижения популярности этого механизма. 
«С января 2025 года начнет действовать ипо-
течный стандарт. После этого инструментов 
стимулирования у застройщиков практически 
не останется. Что касается рассрочки, то она 
позволяет пережить нынешние времена жест-
кой кредитно-денежной политики. Но надо по-
нимать, что она будет не вечна», — напомнил 
Преображенский. 

 После окончания действия ипотеки с го-
споддержкой застройщики стали предлагать 
и другие механизмы стимулирования спроса. 
По словам Соколова, застройщики снова стали 
активно предлагать программы с субсидиро-
ванием ипотечной ставки. Пониженная ставка 
в рамках таких программ, как правило, пред-
лагается на небольшой срок — первые год или 
два, а затем начинает действовать стандартная 
ипотечная ставка. Но судя по тому, что доля 
таких программ в структуре спроса за квартал 
увеличилась с 3% до 8%, покупателей такие 
условия привлекают.

 Также распространены и различные ски-
дочные программы — от классических скидок 
на покупку недвижимости до дополнительных 
льгот на приобретение машино-мест/кладовых. 
Кроме этого многие застройщики предлагают 
различные программы и скидки в магазинах-

партнерах, которые позволят в дальнейшем 
сэкономить на ремонте.

 Но рассрочка все равно остается фавори-
том. Ее главные достоинства — низкий размер 
первоначального взноса, отсутствие удоро-
жания, комфортные платежи, возможность 
перейти на ипотеку после окончания периода 
рассрочки и иные гибридные схемы. 

 Несмотря на высокую стоимость заемных 
средств, Московский регион остается востре-
бованным как среди конечных покупателей, так 
и среди девелоперов, уверены эксперты. Так 
что работа над расширением набора инстру-
ментов поддержания спроса продолжится и в 
следующем году. 

 «В IV квартале многое будет зависеть от 
выбранных основными девелоперами стратегий 
продаж в преддверии 2025 г., поскольку про-
должает формироваться существенный объем 
отложенного спроса, особенно в сегменте масс-
маркета в ожидании более доступных ипотечных 
программ или их аналогов», — заметил Роман 
Соколов. Ожидать снижения ставок в 2025 г., 
по его мнению, не стоит, так как неоднократно 
звучали заявления о том, что в 2025 г. Цен-
тробанк не только не снизит ключевую ставку, 
но и будет дальше планомерно ее повышать. 
Возврат денег с депозитов на рынок жилья 
произойдет только после того, как ЦБ начнет 
снижение ключевой ставки. «Сейчас покупатели 
заняли выжидательную позицию как на рынке 
новостроек, так и на вторичном рынке», — под-
черкнул аналитик. 

 По прогнозу Преображенского, во второй 
половине 2025 г. можно увидеть тенденцию по 
смягчению кредитно-денежной политики ЦБ. 
«Вот чего не стоит ожидать, так волны дискон-
тов, которые так порадовали бы покупателей», 
— уверен эксперт. «Сохранение цен продажи 
на неизменном уровне вызвано тем, что при 
нынешнем формате проектного финансирова-
ния посредством счетов эскроу застройщики 
задолго до старта продаж определили свои 
финансовые обязательства перед банками, 
предоставляющими проектное финансирова-
ние, а также формат и характер тех маркетин-
говых программ, которые позволяют исполнить 
утвержденные финансовые модели», — пояснил 
эксперт. 

Сергей АРТЕМОВ. 

Домострой миллениалов

Согласно отраслевым данным с января 
по сентябрь в России было выдано 97 тыс. 
кредитов на строительство индивидуаль-
ных домов на 540 млрд рублей, это на 32% 
больше по количеству и на 71% по объему, 
чем в 2023 году. Интересно, что, согласно 
банковской статистике, первоначальный 
взнос при покупке недвижимости в кредит в 
сегменте ИЖС в среднем по России в 2024 
году составил 2,1 млн рублей, что состав-
ляет примерно 27% от полной стоимости 
загородного жилья. А средняя стоимость 
объекта на рынке ИЖС, покупаемого с по-
мощью кредита, составляет 7,6 млн рублей, 
а ежемесячный платеж по такому займу 
обычно не превышает 39 тыс. рублей. 

Если в 2022 году на долю ИЖС приходи-
лось только 43% сделок на рынке загород-
ного жилья, то за неполных десять месяцев 
этого года она достигла уже более 80%. 
По словам руководителя Аналитического 
центра «Индикаторы рынка недвижимости» 
Олега Репченко, спрос на индивидуальные 
дома увеличивается на фоне сильно подо-
рожавшей городской недвижимости: квар-
тиры за последние 3–4 года выросли в цене 
в 1,5–2 раза. Сегодня ситуация такова, что 
за более-менее адекватную сумму можно 
купить или «однушку» в Москве, которая 
мало подходит для проживания семьи, или 
дом с участком на разумном удалении от 
МКАД. При этом он будет в организован-
ном поселке, в нем будет просторно, у всех 
детей будет свое пространство, вечером 
не придется колесить по району в поис-
ках свободного места для парковки... «В 
городе, во-первых, переиграли с ценой: 
квартиры нормальной для семьи площади 
стоят космически дорого, — подчеркнул 
аналитик. — Во-вторых, возникает вопрос 
к самому качеству жизни, которое получа-
ют люди за эти деньги: высокая плотности 
застройки, которая приводит к перегрузке 
инфраструктуры, проблемам с парковками 
и прочим «прелестям». Поэтому и растут 
продажи загородных домов».

По данным государственного ипотеч-
ного агентства, большинство заемщиков в 
сегменте частного домостроения — это мил-
лениалы (так называют поколение людей, 
родившихся в 1981–1996 годах. — «МК»). 
Средний возраст такого покупателя — 36 
лет. В основном дома в кредит себе строят 
взрослые люди, имеющие семьи с детьми: 
на их долю приходится 60% всех займов в 
сегменте ИЖС. При этом преобладают кли-
енты с одним ребенком (30%). Двух детей 
имеет каждый четвертый заемщик. 

Такие клиенты чаще всего строят себе 
одноэтажные дома площадью 100–150 кв. м.: 
на их долю пришлось 58% сделок. Следую-
щими по популярности являются двухэтаж-
ные дома (40%). Внутреннее убранство тоже 
имеет значение. Наиболее востребованны-
ми являются дома с тремя (50%) и четырьмя 
(27%) комнатами. На жилье с пятью и более 
внутренними помещениями пришлось лишь 
8% кредитов в сегменте ИЖС. 

Что касается материалов для строи-
тельства дома, то в Росреестре выясни-
ли, что в 2024 году россияне чаще всего 
выбирали дерево. По данным ведомства, 
из древесины была построена треть всего 
объема ИЖС за первые 9 месяцев этого 
года. Всего за данный период россияне воз-
вели 135 тыс. деревянных объектов, общая 
площадь которых составила 15,5 млн кв. м. 
Вторым по популярности материалом для 
строительства оказался кирпич: из него 
было построено 77 тыс. домов за тот же 
период. На третьем месте газоблоки (52,4 
тыс. строений), на четвертом — камень (17,1 
тыс.). Самым непопулярным типом оказа-
лось панельное строительство: на него при-
шлось меньше 1% домов. 

Дом дешевле квартиры

Вопрос цены при выборе типа жилья 
для россиян фактически является перво-
степенным по важности. Наибольший спрос 
на загородную недвижимость наблюдается 
в Московской области, Краснодарском крае, 
Тюменской области и Республике Татарстан. 
«Все это регионы с дорогим городским жи-
льем, экономичную альтернативу которому 
ищут многие клиенты первичного рынка, — 
говорит директор управления элитной не-
движимости компании «Метриум Премиум» 
Анна Раджабова. — При этом покупатели 
предпочитают главным образом дома в 
транспортной доступности от агломераций. 
Также на решение клиентов влияет то, что 
работодатели в данных регионах нередко 

лояльно относятся к дистанционному фор-
мату занятости». Рынок ИЖС комфорт- и 
бизнес-класса активно развивается, прежде 
всего в силу своей доступности. Средняя 
стоимость сотки земли в Подмосковье — 
500 тыс. рублей. При этом на некоторых на-
правлениях участки стоят гораздо дешевле. 
На Егорьевском — в среднем 98 тыс. рублей 
за сотку, на Новорязанском — 108 тыс. ру-
блей за сотку, на Горьковском — 128 тыс. 
рублей за сотку. Строительство каркасного 
дома обойдется в среднем в 65 тыс. рублей 
за кв. м, коттеджа из бруса или газобетона 
— в 90 тыс. рублей за кв. м, из кирпича — в 
110 тыс. рублей за кв. м. Другими словами, 
условный дом из газобетона площадью 100 
кв. м возможно построить за 9 млн рублей, 
а на типичный участок в 6 соток уйдет 3 
млн рублей. Следовательно, бюджет по-
купки в сфере ИЖС в Московской области 
в комфорт-классе составит порядка 12 млн 
рублей. Для сравнения, средняя стоимость 
трехкомнатных квартир на первичном рынке 
Подмосковья — 14,5 млн рублей при сред-
ней площади 80,5 кв. м. Максимальный 
лимит по семейной ипотеке в столичном 
регионе — 12 млн рублей. Это означает, что 
с учетом первоначального взноса клиенты 
рынка ИЖС в Московской области могут 
оформить кредит на стандартный участок 
с довольно просторным домом на льготных 
условиях, даже не прибегая к комбиниро-
ванию с рыночной ставкой. 

При этом следует учитывать, что в недо-
рогих поселках, как правило, есть только са-
мая необходимая инфраструктура, нередко 
детей в школу приходится отвозить в сосед-
ние населенные пункты. Так что этот вариант 
влечет за собой не только преимущества 
(экономия, просторное жилье с землей, 
экологическая обстановка), но и сложности 
(прежде всего дефицит инфраструктуры), 
предупредила Раджабова. 

Рекорды дней минувших 
больше не повторятся

Основную роль в достижениях рынка 
кредитования ИЖС за первые 9 месяцев это-
го года сыграл эффект рекордных объемов 
выдачи займов в первом полугодии, когда 
еще действовала льготная ипотека, да и 
ставки по рыночной были ниже сегодняш-
них. Но после произошедших трансформа-
ций — отмены льготной ипотеки с 1 июля, 
изменения условий по семейной ипотеке 
и ИТ-ипотеке, взлета до небес рыночных 
ставок в жилищном кредитовании — пер-
спективы у рынка печальные. 

По словам учредителя Экспертного 
клуба «Загородный девелопмент» Валерия 
Лукинова, в наиболее зависимых от ипотеки 
сегментах продажи уже снизились от 2 до 3 
раз: в экономсегменте в 70%, а в комфорт-
сегменте в 60% поселков. Несколько луч-
ше ситуация в поселках бизнес-класса: 
снижение в 39% при росте продаж в 23% 
поселков (в 38% поселков продажи без из-
менений), в премиум — снизились продажи 
в 32% поселков (в 41% поселков продажи 
без изменений) при росте продаж в 27% 
поселков. Кроме ипотеки существенное 
влияние на спрос оказали высокие ставки 
депозитов в банках. Потенциальные поку-
патели размещают свои деньги на вкладах. 
«В целом из-за инертности рынка в первой 
половине 2025 года мы увидим рост ввода 
в эксплуатацию индивидуальных жилых до-
мов, — полагает эксперт. — Однако во вто-
рой половине 2025 года наметится тренд на 
снижение, который заметно усилится в 2026 
году». Падение в 2025 году относительно 
2024 года может составить 15–25%. Одна-
ко снижение в сегменте многоквартирных 
жилых домов будет существенно больше, 
за счет чего доля ИЖС будет расти в общем 
объеме, уверен девелопер. 

По мнению владельца строительной 
компании «Дом Лазовского» Максима Ла-
зовского, рынок ИЖС уже перешел в фазу 
охлаждения. Обычная ипотека при текущих 
ставках стала фактически недоступной, а на 
льготную ипотеку постоянно заканчиваются 
лимиты. «На этом фоне мы видим снижение 
спроса на 60% и снижение предложения, что 
уже отмечают производители материалов, 
уменьшая объемы производства на 2025 год, 
— подчеркнул застройщик. — Так что если 
у вас получится взять льготную ипотеку на 
ИЖС, обязательно берите». Только и на ин-
дивидуальное домостроительство получить 
одобрение в банках сейчас заемщику сложно 
из-за высоких требований, поэтому многие 
временно выбирают аренду, где сейчас фик-
сируется рост спроса, отметил эксперт. 

Наталия ТРУШИНА.

ЧТО СТОИТ ДОМ ПОСТРОИТЬ
В России вырос объем индивидуального 
жилищного строительства

За девять месяцев этого года объем выдачи ипотеки на строительство 
индивидуальных домов в России вырос на 71% по сравнению с тем же 
периодом прошлого года. Любопытно, что после завершения пандемии 
рынку загородной недвижимости аналитики пророчили стагнацию, но 
время показало, что это был ошибочный прогноз. Чем вызван бурный рост 
индивидуального жилищного строительства (ИЖС) в России в этом году и 
действительно ли построить свой дом сейчас дешевле, чем купить кварти-
ру, «МК» выяснил у экспертов. 

Закрытые продажи элитных квартир в Москве — специфи-
ческая и часто непрозрачная сфера, где действуют свои 
правила и секреты. Чем выше уровень дома, тем больше 
жилья в нем продается без объявлений в открытых источни-
ках. Собственники и потенциальные покупатели — это очень 
богатые персоны (кстати, далеко не всегда известные), 
которые не хотят привлекать к себе внимание.

ТЕМНЫЙ РЫНОК
НЕДВИЖИМОСТИ
Каждая пятая элитная 
квартира продается 
секретно

СПРОС ВЫШЕ ПЛИНТУСА

ТОП-10 ЗАСТРОЙЩИКОВ СТАРОЙ МОСКВЫ ПО ИТОГАМ III КВ. 2024 Г.
№ Девелопер Выручка,  Число Доля рынка  Продано Доля рынка 
  млрд руб. * ДДУ по ДДУ, % площадей,  по проданным 
      тыс. кв. м площадям, %

1. ПИК 55,8 3087 23,3 142,8 20,3
2. «Донстрой» 30,1 699 5,3 53,6 7,6
3. Level Group 27,0 1111 8,4 52,8 7,5
4. MR Group  23,9 798 6 43,4 6,2
5. ЛСР 19,5 1273 9,6 45 6,6
6. «Эталон» 15,7 549 4,1 33,4 4,8
7. ГК ФСК 13,3 545 4,1 29,6 4,2
8. Sminex 12,8 88 0,7 8,8 1,3
9. ГК «Самолет» 8,8 460 3,5 21,6 3,1
10 ГК «Пионер» 8,0 195 1,5 13,1 1,9

*оценочная выручка
 Источник: «Метриум».

В Москве выросла доля 
сделок по покупке 
новостроек в рассрочку
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Вот и вышли Соединенные Штаты на 
финишную прямую — решающий день 
президентской гонки. С приближени-
ем 5 ноября кандидаты усилили на-
падки друг на друга, а опросы демон-
стрировали фактически равенство 
сил демократов и республиканцев, 
а поэтому предсказать исход гонки 
становилось все более сложной за-
дачей. Однако 5 ноября — это еще 
далеко не конец, ведь новый амери-
канский президент сможет офици-
ально вступить в должность лишь в 
январе, когда пройдут все поствы-
борные формальности. Объясняем, 
что собой представляют президент-
ские выборы в Америке.

Битва за лакомый кусок

Президентские выборы в Америке — 
своего рода шоу, транслируемое каждые 
четыре года всему миру. И, по сути, это и есть 
шоу в традиционном американском стиле. В 
этом году перчинки гонке добавили некото-
рые неожиданные моменты, которые меняли 
сюжет сериала на ходу. Особенно постара-
лись в этот раз демократы (ну правильно, в 
этом году их очередь, республиканцы уже в 
2021 году успели накуролесить).

Такой стремительный и неожиданный 
для многих выход (а скорее вывод) Байде-
на из гонки высвободил место для нового 
персонажа — пока еще вице-президента 
Камалы Харрис, которая спутала карты всем. 
При участии Байдена более-менее все было 
предсказуемо: опросы упрямо показывали 
доминирование Дональда Трампа. Но тут 
Харрис пролезла, как тот верблюд, почти 
сквозь игольное ушко. И началось!

Ни один опрос не мог предсказать, кто 
лидирует. И уж тем более невозможно было 
предсказать, кто в итоге победит. Но при всем 
этом, как отмечает CNN, они выявили много 
значимых данных о том, что американские 
избиратели думают о политике в 2024 году. 
И здесь мы потрудимся подобрать цензур-
ную лексику, чтобы суммировать основные 
тенденции.

В этом году, например, среди американ-
цев широко распространен пессимизм отно-
сительно общего политического ландшафта 
в их стране. Заметен и глубочайший разрыв 
в ценностях между сторонниками Трампа 
и Харрис, что можно сравнить чуть ли не с 
предвестником надвигающейся гражданской 
войны в Америке.

Выборы проходят на принципиально 
мрачном фоне: доля избирателей, которые 
говорят, что дела в США идут плохо, выше, 

чем в любом предвыборном опросе с 2008 
года.

Ясно, что опросы дают моментальный 
снимок мнений, а не прогноз того, как люди 
будут действовать в будущем. И этот факт 
особенно верен в этот раз, поскольку опросы 
не показывают явного лидера в президент-
ской гонке ни в национальном масштабе, ни 
в восьмерке колеблющихся штатов, голо-
сование в которых, скорее всего, окажется 
решающим.

В этом году к колеблющимся штатам от-
носятся Пенсильвания, Мичиган, Джорджия, 
Северная Каролина, Аризона, Висконсин, 
Невада и Нью-Гемпшир.

По данным портала FiveThirty Eight по 
состоянию на 1 ноября, Харрис лидирует с 
результатом 48%, тогда как Трамп отстает от 
нее с небольшим отрывом (46,8%).

Согласно проведенному The Guardian 
опросу, на национальном уровне Харрис име-
ет преимущество в один пункт над своим 
оппонентом: 48% против 47%. Сохраняется 
ничья в спорных штатах.

Немного иные цифры, но тоже очень 

близкие, показывает опрос издания National. 
По его данным, Харрис может набрать 51% 
голосов, тогда как Трамп — 48%.

Примечательно: когда опрашивали ре-
спондентов из колеблющихся штатов, Трамп 
опередил Харрис на один пункт (50% против 
49%). Мужчины чаще женщин поддерживали 
Трампа (52% мужчин против 44% женщин). У 
Харрис все наоборот: ее чаще поддерживают 
представительницы прекрасного пола (55% 
женщин против 47% мужчин).

Но это все лирика, и мы наверняка можем 
стать свидетелями каких-то неожиданных 
поворотов. Но для этого объясним, что стоит 
знать об избирательных процессах в США.

Кто голосует

Для того чтобы иметь право голоса, каж-
дый американец должен соответствовать 
базовым критериям, которые прописаны в 
Конституции США, а именно: быть гражда-
нином Америки, являться жителем штата, в 
котором зарегистрировался для голосования, 
а также быть в возрасте 18 лет и старше.

Право голоса может варьироваться от 
штата к штату, особенно когда речь идет о 
судимостях. Например, лица этой категории 
могут столкнуться с ограничениями в неко-
торых штатах, включая даже пожизненную 
потерю права голоса.

По оценкам, в Соединенных Штатах бо-
лее 230 миллионов человек имеют право 
голоса. Но только порядка 160 миллионов 
из них являются зарегистрированными из-
бирателями, и не все из них действительно 
будут голосовать. На выборах 2020 года, на-
пример, явка составила около 66% от числа 
имеющих право голоса избирателей, что 
является самым высоким показателем за 
более чем столетие.

Как проходят выборы 
и кто баллотируется
Всем известно, что в американской поли-

тике доминируют две основные партии: Демо-
кратическая и Республиканская. Чтобы выбрать 
своего кандидата, демократы и республиканцы 
проводят первичные выборы в каждом штате, 
которые завершаются тем, что победитель при-
нимает выдвижение на Национальном съезде 
той или иной партии.

Многие забывают об этой категории, но 
есть в американской политике и кандидаты 
от третьих партий и независимые кандидаты. 
В этом году баллотировались в президенты 
Джилл Стайн из Партии зеленых, Чейз Оливер 
из Либертарианской партии и антивоенный 
ученый Корнел Уэст.

Интересно, что Стайн как-то помогала 
Уэсту баллотироваться от Зеленых, но ров-
но до момента, как Корнел Уэст решил стать 
беспартийным кандидатом. Тогда Стайн и по-
думала: а почему бы самой не попробовать? И 
пошла. По сути, кампании Стайн и Уэста чем-то 
похожи. Обе они базируются на оппозиции 
политике Байдена в отношении ближневосточ-
ного конфликта.

Стайн, к слову, обещала прекратить во-
енную поддержку как Израиля, так и Украины 
в случае своей победы. Стайн — одна из тех 
политиков, которые уже баллотировались на 
пост лидера Белого дома и раньше. Она пы-
талась пробиться в высшие эшелоны власти 
в 2012 и 2016 годах.

Чейз Оливер — эдакий 39-летний красав-
чик от либертарианцев. Красавчик в том плане, 
что именно он самый молодой кандидат в этом 
ряду уже не вполне молодых людей. Оливер 
выступает за свободный рынок, настаивает 
на минимальном вмешательстве государства 

в жизнь граждан, спокойно относится к мигра-
ции (и даже ее поддерживает). Любопытно, но 
он обещал вывести США из всех иностранных 
конфликтов и уменьшить помощь Израилю и 
Украине.

Что до Корнела Уэста, то это, как мы уже 
упоминали, независимый кандидат, который 
раньше был профессором в Йельском универ-
ситете, Принстоне и Гарварде. Уэст разносто-
ронен: он философ, писатель, богослов, лите-
ратурный критик, актер, борец за гражданские 
права и христианский социалист.

В качестве актера участвовал в фильмах 
«Матрица: Перезагрузка» и «Матрица: Рево-
люция». Значительная часть научных трудов 
посвящена проблемам расы, пола и класса в 
американском обществе. На Уэста оказали вли-
яние такие разнородные традиции, как Афроа-
мериканская баптистская церковь, прагматизм, 
экзистенциализм и трансцендентализм.

Как и предыдущие «теневые» кандидаты, 
Корнел Уэст обещает прекратить помощь Из-
раилю и Украине, выступает за упразднение 
НАТО.

Наивно полагать, что кто-то из этих кан-
дидатов сможет победить. Их участие скорее 
преследует цель поднять личный бренд, стать 
более узнаваемыми. Однако же исключать их из 
списка кандидатов мы просто не можем даже из 
элементарного уважения к этим людям, имена 
которых также фигурируют в бюллетенях.

Но вернемся к основным действующим ли-
цам. На этапе выборов кандидаты в президенты 
назначают своих напарников — в данном случае 
демократа и губернатора Миннесоты Тима 
Уолза и республиканца, сенатора от Огайо, 
Джей Ди Вэнса. Кто-то из них станет вице-
президентом в случае победы их шефов.

Избиратели голосуют за президента и 
вице-президента, и результат этого голо-
сования затем передается через Коллегию 
выборщиков.

С 1845 года выборы в США проводятся в 
первый вторник ноября. Однако в большинстве 
штатов избиратели также имеют возможность 
проголосовать досрочно, и уже отдано более 
52–60 миллионов голосов.

Что за Коллегия 
выборщиков 
и как это работает
В отличие от членов Конгресса США, кото-

рые напрямую выбираются избирателями, пре-
зидент США не избирается прямым общена-
циональным голосованием. Вместо этого, когда 
американцы голосуют, они выбирают список 
выборщиков из своего штата, которые обязу-
ются голосовать за конкретных кандидатов на 

пост президента и вице-президента на основе 
голосов, поданных в штате за каждого канди-
дата. После подсчета и подтверждения голосов 
эти выборщики голосуют официально.

Для победы на президентских выборах в 
США кандидату необходимо набрать 270 голо-
сов выборщиков, что составляет большинство 
из 538 имеющихся голосов выборщиков.

Эта система может порождать удивитель-
ные результаты: кандидат может выиграть 
всенародное голосование по всей стране, но 
проиграть Коллегию выборщиков, что случа-
лось пять раз в истории США. Самый последний 
случай произошел в 2016 году, когда Трамп 
выиграл президентские выборы, опередив Хил-
лари Клинтон, несмотря на отставание почти 
на три миллиона голосов по всей стране.

Официально Коллегия начинает свою ра-
боту в декабре, а уже окончательные результаты 
становятся известны к январю.

Когда объявляются 
результаты

Крайне маловероятно, что победитель 
будет известен в ночь выборов. Исторически 
победитель объявлялся утром после выборов. 
СМИ традиционно будут сообщать результаты 
в режиме реального времени.

Окончательные подсчеты могут быть до-
ступны не сразу, особенно с учетом возросшего 
объема почтовых и заочных бюллетеней. В 
некоторых штатах действуют законы, позво-
ляющие подсчитывать бюллетени, проштем-
пелеванные в день выборов, даже если они 
придут позже. Этот процесс может привести 
к задержкам в некоторых штатах, особенно в 
тех, где разрыв невелик.

Если ни один из кандидатов не набирает 
270 голосов выборщиков, происходят условные 
выборы. Палата представителей выбирает пре-
зидента, при этом каждый штат подает один 
голос, а Сенат выбирает вице-президента. Кан-
дидату от палаты представителей необходимо 
большинство (26 штатов) для победы. Этот 
редкий процесс в последний раз произошел 
в 1824 году, когда Джон Куинси Адамс был из-
бран палатой представителей после того, как 
Эндрю Джексон выиграл голоса избирателей 
и выборщиков, но не набрал большинства.

Выборщики встречаются для голосования 
уже после 5 ноября, а именно — 17 декабря. Они 
официально голосуют и отправляют результаты 
в конгресс. Кандидат, набравший 270 или более 
голосов выборщиков, становится президентом. 
Официально подсчет голосов производится 
конгрессом 6 января, а президент принимает 
присягу 20 января.

Полина КОНОПЛЯНКО.
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Марк Розовский, создавая «Чехов-
ский триптих», написал три пьесы 
по рассказам Чехова, не стремясь 
осовременить исходный материал. 
В первый спектакль, «Душечку», он 
привнес песни на стихи Юрия Ря-
шенцева и музыку Максима Дуна-
евского, добавил отдельные репли-
ки, естественным образом удлинив 
хронометраж, но от классики не от-
ступал. При такой степени достовер-
ности театр превращается в прибор, 
способный визуализировать то, что 
воображают читатели, обращаясь к 
художественному тексту, полноцен-
но заменяя чтение, а не выступая его 
суррогатом. 

В «Попрыгунье», которую представили 
на сцене театра «У Никитских ворот», ак-
туализирующих штучек тоже было немного, 
за исключением «квадробера» конца XIX 
века: один из гостей светской особы Ольги 
Ивановны (Виктория Корлякова) в разгар 
веселья встал на колени и комично залаял 
по-собачьи, что является несомненной от-
сылкой к набирающему популярность явле-
нию наших дней.

В остальном драматическая осно-
ва сохранена с заслуживающей похвалы 
точностью. Он — служащий в двух больни-
цах и оттого вечно уставший доктор Осип 

Степанович Дымов (Вадим Пожарский). 
Она — гораздо более молодая, праздная, 
претендующая на статус человека с тонкой 
душой ценительница и покровительница ис-
кусств, но только не в масштабах Третьякова 
или Саввы Мамонтова. Ее цель — накормить 
и напоить на скромное жалованье мужа ша-
тающихся по чужим домам «декадентов» 
— художников, поэтов, артистов и прочих, 
в надежде найти среди них новых гениев. 
Круг общения Ольги Ивановны обезличен 
за исключением пейзажиста Рябовского, 
который увлек ее в творческое путешествие 
по Волге и соблазнил. Развитие во времени 
и пространстве любовного треугольника 
занимает все первое действие, тогда же 
происходит раскрытие персонажей. И здесь 
бросается в глаза, что Вадим Пожарский, 
пришедший в театр к Розовскому в 2023 
году из Театра Российской армии, со сво-
ей задачей справляется гораздо лучше. 
Усталость, душевная инертность и апатия, 
рассеянность, снисходительность к развле-
чениям молодой супруги (в рассказе, кстати, 
разница в возрасте не так велика — 31 и 22 
года), его готовность принимать как дан-
ность измены («Надо не подавать вида... Что 

случилось, того не поправишь», — говорит 
он) сыграны прекрасно. Его должны жалеть, 
и чувство жалости у зрителей возникает 
мгновенно. 

В это же время Ольге Ивановне автором 
первоисточника написано на роду быть эк-
зальтированной, порывистой, бесконечно 
увлекаемой и увлеченной, но Виктория Кор-
лякова при всем театральном и киноопыте 
создает более односложный образ. 

В сцене рисования картины — если это 
не сознательный прием — она напоминает 
механическую куклу, что, впрочем, может 
быть метафорой, выражающей мысль, что 
героиня на самом деле пустышка. Только в 
финале, когда на Ольгу Ивановну обруши-
вается ужас осознания, что настоящего ве-
ликого человека она проглядела, она играет 
на все сто. 

«У тебя есть один очень важный недо-
статок. Ты совсем не интересуешься искус-
ством. Ты отрицаешь и музыку, и живопись», 
— слово в слово как у Чехова говорит Ольга 
Ивановна Дымову. «Я не понимаю их... Я всю 
жизнь занимался естественными науками и 
медициной, и мне некогда было интересо-
ваться искусствами», — отвечает доктор, 
которому гениальный писатель вложил в уста 
формулу мирового равновесия. Знакомые 
Ольги Ивановны не знают естественных наук 
и медицины, однако она не ставит им этого 

в упрек, ибо у каждого свое, и если одни 
умные люди посвящают опере и пейзажам 
всю свою жизнь, а другие умные люди пла-
тят за них громадные деньги, то, значит, 
они нужны.

Изначальная диспозиция в рассказе 
такова: Дымов прост, а обожатели и при-
живалы Ольги Ивановны сложны и утончен-
ны, причем, чем замысловатее объяснялся 
художник Рябовский, «тем легче она его 
понимала». А потом Чехов убивает Дымо-
ва, бесстрашно спасающего больных и вы-
сасывающего у мальчика через трубочку 
дифтеритные пленки, чтобы предотвратить 
закупорку дыхательных путей, — и гениально 
переворачивает кажущийся законченным 
мир с ног на голову, показав, кто есть кто 
на самом деле.

В начале второго действия зрителям 
будет сообщено, что под Рябовским Чехов 
подразумевал Левитана, у которого на самом 
деле был роман с замужней дамой Софьей 
Петровной Кувшинниковой. И если допу-
стить, что Игорь Скрипко играет всемирно 
известного живописца, то он решительно не 
соответствует образу Левитана, который и 
на фото, и на картинах эпичен и брутален, 
в первую очередь благодаря густой чер-
ной бороде и усам, «бархатным глазам» и 
арабо-испанским благородным чертам лица. 
А если Рябовский некая форма пародии на 

Левитана, его шаржево-карикатурное изо-
бражение, то появление Скрипко в красном 
шарфе и типичном, как клоунский нос, крас-
ном берете означает, что Марк Розовский 
в механизмах, действующих в литературе, 
разбирается не хуже Гуковского. И тогда про-
стительны такие допущения, как юные особы, 
портреты которых один за другим пишет 
Рябовский (у Чехова Ольга Ивановна застает 
любовника в мастерской с единственной 
незнакомкой, и, кажется, нет намека на то, 
что девица позировала).

Второй акт окончательно сделал по-
становку философским произведением. 
Заодно стало понятно, что является main 
theme музыкального сопровождения, а 
именно варианты мелодии романса «Утро 
туманное», поэтический рерайт которого 
многократно сделал Ряшенцев. Обманутый 
муж гибнет, и основная тяжесть переда-
чи ужаса трагического исхода ложится на 
плечи ветерана театра Андрея Молоткова, 
играющего роль друга и коллеги Дымова 
Коростелева. Если реплики Молоткова со-
кратить до трех — «разве она понимает в 
общей патологии», «я вас к нему не пущу, 
он все равно в бреду» и последней, про-
звучавшей как раскат грома, «прозевала!», 
— их было бы достаточно, настолько мощен 
и органичен артист на сцене. 

Иван ВОЛОСЮК.

КВАДРОБЕР КОНЦА XIX ВЕКА
В театре Марка 
Розовского поставили 
вторую часть 
«Чеховского триптиха»

Америка замерла в ожидании президент-
ских выборов. «В стране происходит что-то 
странное. Тревожность витает в воздухе, 
люди боятся высказывать свое мнение, лю-
бые разговоры о выборах стараются пресе-
кать» — так описывает россиянка обстанов-
ку в стране. 
Элеонора много лет жила в Нью-Йорке. Не-
давно переехала в столицу штата Миннесо-
та Сент-Пол. 
Собеседница поделилась с «МК» своими 
наблюдениями накануне выборов.

Перед беседой Элеонора предупредила: «Меня 
вся эта мышиная возня с выборами не особо трогает. 
Очевидно, что в Америке наступил кризис власти. 
Демократы не смогли подготовить достойного кан-
дидата, профукали четыре года, пока Байден был 
президентом. Считаю, что Камала Харрис слаба как 
политик. А Трамп кому-то выгоден, если он напро-
палую идет к своей цели, несмотря на покушения». 

По словам женщины, к теме выборов американцы 
относятся болезненно: «Не понимаю, что случилось с 
людьми в свободной стране! Американцы уклончиво 
отвечают на все вопросы, боятся высказываться, 
участились случаи стукачества».

Так-так, а вот с этого момента хотелось бы 
поподробнее.

— Мой 72-летний знакомый живет в Нью-Джерси, 
он переехал в Штаты из СССР 35 лет назад. Человек 
имеет ученую степень, он математик, программист. 
Читает лекции в колледже. Сам тоже посещает неко-
торые лекции в том же колледже. На прошлой неделе 
он пришел послушать одного преподавателя, который 
является еще и корреспондентом крупной газеты. 
Накануне журналисты на радио назвали Харрис так: 
«пустая, как пробка», сыпались и другие оскорбления 
в ее адрес. Математик спросил у лектора, почему их 
издание не выразило поддержку Камале как женщине, 
не защитило ее. Поинтересовался, допустимо ли такое 
поведение среди журналистов? Преподаватель юлил, 
отвечал, что это никого не волнует, тема скользкая. 
Тогда мой знакомый бросил: «Позор вашей газете». 
После чего одна из присутствующих там студенток 
вышла из аудитории и «настучала» на него в деканат. 
Охрана вывела математика из аудитории за наруше-
ние дисциплины. Вызвали полицию. Во вторник будет 
разбор полетов в департаменте по дисциплине. 

Элеонора заметила, что американцы за послед-
ний месяц изменились: боятся обсуждать выборы.

— Я наблюдаю эту тенденцию сплошь и рядом. 
Удивляюсь, ведь Америка — свободная страна, они 
учили свободе весь мир! И что происходит? Люди 
опасаются открыто говорить, что не поддерживают 
Трампа, потому что многие уверены: если он при-
дет к власти, страна превратится в полицейское 

государство. Хотя я считаю, что до этого не дойдет. 
Один мой знакомый русскоязычный еврей рассказал, 
что пришел в синагогу и узнал, что там 90% прихожан 
поддерживают Трампа. Те, кто не поддерживает, 
молчат в тряпочку.

— Вы живете в демократическом штате. Зна-
чит ли это, что в вашем городе все проголосуют 
за Харрис? 

— Тут так устроено, что люди выбирают место 
жительства по своим политическим предпочтениям. 
Но есть нюансы. Например, моя русская подруга 
поддерживает Трампа, но не рассматривает про-
живание в республиканских штатах. Объясняет так: 
«Я за республиканцев, но бесплатную медицину 
дают демократы». А в республиканских штатах ни-
чего не дают: там нет бездомных, нет бесплатной 
жрачки на улицах и бесплатного проезда в обще-
ственном транспорте. Те, кто хочет халявы, едут 
в демократические штаты, но при этом они могут 
проголосовать за Трампа. 

— Почему вы предпочли жить в демократи-
ческом штате? 

— Я выбирала место по климату, красоте и по-
рядку. В Нью-Йорке прожила много лет, меня до-
стали бомжи и крысы, я не выдержала. И цены там 
заоблачные. Платишь бешеные деньги за квартиру, а 
живешь в дерьме. Там полно геев, лесбиянок, транс-
гендеров, легализовали марихуану. Везде раздают 
бесплатную жрачку, мигрантам предоставляют бес-
платное субсидированное жилье. Кучу отелей отдали 
под кризисные центры, предоставляющее бездомным 
временное жилье. 

Еще в Нью-Йорке живут десятки тысяч мигрантов. 
Их туда привозят автобусами. 

Квартиру там снять невозможно. Я полтора ме-
сяца искала жилье по приемлемым ценам. Нашла 
комнату в Гарлеме, на 125-й улице. В кошмарном сне 
не могла представить, что когда-нибудь поселюсь в 
этом квартале. Дом новый, но комната 16 «квадратов». 
Там поместились кровать, тумбочка и рабочий стол. 
Аренда такого жилья стоит 1870 долларов в месяц. 
Туалет, ванная, кухня и гостиная общие на четверых 
жильцов. Это самое дешевое, что я нашла. Плюнула 
на все и переехала в Сент-Пол, где сняла квартиру 
в шикарном доме в центре города и с прекрасными 
пейзажами. «Трешка» с балконом обошлась мне 
в 1350 долларов. В Нью-Йорке «двушка» в таком 
шикарном доме стоила бы минимум 7000 долларов 
в месяц. На Манхэттене скромная квартира — 3700. 
А какая там дорогая жизнь! Яйца по 11 долларов. 
Нереальные цены на кофе. Маленькая чашка кофе 
навынос в дешевом заведении стоит 6 долларов. 
Если присел в кафе, цена поднимется. 

— Зарплата у вас какая?
— Я сейчас устраиваюсь помощником адвоката 

по миграционному праву. Зарплата от 60 тысяч долла-
ров в год. Помощник адвоката в медицинской сфере 
получает до 100 тысяч годовых. 

— Вернемся к выборам. Мне рассказывали, 
что исход выборов зависит от неопределившейся 
Пенсильвании?

— Еще от Мичигана и Висконсина. В этих трех 
штатах население разделилось пополам в своих 
предпочтениях. Я была в Мичигане в конце сентября, 
там у каждого дома стояла табличка, на которой на-
писано, кто за кого собирается голосовать. Так что, 
подтверждаю, единого мнения нет.

На мой взгляд, Пенсильвания, скорее всего, под-
держит Трампа. Там много амишей. Представители 
этой общины не пользуются электричеством, авто-
мобилями, мобильными, чтобы не быть связанным 
с остальными миром, потому что это, по их мнению, 
грех. Они носят одежду, сшитую по образцу ХIХ века. 
Полный треш! Когда я переезжала из Нью-Йорка в 
Сент-Пол, то проехала всю Пенсильванию. Только 
туда заехала, все, цивилизация закончилась. Это край 
земли! Едешь и думаешь: это что, Америка? Там кро-
ме енотов, медведей и гор нет ничего. Ни-че-го! Да, 
там красивая природа, амиши не дают ее уничтожать. 
Они ведут сельское хозяйство, хорошо готовят. У них 
самые крутые рестораны, правда, цены заоблачные. 
Они делают мебель своими руками. Самая дорогая 
мебель в Америке — амишевская. Самые дорогие 
молочные продукты тоже у них. Естественно, им на 
фиг не нужны демократы. 

— В вашем городе чувствуется напряжение 
накануне выборов?

— Во всей Америке обстановка напряженная. 
Я была в дороге неделю и заметила, что народ мас-
сово куда-то едет. Все отели забиты даже в рабочие 
дни. Люди на ночь останавливаются, утром уезжа-
ют. То есть куча американцев куда-то переезжает, 
суета жуткая. Нездоровая атмосфера. Начинаешь 
разговаривать с человеком, а он думает: только не 
спрашивай, за кого я буду голосовать. Все напуга-
ны. Тему выборов стараются не затрагивать. Народ 
переживает: если выиграет Харрис, то волнений не 
избежать. В Нью-Йорке можно по щелчку пальцев 
организовать беспорядки с помощью мигрантов. 
Им терять нечего, многие живут без документов. Им 
выдадут пособия на 3–4 месяца и бесплатное жилье, 
скажут идти на протесты, и они пойдут. 

— Как вы думаете, русскоязычные амери-
канцы кому отдадут свой голос?

— Большинство русскоязычных, с которыми я 
общаюсь, поддерживают Трампа. Эти люди прожили 
в Америке больше 20 лет. Они не хотят, чтобы в го-
родах на улицах валялись бездомные, а бесплатную 
медицину предоставляли всем подряд. 

Ирина БОБРОВА.

Самая большая работа России, которая у нее когда-
либо была, — это «Северный поток-2», самый боль-
шой в мире газопровод из России в Германию. Я 
убил его, и никто этого не сделал, кроме меня». И 

это же в интервью Такеру Карлсону — тому самому, взявшему на-
столько комплементарное интервью у российского президента, что 
его обратно в Америку пускать не хотели.

У Камалы Харрис язык, конечно, подвешен хуже: «преступления 
против человечности», «поддержка украинского народа»… Ну и со-
мнения в обещании конкурента «завершить конфликт на Украине в 
течение 24 часов». Хотя тут Камала, скорее всего, права.

Последнюю по времени расшифровку гениального плана Трампа 
представил спецпредставитель Госдепа США по делам Украины 
времен его президентства Курт Волкер. 1 ноября на 10-м Киевском 
форуме по безопасности для молодежи он заявил, что в случае по-
беды Трамп «может позвонить Путину и потребовать отвода войск, 
например, до 20 января». То есть поставить России жесткий ульти-
матум: или вы до моей инаугурации освобождаете все украинские 
территории, или…

Конечно же, тут надо принимать во внимание место, где все это 
было сказано. Да и то, что Волкер не совсем обычный республиканец. 
Так, до назначения на пост он работал в американской лоббистской 
компании BGR group, которую нанял тогдашний украинский пре-
зидент Порошенко для международной поддержки неисполнения 
Минских соглашений. Но республиканская администрация же этого 
Волкера на пост назначила. И работать ему не мешала. Так как за-
груженный сейчас под завязку заказами военно-промышленный 
комплекс США — это традиционная вотчина республиканцев. А вот 
уж для кого мать родна любая война.

А тем, кто «безбашенной» версии плана Волкера предпочитает 
«миролюбивую» версию кандидата в вице-президенты Вэнса (она, 
кстати, тоже ни в коем случае не устроит Россию), хочу напомнить 
двухнедельной давности интервью самого Трампа The Wall Street 
Journal. «Я сказал: «Владимир, если ты будешь гоняться за Украи-
ной, я нанесу тебе такой сильный удар, что ты даже не поверишь. 
Я нанесу тебе удар прямо в центр гребаной Москвы. Я сказал: мы 
друзья. Я не хочу этого делать, но у меня нет выбора». Путин же, 
по словам Трампа, ответил ему: «No way». Словари предлагают 
перевести этот ответ как «ни за что» или «не может быть». Но мне 
кажется, что есть более эмоционально точный вариант: «да пошел 
ты в задницу». 

Во время своего первого президентства Трамп уже обещал 
усмирить Северную Корею. Встречался с Ким Чен Ыном. Под ка-
меры двенадцать секунд тряс его за руку. Без камер, скорее всего, 
угрожал закопать. И что в итоге? Через шесть лет после этой встречи 
КНДР испытала свою самую мощную баллистическую ракету. Но 
запущенная стадия мании величия очень трудно лечится.

А единственный разумный выбор для российских зрителей 
этого американского шоу — это выбор напасти, должной поразить 
«оба ваши дома».

Вадим ПОЭГЛИ.

«ДЯДЯ ДОНАЛЬД, ВЫ ШПИОН?»
c 1-й стр.

ГОЛОС 
АМЕРИКИ
Выборы в США 
вышли на финишную 
прямую: как избирают 
президента
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Америка замерла в ожидании президент-
ских выборов. «В стране происходит что-то 
странное. Тревожность витает в воздухе, 
люди боятся высказывать свое мнение лю-

Так-так, а вот с этого мом
поподробнее.

— Мой 72-летний знакомый ж
он переехал в Штаты из СССР 35
имеет ученую степень, он матем
Читает лекции в колледже. Сам т
торые лекции в том же колледже.
он пришел послушать одного преп

СТРАХ И НЕНАВИСТЬ 
В НЬЮ-ЙОРКЕ

Живущая в США россиянка 
поделилась впечатлениями 
от избирательного процесса
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Адвокатуре 
дело «шьют»

«Человек не может жить без Бога, госу-
дарство — без закона, закон — без исполне-

ния, сильные — без обязанностей, слабые 
— без прав, свобода — без ограничения, 

человек — без души, а суд — без милости».
Федор Плевако.

— Мы прошли по «красной линии»: если 
бы Эльман Пашаев успел сдать экзамены, 
то трудно представить, что бы говорили об 
адвокатуре, — сразу после приветствия ска-
зала президент ФПА Светлана Володина на 
Совете, который проходил в минюсте Санкт-
Петербурга. 

Персонажи с сомнительной репутацией — 
серьезная проблема для современной адвока-
туры. Из доклада Володиной следовало, что в 
2024 году практически в каждом регионе были 
случаи, когда адвокатов привлекали к уголов-
ной ответственности. Самая распространен-
ная статья УК РФ — ст. 159 «Мошенничество». 
Примеров масса: в Тамбовской области защит-
ник попросил 350 тысяч рублей за смягчение 
квалификации, в Кемеровской области — 500 
тысяч за отрицательное заключение меди-
цинского освидетельствования, в Орловской 
— больше миллиона за содействие принятию 
нужного решения по уголовному делу, в Че-
лябинской — 10 тысяч евро за приговор, не 
связанный с реальным лишением свободы… 
Во многих таких ситуациях адвокат обещал 
передать часть суммы правоохранителям, про-
курорам или судьям. Так сказать, «порешать 
вопрос». По факту же — все деньги оставил 
себе. Среди «рекордов» этого года: в Москве 
группа адвокатов обманула 470 граждан на 41 
миллион рублей, в Удмуртии один защитник 
«обставил» клиента на 19 миллионов. Средние 
сроки наказания для адвокатов-мошенников 
составили в этом году от 4 до 9 лет, но все это 
случаи, когда фигурируют большие суммы (от 
полумиллиона рублей). На этом фоне кажется 
даже слишком суровым приговор в 3 года 
лишения свободы, который получил адвокат 
в Бурятии за то, что взял у клиента и потратил 
на свои нужды 46 тысяч целковых. 

Из любопытных дел: в Тюменской области 
разоблачили преступную связку «следователь 
— адвокат по назначению». Первый на все 
свои дела вызывал именно второго, а тот брал 
деньги за оказание юридической помощи, ко-
торая полагается бесплатно. Сумма ущерба от 
«работы» этой пары — 5 миллионов рублей. 

Защитники, которые действительно под-
дались искушению, не обращаются в комис-
сии по защите прав адвокатов, а наоборот, 
стараются скрыть факт своего привлечения 
к уголовной ответственности. А вот про тех, 
кто обращается, отдельно рассказал первый 
вице-президент ФПА Генри Резник. 

— С другой стороны, мы сталкиваемся 
с тем, что наши недоброжелатели дела ис-
кусственно создают. Можно говорить о целой 
тенденции, сформировавшейся в последние 
годы, когда к адвокатам хотят необоснованно 
применить статьи УК — ст. 303 «Фальсифика-
ция доказательств по уголовному делу», ст. 
294 «Вмешательство в деятельность суда в 
целях воспрепятствования осуществлению 
правосудия», ст. 310 «Разглашение данных 
предварительного следствия», ст. 159 «Мошен-
ничество» (под ним понимают криминализацию 
честно полученного гонорара). 

Резник рассказал про четыре знако-
вых дела, которые возмутили адвокатское 
сообщество. 

Первое — дело адвоката Александра 
Лебедева, обвинявшегося по ч. 3 ст. 303 УК 
— «Фальсификация доказательств», которое 
потом переквалифицировали в ч. 1 ст. 294 
УК РФ «Воспрепятствование правосудию и 
производству предварительного расследо-
вания». Вся «вина» его заключалась в том, что 
он предъявил суду справку клиентки о пребы-
вании в медицинском учреждении. Следствие 
настаивало, что женщина там не находилась. 
Адвокат это оспаривал, но он в любом случае 
исходил из презумпции доверия своей подза-
щитной. Не вдаваясь в детали, заметим, что 
суд полностью оправдал адвоката. 

Второе — дело адвоката Ирины Са-
вельевой. Ульяновскому адвокату в 2020 
году предъявили обвинение в разглашении 
тайны следствия (ст. 310 УК РФ), которое вы-
разилось в том, что она привлекла эксперта. 
Эти действия, по мнению следствия, приве-
ли «к распространению конфиденциальной 
информации, относящейся к охраняемой за-
коном тайне и затрагивающей в том числе 
интересы двух допрошенных свидетелей». Суд 
Ирину оправдал, но потом это решение было 
оспорено. В итоге дело было прекращено за 
истечением срока давности. 

Третье — дело Дианы Цыпиновой. Де-
вушка обвинялась в том, что в 2020 году при-
менила насилие по отношению к сотруднику 
полиции (ч. 1 ст. 318 УК РФ). В действитель-
ности тот выталкивал ее из отдела полиции, 
куда она пришла защищать клиента, при этом 
позволял себе некрасивые вольности (при-
жимался к ней разными частями тела). Урван-
ский районный суд в Кабардино-Балкарии 
признал Диану Цыпинову невиновной. Но! 
Оправдательный приговор Диане отменила 
кассационная инстанция. 

— Я считаю, что это дело — вызов для 
сознания профессиональной чести и досто-
инства кавказских людей, — заявил Резник. 
И выразил надежду, что Верховный суд КБР 
поставит точку в этой истории. 

Четвертое — дело Владимира Бузюр-
гина, которому вменялось разглашение тайны 
следствия. Фокус в том, что он сделал это на 
стадии, когда человеку уже вынесли приго-
вор (его подзащитный был оправдан судом 
присяжных).  

— Разглашение данных предварительного 
следствия за пределами стадии предваритель-
ного расследования — это, простите, вообще 
лихо! — возмущается Резник. — У них — сила 
(имел в виду правоохранителей). Но в нашей 
стране сила — закон. По этой причине только 
оправдательный приговор адвокату нас может 
удовлетворить. Нельзя допустить создание 
такого прецедента. 

Резник сообщил, что готовится проект 
методических рекомендаций по вопросу вы-
зова адвоката на допрос. 

На «закуску» Генри Маркович рассказал 
про дело, где, по его мнению, адвокатское 
сообщество должно вмешаться. Адвокат 

вела дело о сносе здания, где находится 
ветлечебница. Она оказалась рядом с этим 
зданием и увидела, как оттуда вышла судья, 
которая рассматривает дело. Оказывает-
ся, она там лечит свою собачку. Адвокат ее 
сфотографировала и озвучила это на про-
цессе. Судья взяла самоотвод. Но против 
адвоката было возбуждено уголовное дело 
о вмешательстве в частную жизнь! Это еще 
не все. Адвокат не пришла на заседание, 
потому что у нее был ковид (справку об этом 
она предоставила). Ей избрали меру пре-
сечения в виде содержания под стражей. 
Неплохо, да?!

Резник делает вывод: «Сервильная пере-
пуганная адвокатура никому не нужна. Она 
государству не нужна. И людям не нужна». 

Случаев недопусков адвокатов к клиентам, 
нападений на защитников стало за последние 
годы больше. Именно поэтому недавно был 
разработан законопроект о привлечении к 
уголовной ответственности за воспрепят-
ствование адвокатской деятельности (по типу 
того, что существует за воспрепятствование 
журналистской деятельности). Но госорганы 
прислали отрицательный отзыв на него...

Артефакты адвокатуры: 
дуэли и доносы

Не зная истории — не понять настоящего. 
Именно поэтому сама Научная конференция в 
честь 160-летия судебной реформы началась с 
открытия выставки в Российском государствен-
ном историческом музее (Санкт-Петербург). 
Из архивов достали подлинники документов, 
среди которых главный — указ Александра II 
от 20 ноября 1864 года об учреждении 
новых судебных установлений в рам-
ках судебной реформы. Собственно, 
так и появился институт присяжных 
поверенных (адвокатов). 

«Да правда и милость царству-
ют в судах» — эта фраза молодого 
императора известна каждому юри-
сту. И именно адвокаты, по задум-
ке правителя, должны были помочь 
преобразить Фемиду. Но не все было 
просто. Юридическая система в стране 
только-только формировалась, и не-
редко власть нарушала свои же законы. 
Адвокаты на это указывали, становясь, 
по сути, оппозиционерами. «Модный 
вопрос — нападки на адвокатуру», — 
писали в 1886 году журналы. 

И все же адвокатура устояла и по-
немногу отвоевывала себе пространство. 
Император отменил запрет на принятие 
в присяжные поверенные мусульман, 
евреев и старообрядцев. Но женщин 
к адвокатуре не подпускали вплоть до 
1917 года (в 1909-м 100 членов Государ-
ственной думы внесли законопроект «О 
предоставлении права лицам женского 

пола быть присяжными поверенными», кото-
рый долго не принимался). 

Итак, из документов, представленных к 
юбилею: записка, адресованная министру 
юстиции Панину о необходимости учрежде-
ния в России сословия адвокатов (9 октября 
1864 года), уставы университетов, где стали 
готовить будущих присяжных поверенных, 
письмо министра народного просвещения о 
разрешении командировок в Англию и Фран-
цию для изучения судопроизводства в этих 
странах… Есть здесь списки присяжных пове-
ренных по знаковым для Российской империи 
делам, сами уголовные дела (большинство по 
казнокрадству). Ученые считают настоящим 
сокровищем сохранившиеся результаты едва 
ли не первых экспертиз по уголовным делам. К 
слову, некоторым из них мы обязаны появлени-
ем художественных произведений (к примеру, 
графологическая экспертиза от 1874 года по 
делу игуменьи Митрофании стала основой 
сюжета пьесы Островского «Волки и овцы»).

Из архивов достали анкету гения Федора 
Плевако, который поднял уровень адвокатуры 
на недосягаемую высоту, а его речи стали 
моральными ориентирами (чего стоит знаме-
нитое: «Не с ненавистью судите — с любовью 
судите, если хотите правды»). 

Забавными могут показаться современ-
ному человеку карточки-характеристики на 
кандидатов в адвокаты и уже членов Совета 
адвокатов, которые составил юрист Борис 
Никольский в 1910 году. Про одного, к примеру, 
он написал: «Забитый жизнью, совершенно 
негодный быть членом Совета». Другому дал 
такую характеристику: «Крайне нервный, сам 
с собой разговаривающий, не нормальный 
человек. Но, несмотря на это, очень талантли-
вый оратор по уголовным делам и способный 
разобраться в путаных гражданских соот-
ношениях». Национальная тема, вероятно, 
была актуальна в адвокатском сообществе, 
как и политические взгляды юристов. Так, про 
одного из поверенных он написал: «По про-
исхождению не еврей, но жидовствующий. 
Умный, честный, благородный, добросердеч-
ный, великолепный товарищ». Еще одному 
он написал: «Поверенный со старой славой. 
Рисующийся, но в душе русский». 

Адвокаты редко когда просили ужесто-
чения законов, но по крайней мере один пре-
цедент был. Присяжный поверенный Бров-
кин просил министра юстиции Временного 
правительства Керенского ввести уголовную 
ответственность за… безнравственность. В 
основу он положил глубоко личную историю: 
его престарелый отец бросил родных детей и 
сошелся с молодой женщиной. «Мне стыдно 
смотреть в глаза честным людям, которые ты-
чут в меня пальцем, хихикают в лицо, говорят: 
мол, юрист, а сделать ничего не может». 

В годы революции адвокатам пришлось 
нелегко (на вопрос «чем революционное право-
судие отличается от просто правосудия» леген-
дарный адвокат Генри Резник как-то ответил: 
«Тем же, чем электрический стул отличается 
от просто стула»). Советская власть их рас-
сматривала как врагов. 

— Адвокатура была объявлена контррево-
люционным сословием, — говорит Резник. 

— Для этого были основания, потому что при-
сяжные адвокаты (которые бесстрашно защи-
щали в судах и народников, и социалистов, и 
террористов) не приняли Октябрьскую рево-
люцию. Произошло это по простой причине: 
революция уничтожила правовую систему. 
Первый же декрет народной власти уничтожал 
всю царскую юстицию. Что интересно, в этом 
декрете №1 допускалось восстановление суда, 
прокуратуры на началах революционного пра-
восознания. Про адвокатов вообще ничего не 
было сказано. 

Но адвокатура выжила и заставила себя 
уважать. И благодаря тому же Резнику (он 
делал доклад, посвященный 125-летию при-
сяжной адвокатуры на расширенном заседа-
нии Союза адвокатов СССР в 1989 году) были 
опубликованы речи легендарных адвокатов. 

Присяжные поверенные 
за присяжных судей

«Неправду можно говорить и со скамьи 
свидетелей, и со скамьи подсудимых».

Федор Плевако.

Адвокаты обозначили проблемы, которые 
есть сегодня в судопроизводстве, и пути их 
решения. И тут были, прямо скажем, очень 
тонкие темы. Одна из главных — попытка чи-
новников обесценить деятельность адвокатов. 
Вице-президент ФПА РФ Евгений Семеняков (в 
начале 2000-х возглавлял палату) предложил 
действенное лекарство от этой «болезни»: на-
поминание государевым людям, что они сами 
могут нуждаться в адвокатской помощи. 

— На одном из наших съездов присутство-
вал фигурант известного дела ГКЧП, бывший 
председатель правительства СССР господин 
Павлов. Он выступил. Поблагодарил своих 
защитников за то, что они добились такого 
результата (Павлов был освобожден). А в конце 
сказал, что только в тюрьме понял: есть один 
представитель всей судебной правоохрани-
тельной системы, который на его стороне, и 
это адвокат. А еще он рассказал, что когда ему 
в изолятор приносили передачу с сигаретами, 
то они ни разу не были в нормальном состоянии 
— все разломаны. И когда он спросил, а кто 
вообще такую глупость придумал, то услышал 
ответ: «У нас есть инструкция, подписанная 
представителем правительства, товарищем 
Павловым».

Вторая беда — когда часть общества (с 
подачи силовых структур) начинает воспри-
нимать адвоката как пособника преступника. 
Адвоката начинают ассоциировать с тем, кого 
он защищает, и в некоторых случаях даже угро-
жать. Один из примеров: угрозы в адрес ад-
вокатов по назначению, которым жеребьевкой 
выпало представлять интересы террористов, 
убивших десятки людей в концертном зале 
«Крокус Сити Холл». 

Третья сложность больше этического 
и морального свойства. Некоторые юристы 
на конференции призывали не злить тех, кто 
решает судьбу их клиентов. «Есть хорошее 
выражение, что приговоры выносятся не нам, 
а нашим подзащитным. Поэтому нужно хо-
рошо подумать, прежде чем рубить шашкой 
и говорить: ну я же сделал все, я ругался, как 
мог, с прокурорами и даже с судьями, чтобы 
оправдать или помочь своему подзащитному. 
А в итоге ему дали максимум. Здесь, конечно, 
нужны тонкие настройки, тонкий подход». 

Особенно сложны и с профессиональной, 
и с моральной точки зрения ситуации, когда 
подзащитный говорит адвокату, что он достиг 
каких-то договоренностей со следователем 
или прокурором. Тяжелейшая ситуация для 
профессиональных юристов, и тут каждый 
из них решает сам, как быть. Генри Резник 
вспомнил «узбекское» дело, когда секретарь 
обкома обвинялся в получении взяток. 

— Поддерживает обвинение первый за-
меститель Генерального прокурора в первой 
инстанции в Верховном суде. Обвиняемый 
отказался от признания получения одной 
из взяток. Защищал его очень известный 
адвокат, фронтовик. Он мне звонит: «Хочу 
с вами посоветоваться. Прокурор мне 
сказал, что если обвиняемый вернется к 
прежним показаниям, то он не будет про-
сить смертной казни. Могу я ему верить?» Я 
ответил: «Он фронтовик, вы фронтовик. За 
сволочь его никто не считал. Но решение 
вам принимать». И адвокат говорит своему 

подзащитному, мол, я считаю, что тебе нужно 
вернуться к прежним показаниям своим. Он 
возвращается. Прокурор не просит смертной 
казни. Назначили 13 лет. И вот я звоню этому 
адвокату, берет трубку жена и говорит, что у 
него инфаркт. Вот такая цена. 

Один из выступающих поднял тему самоо-
говоров, которые разделил на три типа. Первый 
— намеренный, когда человек хочет защитить 
другого, прикрывая его собой (в известном 
фильме «Вокзал для двоих» очень хорошо пока-
зана эта грустная история). Второй вариант — 
вынужденный, под давлением либо истинных 
виновников преступления (путем запугивания, 
шантажа), либо правоохранительных органов. 
Ну и наконец третий вариант — когда человек 
в силу своего профессионального незнания, 
незнания, так сказать, тонкостей юридических, 
считает, что он виноват, хотя состава престу-
пления в его действиях нет. 

«Мы должны не забывать о желаниях и об 
интересах наших доверителей. Но есть исклю-
чительные случаи, когда мы можем отойти от 
позиции наших подзащитных». И тут вспом-
нили про дело, когда защитник подал жалобу 
в Конституционный суд, а клиент был против. 
В итоге ее пришлось отзывать. 

Четвертая проблема — небрежное от-
ношение к адвокатской тайне. «Мы видим, как 
это происходит в запале страсти, когда между 
двумя коллегами обсуждаются в Интернете те 
или иные события, где есть адвокатская тайна. 
Это все ведет к подрыву доверия к адвокату и, 
к сожалению, в целом к адвокатуре». 

К сожалению, бывают и случаи, когда 
адвокаты рассказывали о том, что им стало 
известно в ходе доверительных отношений с 
бывшим клиентом, становились некими по-
мощниками государственного обвинения. 

Пятая беда — непрофессионализм.
Не все адвокаты критически могут отно-

ситься к своей работе. И нередко получается 
так, что адвокат берет то дело, на которое он 
не особо имел бы право замахнуться в силу 
своей некомпетентности. Ясно, что знать всего 
невозможно. «Поэтому надо измерять свои 
возможности и ни в коем случае не браться за 
ведение таких дел, в которых ты не разбира-
ешься», — резюмировали на конференции. 

Шестое — необходимость расширения 
составов судов присяжных. Напомним, что 
суды с их участием вернули в рамках судеб-
ной реформы 1993 года по всем составам, 
где наказание превышает 10 лет. А что случи-
лось дальше? Усечение подсудности судов 
присяжных. 

Адвокаты считают, что необходимо хотя бы 
вернуть им некоторые общие уголовные дела 
по обвинениям во взятках, изнасиловании, 
разбое и т.д. 

— Это необходимо сделать по той причине, 
что в профессиональных судах везде, даже в 
самых продвинутых государствах, изначальная 
установка судьи не в сторону оправдания, а в 
сторону обвинения, — говорит Резник. — Было 
дано поручение президента по этому поводу. 
Пандемия помешала его реализации.

Говорили адвокаты и о неравенстве в 
привлечении экспертов на суде. Это мог бы 
решить законопроект, который подготовлен 
Верховным судом, но так и не принят. 

Федор Плевако произнес две важные 
фразы: «Смерть греху, но оставьте жизнь 
грешнику!» и «Законодатель знает, что есть 
случаи, когда мерить мерой закона — зна-
чит смеяться над законом и совершать пу-
блично акт беззакония». Если в одночасье 
не останется смелых и честных адвокатов, 
то кто на суде будет их повторять? 

Ева МЕРКАЧЕВА.
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СВЕТСКАЯ ЖИЗНЬ

«Король гламура» Сергей Зверев се-
тует: отдохнуть в его квартире в цен-
тре Москвы невозможно ни днем, ни 
ночью. Сергей неоднократно взывал 
к совести соседей, но все его попыт-
ки оказались тщетными. Сейчас он 
практически ежедневно вывешивает 
рядом с соседской дверью объявле-
ния с просьбой прекратить шуметь. О 
непростой ситуации, с которой стол-
кнулся, Зверев откровенно рассказал 
корреспондентам «МК».

— Это продолжается уже больше 
двадцати лет, — говорит Сергей. — В той 
квартире живет семья: женщина (она уже 
в возрасте) — хозяйка квартиры, ее дочь 
лет 40 и маленький ребенок. Началось 
все с того момента, как мы переехали. 
Эту квартиру выбрала моя мама. Она 
ей понравилась больше всех, которые 
нам показывали. Ремонт у нас делали 
две семейные пары. Когда я первый раз 
приехал посмотреть ход работ, они мне 
неожиданно сказали: «Сергей, хотим вас 
предупредить, что здесь живут шумные 
соседи. В выходные дни мы ремонт не 
делаем — запрещено по закону. А они 
уже в 8 утра начинают греметь, ближе к 
10 часам у них начинаются репетиции, 
они играют на рояле. Заканчивается уже 
поздним вечером. Мы им по батарее 
стучим — они не реагируют, еще больше 
начинают шуметь. Мы пытались с ними 
разговаривать, но все бесполезно. Я 
рассказал маме, она говорит: «Сережа, 
когда ты переедешь, они успокоятся». Но 
этого не случилось. И все эти двадцать 
лет я мучаюсь.

— Неужели действительно очень 
шумят?

— В нашем доме фактически нет зву-
коизоляции. А у них работают стиральная 
машина, два телевизора. Двадцать лет она 
преподает игру на фортепиано: одни учени-
ки уходят, другие приходят. Это просто не-
возможно. А еще у них вся рабочая зона — и 
кухня, и коридор, и место, где стоит рояль, 
— выложена кафелем. Соседка надевает 
каблуки и четко отчеканивает каждый шаг. 
Получается, я постоянно слышу в своей 
квартире «шлеп-шлеп-шлеп». Если ты в 
этот момент спишь, сразу просыпаешься. 
Меня раньше знаете что спасало?

— Что?
— Я постоянно был в поездках, дома 

появлялся редко. Вернусь с гастролей рано 
утром, бывало в 8 утра, приму душ, потом 
мне надо поспать, потому что вечером уже 
съемка. Я только ложусь в кровать — и 
начинается репетиция. Затем перерыв 15 
минут и следующая репетиция. В итоге я 
иду вечером на съемку, а у меня нет со-
вершенно никаких сил. Мне бы поспать, 
а нужно работать! В последние годы си-
туация еще больше усугубилась — у них 
появился ребенок. Я раньше утром в стра-
хе просыпался, потому что какие-то шары 
катились над моей головой. Оказалось, 
что ему купили самокат, потом велосипед 
купили, позднее — мячик баскетбольный. 
И вот он им бил по полу несколько часов, 
пока они его не выводили гулять. Затем 
соседи купили ребенку трубу. И он тупо 
сутками напролет сидел и бренчал на этой 
трубе. Я с больной головой с утра был вы-
нужден из дома уходить. Одевался и шел 
в кафе грузинской кухни. Работники уже 
переглядывались между собой, они не 
понимали, почему я с утра каждый день 
прихожу в кафе и сижу там. 

А еще каждую среду у нас была фи-
липпинская революция. 

— Это что такое?
— Сейчас расскажу. К ним приходила 

филиппинка убираться. И она начинала 
двигать шкафы, диваны, стулья таскать 
по полу. Это было невыносимо. 

— Другие соседи как реагируют 
на это?

— Женщина над ними уезжает из 
дома на дачу и живет там, пока не насту-
пят сильные морозы. Потом возвращает-
ся, перетерпит несколько месяцев, и, как 
только начинает снег таять, тут же уезжа-
ет. Мигом просто! Она не выдерживает. 

— Вы как-то пытались бороться 
с соседями?

— Мы сначала в почтовый ящик им 
письма клали: «Уважаемые жильцы, по-
жалуйста, ведите себя потише, особенно 
в выходные дни. Вы же знаете, что все 
слышно. Не шумите и не устраивайте 
репетиции хотя бы в субботу и воскре-
сенье». Вывешиваем просьбы, они их 
срывают и дальше продолжают.

— Вы в полицию обращались?
— Да. Мы писали заявление. Это все 

не работает. 
Я встретил соседку как-то в коридоре 

и сказал все прямо в лицо. «Вы пони-
маете, что вы не одни здесь живете? У 
меня даже мама уехала, потому что это 
невыносимо терпеть. Эти ваши репети-
ции бесконечные… Я понимаю, что вы 
зарабатываете, но мы-то при чем?» «Мы 
ничего незаконного не делаем» — вот и 
весь ответ. 

— Что думаете, как решить во-
прос? Может, дополнительную зву-
коизоляцию сделать?

— Не я же устраиваю шум! У меня 
ремонт, лепнина, я же не буду все пере-
делывать… Хочется по-человечески ре-
шить вопрос. Кстати, об этой ситуации 
уже все знают. Фанаты стали подходить, 
предлагать помощь. Не дай Бог, правда, 
что-то сделают, а я буду виноват. Я их всех 
призываю: «Надеюсь, у моих соседей 
совесть проснется».

Денис СОРОКИН.

На днях мы уже рассказывали о жилищном 
конфликте с участием замечательного музы-
канта и дирижера, альтиста-виртуоза Юрия 
Башмета. Классику пришлось через суд вы-
селять жильцов из своей квартиры! Как по-
лучилось, что пятикомнатные апартаменты 
в особняке на Тверской оказались заняты 
посторонними людьми? «МК» разобрался в 
деталях этой запутанной истории.

«Саввинское подворье», как называют дом, 
где в 2008 году приобрел квартиру Башмет, — дом 
с историей. Его построили в начале XX века на 
месте бывшего монастыря, долгое время здесь 
располагалась кинокомпания Ханжонкова. А в 
марте 1938 года дом… передвинули на 50 ме-
тров в глубь квартала, чтобы расширить улицу 
Горького. Жильцов даже не предупредили, хотя 
сам «переезд» длился трое суток.

Сейчас можно подумать, что «Подворье» 
снова собрались перемещать — двор заставлен 
строительной техникой. Как выяснилось, дом на 
реставрации, и большинство аборигенов вре-
менно съехали. А те, кто остались, прояснили 
ситуацию с квартирой Башмета.

«Юрия Абрамовича застать очень трудно. Уез-
жает он рано, приезжает поздно. Но приветлив, 

всегда здоровается, хотя и спешит», — расска-
зывает местная жительница.

От нее же узнаем подоплеку скандального 
суда.

«Раньше эта квартира была коммунальной, 
бывшие жильцы приходились друг другу род-
ственниками, а глава семейства был знакомым 
Юрия Абрамовича. Другого жилья в собственно-
сти у семьи не было, поэтому они договорились 
с дирижером, что квартира переходит в его соб-
ственность, а у них останется прописка. Но если 
появится необходимость формально освободить 
жилплощадь, то Башмет свяжется с ними, и они 
спокойно выпишутся. Через какое-то время обще-
ние сошло на нет, а у Юрия Абрамовича всегда 
много работы, руки не доходили решить вопрос с 
пропиской. Когда же бывшие жильцы отказались 
выписываться, он и решил все через суд».

Мы нашли оппонентов Башмета, чету пен-
сионеров, в Одинцовском городском округе. 
Нельзя сказать, что бывшие хозяева квартиры 
в «Саввинском подворье» бедствуют — особ-
няк выглядит вполне презентабельно. Обычно 
супружеская пара живет здесь до наступления 
холодов, периодически к ним приезжает дочь 
мужчины от первого брака. 

Вот что рассказали сами супруги:
— Мы родом из Туркменистана, но, когда 

развалился СССР, получили российское граж-
данство и переехали в Москву. Поселились в 
«Саввинском подворье». 

— Но это очень элитный дом! Как вам 
удалось получить там квартиру?

— Извините, но это не ваше дело.
— Тогда, может, объясните, как вышло, 

что Юрий Башмет купил вашу квартиру, а вы 
оставались в ней прописаны еще 16 лет?

— Никто об этом не подумал. Прописку ме-
нять долго; пока очередь отстоишь, уже прописка 
на тот свет нужна будет!

— А почему вы вообще решили продать 
эту квартиру? 

— Мы всегда хотели дом, где будем соби-
раться нашей большой семьей.

— Когда Юрий Абрамович просил 
вас выписаться из квартиры, почему не 
согласились? 

— Мы даже не знали, что он с нами связывал-
ся! Возможно, он сам или от него нам звонили, 
но сами подумайте, мошенников сейчас столько, 
стоит ли каждому звонку верить? 

Мария КАЛИНИНА.

c 1-й стр.

«КОРОЛЬ ГЛАМУРА» 
В ПАТОВОЙ СИТУАЦИИ
Сергей Зверев пожаловался в полицию 
на шумных соседей

БАШМЕТ ПРОВЕЛ ВИРТУОЗНОЕ ВЫСЕЛЕНИЕ
Выяснилась подоплека борьбы знаменитого дирижера за элитную квартиру

АДВОКАТ ЛИ 
Я ДРОЖАЩИЙ

ИЛИ ПРАВО ИМЕЮ?
подзащитному мол я считаю что тебе нуж

Книги, которые 
понадобились присяжному 
для подготовки к делу.

Портрет Плевако 
на его адвокатском 

удостоверии.

Обложки 
старых дел .
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Эльман 
Пашаев своими 

проделками 
дискредитировал 

все адвокатское 
сообщество.

Дом Башмета снаружи и изнутри.
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Закон всемирного тяготения гласит, 
что все тела притягиваются друг к дру-
гу. Мы не чувствуем, но всё — и каж-
дый из нас, и, естественно, сама пла-
нета, по которой мы перемещаемся, 
— обладает силовыми полями. Уче-
ные решили применить этот закон для 
создания гравиметрического «компа-
са» Земли. На днях во ВНИИ физико-
технических и радиотехнических из-
мерений (он же является и Главным 
метрологическим центром страны) 
прошла научная конференция, посвя-
щенная разработке методов и средств 
навигации по геофизическим полям, 
которая через несколько лет будет 
служить человечеству не хуже систе-
мы ГЛОНАСС или GPS. 
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Гравиметрия (от лат. gravis — 
«тяжелый» и греч. μετρέω — «из-
меряю») — это наука об измере-
н и и  с и л ы  т я ж е с т и  в 
гравитационном поле Земли.

Сначала человечество 
ориентировалось по звездам, затем 
изобрело компас, потом — спутниковые 
системы, которые сегодня определяют 
наше местонахождение с точностью до 
метра. Но ученым и этого мало — теперь 
они хотят создать систему, позволяющую 
ориентироваться по тем самым силовым 
линиям матушки Земли, определив на 
ней производную ее гравитационного по-
тенциала в каждой точке, а затем создав 
пользовательские гравиметры. У истоков 
этой идеи в нашей стране стоял сотруд-
ник ВНИИФТРИ, академик РАН Владислав 
Пустовойт, ушедший от нас в 2020 году. 
Теория была предложена еще в 60-е годы, 
но до сих пор не реализована ни у нас, ни 
за рубежом.

— Сила тяжести Земли поможет нам 
создать так называемую бесшовную нави-
гацию, — объясняет коллега Пустовойта, 
доктор технических наук профессор Вячеслав 
Фатеев. — Вот едем мы с вами по открытой 
местности — нас «ведет» глобальная спут-
никовая группировка ГЛОНАСС; а заехали 
в густой лес или в туннель — сигнал сверху 
пропал. Что делать? На этот случай нам надо 
иметь другое, не подвластное помехам поле. 
К примеру, гравитационное, по которому мы 
будем продолжать двигаться, не замечая под-
мены источника сигнала. 

Гравиметр и яблоко 
Ньютона

Навигация по гравитационному полю — 
это то, к чему ученые стремятся в будущем. 
Подробнее об этом я расскажу чуть позже. Но 
сначала хотелось бы пояснить, для чего грави-
метры служат специалистам разных направ-
лений уже сегодня. Например, они помогают 
искать полезные ископаемые под землей: за-
лежи железа существенно увеличивают грави-
тационный потенциал, а полости, заполненные 
газом, наоборот, снижают. Или вулканологи 
по изменению потенциала понимают, где под 
землей идет нагнетание вулканической магмы, 
которая вот-вот вырвется наружу.

Кстати, полное значение гравитационного 
потенциала до сих пор никто не измерил. В на-
стоящее время возможно определить только 
его производную — ускорение свободного 
падения, или, по-другому, ускорение силы 
тяжести. То есть те самые 9,8 метра на се-
кунду в квадрате (9,8 м/с2, или g), с которы-
ми яблоко когда-то упало на голову Ньютона. 
Получается, и в гравиметре что-то куда-то 
должно падать?

По словам заведующего лабораторией 
ВНИИФТРИ Руслана Давлатова, абсолютный 
гравиметр (самый точный из существующих 
типов) определяет ускорение свободного паде-
ния падающего в вакуумной камере уголкового 
отражателя лазерного луча.

— Получается, гравиметр чувствует 
гравитационное поле, как компас магнит-
ное. Но этот «компас» сейчас очень тя-
желый; как же при помощи него найти, к 
примеру, газ в труднодоступных районах 
Арктики? — спрашиваю я Давлатова.

— Довольно громоздкие абсолютные гра-
виметры с высокой точностью измеряют силу 
тяжести Земли в каждой точке, где они уста-
навливаются. Дополнительно к ним используют 
малогабаритные относительные гравиметры, 
например разрабатываемый у нас гравиметр 
«Пешеход». Такой тип гравиметров измеряет 
изменение силы тяжести между точками. Од-
нако при разведке труднодоступных районов 
используют уже бортовые гравиметры, которые 
можно устанавливать на самолет или беспи-
лотник. Погрешность таких приборов по срав-
нению с абсолютными в сотни раз больше, а 
потому, чтобы построить гравитационную карту 
газоносных месторождений, к делу подключа-
ются математики. Они анализируют данные 
наземных и бортовых гравиметров и выдают 
более-менее точные результаты.

В настоящее время, по словам генераль-
ного директора ВНИИФТРИ, доктора техни-
ческих наук Сергея Донченко, ученые этого 
института впервые за 20 лет завершают соз-
дание серийного относительного гравиметра 
«Пешеход» собственной разработки. Также 
на завершающем этапе создания находится 

абсолютный гравиметр, который 
работает на квантовых атомных 
сенсорах.

Ровная дорога на 
самом деле с ямами 
— гравитационными
— Почему ученым до сих пор не 

удалось построить гравитационную 
карту Земли, что этому мешает? — 
спрашиваю я другого участника кон-
ференции, члена-корреспондента 
РАН, директора Физического ин-
ститута им. Лебедева РАН Николая 
Колачевского.

— Пока точность построения даже 
локальных карт измеряется в сотнях ме-
тров. Это много, и для карт местности чаще 
всего недостаточно. Одна из причин этого 
— сама природа гравитационного возму-
щения, которое является самым слабым 
типом физического взаимодействия из всех 
известных. 

— Ничего себе слабое: упадешь под 
действием этого «возмущения» — мало 
не покажется.  

— Это если падение происходит с вы-
соты. А если мы идем по ровной дороге, мы 
совершенно невосприимчивы к малым возму-
щениям гравитационного поля, возникающим 
из-за скрытых под землей аномалий. Можно 
идти по совершенно горизонтальной площади 
где-нибудь в Москве, а она с точки зрения 
гравитации неровная. Если под асфальтом 
кто-то забыл бетонный блок, то возникает гра-
витационное искривление.

— То есть я в этом месте площади ста-
новлюсь немного тяжелее, чем до него?

— Да, именно так. Изменение веса может 
оказаться очень маленьким, всего несколько 
миллиардных единиц; и конечно, человек его 
не чувствует.

— И если у меня в руках будет грави-
метрический навигатор, я смогу это «из-
менение своего веса» над гравитационной 
аномалией зафиксировать?

— С гравиметром, когда такой будет 

создан и минимизирован до размера гаджета, 
сможете. Сейчас это можно сделать только с 
помощью большого стационарного прибора. 
А вот создать миниатюрный и одновременно 
чувствительный прибор пока очень сложная 
задача, мешают различные шумы, да и, как 
говорилось, воздействие очень слабое. Но есть 
у гравитационного сигнала и большой плюс: 
по сравнению с радиосигналом или оптиче-
ским сигналом, которые можно относительно 
легко исказить, гравитационную карту почти 
невозможно ничем изменить: если уж гора 
стоит, то она стоит; если есть впадина, то до 
следующего землетрясения она тоже никуда 
не исчезнет. 

— То есть для гравитационной карты 
горы и впадины как реперные (опорные) 
звезды для ГЛОНАСС?

— Можно так сказать. И представьте 
теперь, насколько мы сможем улучшить на-
вигацию, когда у нас появится комплексная 

система, состоящая из разных ее типов!
— Можно поподробней о том, где нам 

может пригодиться гравиметрическая 
навигация? 

— Представьте себе, что вы оказались 
в метро, где нет никаких указателей, без 
света и сигнала спутникового навигато-
ра. Чувствительный гравиметр с высокой 
точностью сможет обрисовать вам место-
положение. Или, к примеру, под водой. 
Ведь там тоже нет никаких навигационных 
сигналов, кроме магнитного поля ну и по-
казаний инерциальных систем: гироскопов 
и акселерометров, которые накаплива-
ют данные об ускорении батискафа и по 
ним, а также по рельефу дна определяют 
местоположение. А если у подводников 
появится пользовательский гравиметр, 
точность определения положения суще-
ственно возрастет.

Ледники Антарктиды 
и Арктики меняют 
гравитационное поле

— В Интернете многие из нас 
встречали понятие «геоид». Что это 

такое и связано ли как-то с гравиметрией? 
— спрашиваю я Руслана Давлатова.

— Геоид — это модель формы Земли, 
которая используется для определения уровня 
моря и гравитационного поля планеты. Он 
представляет собой поверхность, соответ-
ствующую среднему уровню моря, если бы она 
продолжалась под континентами и была бы 
свободна от влияния ветров, волн и приливов. 
Геоид является более сложной формой, чем 
сфера или эллипсоид, так как учитывает изме-
нения в гравитационном поле Земли, вызван-
ные горными цепями, океанскими впадинами и 
другими геологическими особенностями.

— Согласно геоиду Арктика — это под-
нятие или возвышение?

— Арктика пред-
ставляет собой об-
ласть, где уровень 
геоида может быть 
несколько поднят по 
сравнению с окружа-
ющими районами. То 
же относится и к Ан-
тарктиде. Это свя-
зано с тем, что под 
ледяным покровом 
этих областей на-
ходится значитель-
ное количество 
льда. Его таяние 
влияет на распре-
деление массы 
и, как следствие, 
на гравитацион-
ное поле в этом 
регионе.

— А Москва? 
— Москва приподнята на 150–200 метров 

от поверхности воды. 
— С появлением более точных 

гравитационных карт геоид будет 
совершенствоваться?

— Конечно. Единственная проблема при 
уточнении геоида заключается в том, что точная 
гравиметрическая информация у многих стран 

является закрытой тематикой из соображений 
безопасности. В связи с этим многие страны 
имеют свой собственный геоид. 

— Как же они его создают, не имея 
полных данных?

— По тем измерительным данным, ко-
торые есть у разработчиков. Если не хватает 
точной информации по другим странам, они 
пользуются космическими данными, которые 
имеют большую погрешность. 

— Что может повлиять на изменение 
гравитационной составляющей и будущих 
карт?

— Крупные постройки, изменение уровня 
подземных вод, изменение плотности грунтов 
из-за добычи нефти или газа. Думаю, обнов-
ление навигационных гравитационных карт, 
когда они появятся, понадобится делать раз 
в пять–десять лет.

Высотная основа России

В настоящее время специалисты ВНИ-
ИФТРИ разрабатывают еще один интерес-
ный стандарт, который называют «Высотной 
основой России». 

До сих пор, еще с советских времен, свою 
«высотную основу» мы отмеряли по уровню 
высоты Балтийского моря, по так называе-
мому Кронштадтскому футштоку, который 
установлен на каменном устое Синего моста 
через Обводный канал. Он является нулевой от-
меткой, по которой отмеряют так называемую 
Балтийскую систему высот. 150 метров над 
уровнем моря столицы России отсчитывают 
именно от этого нивелира. А вот, к примеру, 
у Франции своя метка уровня моря — Мар-
сельский футшток на Средиземном море. 
Для остальных стран Европы уровень моря 
отмеряется по Амстердамскому футштоку, 
который расположен на площади Дам в центре 
нидерландской столицы.
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Футшток (от нем. fußstock— «уров-
немер») — это брус с делениями, 
установленный на водомерном 
посту для наблюдения и точного 
определения уровня воды в 
море.

Футштоки часто используют в качестве 
геодезического опорного пункта, который 
важно учитывать при картографировании 
территории, строительстве и эксплуатации 
зданий и мостов. 

Материалы наблюдений на отдельных 
футштоках используют как для наблюдения за 
изменением уровня моря в отдельно взятой 
точке, так и для определения разницы уровня 
морей и изучения вертикальных движений 
земной поверхности, вызванных движениями 
литосферных плит.

По словам Вячеслава Фатеева, до сих пор 
геодезистам приходится вести уровень моря 
от нулевого уровня на Балтике до Камчатки. 
К сожалению, при проведении нивелирных 
работ на таком расстоянии накапливается 
погрешность — ошибка определения высот 
относительно Кронштадтского футштока на 
дальних границах страны может достигать 
десятков метров.

Поэтому сейчас ученые предложили рас-
ширить этот стандарт, создав дополнительные 
футштоки в других уголках нашей страны, рав-
ные по высоте Кронштадтскому. 

Речь идет о системе под названием «Кван-
товый футшток», которая создается на базе 
новых гравиметрических приборов, разра-
ботанных учеными. Так, кроме имеющегося 
первого футштока в Санкт-Петербурге новые 
его аналоги скоро появятся в Москве, Волог-
де, Екатеринбурге, Иркутске, Хабаровске и 
Владивостоке.

На втором этапе будет создаваться до-
полнительная нивелирная сеть футштоков 
вдоль железных и шоссейных дорог, а также 
вдоль Северного морского пути.

Специалисты отмечают, что было бы не-
плохо ускорить темпы модернизации вы-
сотной основы страны. В противном случае 
есть риск утраты реальных значений высот 
физической поверхности Земли. Особенно 
критическим это становится при совре-
менных темпах освоения Арктики. 

Новый «Квантовый футшток» будет 
представлять собой сеть сверхстабиль-
ных квантовых эталонных стандартов 
времени и частоты, связанных между со-
бой наземными волоконно-оптическими 
линиями связи.

По словам Сергея Донченко, в 
ближайшее время на базе возглав-
ляемого им института будет соз-

дан Центр для разработки и внедрения 
квантовых гравитационных и магнитных 
сенсоров, в которых очень нуждается наше 
государство. Работы ведутся совместно с 
академическими институтами: ФИАНом, 
Институтом спектроскопии, Институтом 
лазерной физики в Новосибирске, МИФИ 
и другими.  

— Наша цель — создать гравиметры с 
уменьшенными габаритами, улучшить их 
точность за счет созданных здесь же новых 
стандартов времени и частоты, — говорит 
Сергей Иванович. — Если все будет раз-
виваться такими темпами, как сейчас, то 
через три-пять лет квантовые технологии 
перевернут нашу жизнь — точность измере-
ний перейдет на высочайший уровень.

Наталья ВЕДЕНЕЕВА.

История архитектуры 
и история костюма на 
первый взгляд кажутся 
совершенно разными 
дисциплинами, однако 
их взаимосвязь нельзя 
недооценивать. Наря-
ды и здания — лучшие 
свидетели своей эпохи 
и одновременно лучшая 
ее иллюстрация. Доста-
точно взглянуть на платье 
или на особняк, чтобы по-
нять: это создали в годы по-
пулярности классицизма, а вот 
здесь, например, явный ампир... В 
субботу, 2 ноября, в павильоне «Рабо-
чий и колхозница» на ВДНХ открылась 
бесплатная выставка «Архитектура 
и мода. В потоке времени». Она по-
священа различным архитектурным 
стилям и их преломлению в моде. На 
фоне объектов культурного наследия 
разных времен можно будет увидеть 
костюмы соответствующих эпох.

МОЯ МОСКВА

“МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ”   
5 ноября 2024 года 
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КРОССВОРД

ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Миллион долларов 
для актера за съемки в фильме. 4. Амплуа 
футболиста, который должен забивать голы. 
10. «Побочный эффект» поспешной глажки. 
11. Зеленое «драже» в винегрете и оливье. 
13. Голубой «экран» с алым закатом. 14. Пять 
тысяч рублей, которые надо вернуть другу. 
15. Наращивание темпов строительства. 
16. Трехглавый пес на страже врат Аида. 
18. Второй дом для азартных картежников. 
20. Короткое неглубокое приседание как 
форма женского поклона, сменившая реве-
ранс. 22. Солнечная метка на носу девчушки. 
23. Начало в хронологии жизни человека. 
24. Белая «пудра» для русской печки. 27. 
«Облагораживание» целинных земель. 30. 
Сумка-сетка советских покупателей. 32. 
«Крутой парень» в старину. 34. Пропажа 
паспорта в деловой речи. 35. «Лекарство» 
от компьютерной «заразы». 36. Знак, кото-
рый одной стихии со Львом и Стрельцом. 
38. Веление царя в свитке глашатая. 39. 
Житель Омска или Томска. 40. Персонал, 
от которого зависит уровень сервиса. 41. 
Кабинет, у которого висит расписание лекций 
и семинаров доя студентов факультета. 42. 

Рыболовная снасть для ловли щук и других 
хищных рыб.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Рубеж, пересекаемый с 
визой в паспорте. 2. Цена успешного штраф-
ного броска в баскетболе. 3. «Сомбреро» на-
стольной лампы. 5. Новогодняя программа, 
собравшая всех звезд эстрады. 6. «Вклад» 
курения в крепость здоровья. 7. Вердикт 
врача на основе симптомов и жалоб. 8. «Хра-
нилище» грязной посуды. 9. Враг, вторгшийся 
на чужую территорию. 10. Стихийная сходка 
жильцов во дворе. 12. Птичка размером с 
бабочку. 17. «Биография» Христа от Матфея. 
19. Подросток, переросший своих родите-
лей. 20. Лежанка в медицинском кабинете. 
21. Небольшая пила с одной ручкой. 25. 
Штора, опускаемая в конце спектакля. 26. 
Письмо-кляуза без обратного адреса. 27. 
Подводный житель с веером щупалец. 28. 
Горячая барышня из Мадрида. 29. Робот, 
заброшенный на спутник Земли. 31. За-
бывчивый лопух, считающий ворон и мух. 
33. Статус кукурузы на полях при Хрущеве. 
34. Невероятный напряг воли. 37. «Грот» со 
статуей в стене собора. 38. «Пик» квадрат-
ного стола.

ОТВЕТЫ НА КРОССВОРД, ОПУБЛИКОВАННЫЙ 1 НОЯБРЯ
ПО ГОРИЗОНТАЛИ: 1. Дубрава. 4. Особняк. 10. Смокинг. 11. Завтрак. 13. Жлоб. 14. Табу. 
15. Неотложка. 16. Изверг. 18. Прииск. 20. Ситечко. 22. Дромедар. 23. Коктейль. 24. По-
плавок. 27. Карусель. 30. Динамик. 32. Бурлак. 34. Соната. 35. Острослов. 36. Офис. 38. 
Крен. 39. Кутенок. 40. Именины. 41. Обличье. 42. Пантера.
ПО ВЕРТИКАЛИ: 1. Должник. 2. Румб. 3. Викинг. 5. Сатрап. 6. Брат. 7. Катушка. 8. Агита-
тор. 9. Извозчик. 10. Соавтор. 12. Капитал. 17. Размолвка. 19. Равенство. 20. Садовод. 21. 
Очкарик. 25. Озорник. 26. Контракт. 27. Комиссия. 28. Литавры. 29. Яблочко. 31. Зазноба. 
33. Корень. 34. Свинка. 37. Суши. 38. Кнут.
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предлагаю

Ученые создают навигацию 
по силовым полям планеты

Кажется, будто по не-
большому выставочному 

пространству на четвертом 
этаже «Рабочего и колхоз-
ницы» одновременно про-
гуливаются московские 
красавицы разных эпох: 
вот дама в розовом пла-
тье с кринолином, явно 

заглянувшая к нам из 
конца XVIII века; вот две 

девушки в светлых платьях 
с завышенной талией эпохи 

ампир — такие были бы уместны 
на первом балу Наташи Ростовой; а 

вот настоящие русские боярыни в кокош-
никах... хотя нет, не настоящие: они всего лишь 
одеты в соответствии с модой на русский стиль, 
которая пришлась на начало ХХ века. 

Яркие платья привлекают к себе внимание, 
но появились они здесь не просто так — каждое 
стоит на фоне здания, строительство которого 
было знаковым для эпохи и современников. 
Эти здания сохранились до наших дней и 
были бережно отреставрированы. Выставка 

организована столичным Департаментом куль-
турного наследия.

«Москва — город, где, прогуливаясь по 
улицам, можно увидеть памятники архитек-
туры совершенно разных стилей: классицизм, 
барокко, модернизм, конструктивизм и многие 
другие. Выставка «Архитектура и мода» при-
звана показать это разнообразие, всю палитру 
столичных объектов культурного наследия и 
их уникальных архитектурных деталей», — от-
метил руководитель Мосгорнаследия Алексей 
Емельянов.

Выставка включает восемь разделов, по-
священных разным архитектурным стилям и их 
преломлению в моде: от зрелого классицизма 
до ар-деко. Для того чтобы проиллюстрировать 
разные стили, выбрано несколько зданий: на-
пример, в качестве яркого примера класси-
цизма выбрали музей-усадьбу «Остафьево», 
для иллюстрации русского стиля — особняк 
Лопатиной на Большой Никитской и театр Кор-
ша. Неоклассицизм здесь представляют зда-
ние Киевского вокзала и кинотеатр «Колизей», 
для иллюстрации модерна (ар-нуво) выбрали 

построенный архитектором Кекуше-
вым особняк Миндовского, а чтобы 
продемонстрировать архитектуру 
советского времени — хлебозавод 
имени В.П.Зотова, Северный речной 
вокзал и главное здание РГБ. 

Выставка дает простор вообра-
жению: например, можно посмотреть 
на музей-усадьбу Тургенева на Осто-
женке, пофантазировать, какие наряды 
могли бы носить героини произведений 
великого писателя. Или оценить, как 
сочетается шедевр конструктивизма, 
Дом Наркомфина на Новинском бульва-
ре, с костюмом нового человека 1920-х 
годов, необыкновенно короткими и ла-
коничными платьями. 

Авторы экспозиции считают, что ар-
хитектура служит путеводной нитью для моды, 
а та в свою очередь вдохновляет архитекторов 
на новые идеи. Эти два направления были и 
остаются отражением любой эпохи. Как рас-
сказала начальник управления популяризации 
объектов культурного наследия департамента 
Светлана Талалаева, нельзя забывать, что ар-
хитектура всегда вдохновляла и всегда влияла 
на разные сферы культуры и искусства.

«Связка «архитектура и мода» была, воз-
можно, для кого-то неочевидна. Наверное, 
одна из основных задач выставки — чтобы 

люди по-новому взглянули на элементы архи-
тектуры, как-то их переосмыслили, вдохнови-
лись на новое творчество. Хочу отметить, что 
Департамент культурного наследия всегда 
очень много работает с молодежью. И к этому 
проекту мы привлекли студентов, потому что 
студенты — это наше все, это наше будущее, 
это свежий креативный взгляд. И здесь, на 
выставке, представлены работы студентов 
из Московского государственного института 
культуры. Они создавали работы, вдохновля-
ясь объектами культурного наследия нашего 
замечательного города. И работы студентов 
РАНХиГС. Они в своих работах использовали 
новые технологии и применяли искусственный 
интеллект», — отметила Талалаева.

В свою очередь, заместитель генерально-
го директора выставки Елена Жук подчеркнула, 
что павильон «Рабочий и колхозница» выбран 
для такой экспозиции не просто так. Ведь Вера 
Мухина, автор скульптуры, была близкой под-
ругой известного советского модельера На-
дежды Ламановой. 

«Думаю, что этот факт несет какой-то до-
полнительный смысл. И, конечно, я рада, что 
этот выставочный проект проходит совместно 
с большим юбилейным выставочным проектом, 
приуроченным к 85-летию ВДНХ», — отметила 
Елена Жук.

Евгения НИКИТСКАЯ.

На ВДНХ 
открылась 
выставка 

«Архитектура 
и мода. 

В потоке 
времени»

ВСЕ ПЛАТЬЯ В ГОСТИ БУДУТ К НАМ

СЛЕДУИ 

ЗЕМЛЕИ
за путеводной за путеводной 

Абсолютный 
гравиметр. 

Кронштадтский 
футшток. 

Относительный 
гравиметр 

«Пешеход». 

Геоид с увеличенными искажениями 
и с раскраской, соответствующей 
гравитационным аномалиям (одна 
и та же гиря, взвешенная на одних 
и тех же пружинных весах, будет 
в «красных местах» тяжелее, а в 

«синих местах» — легче).
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В рамках созданной «МК» 
совместно с Объединением 
отечественных тренеров рубрики 
мы обсудили вместе с чемпионом 
Европы и России, обладателем 
Кубка Греции, бывшим 
полузащитником сборной СССР, 
СНГ и России, авторитетным 
российским тренером Омари 
Тетрадзе последние матчи 
Российской премьер-лиги.

— Омари Михайлович, чемпионат 
России приближается к своему эквато-
ру. Матчем «Краснодар» — «Оренбург» 
завершился 14-й тур РПЛ. Насколько он 
был похож на предыдущие туры, на все 
то, что происходит в этом чемпионате? 
Какое общее впечатление произвели все 
8 матчей?

— Весь тур оставил очень хорошее 
впечатление. Что верхняя часть турнирной 
таблицы, что нижняя — все борются: одни 
за выживание, другие за чемпионство. 
Все команды стараются играть 
на победу, на результат. 
Даже завершающая игра 
в 14-м туре «Краснода-
ра» с «Оренбургом», в 
которой встретились 
лидер и идущая на 
пос ле д нем ме-
сте команда, была 
очень интересной. 
Да, «Краснодар» за-
служенно победил, с 
реализацией у этой ко-
манды всё в порядке. Но 
и «Оренбург», несмотря 
на то, что проиграл с круп-
ным счетом, оставил неплохое 
впечатление, если сравнить, как они начали 
чемпионат и как последние матчи играют, 
прогресс чувствуется.

Немножко огорчило московское дерби 
ЦСКА и «Спартака». Было видно, что ребята 
вышли с хорошим настроем. Но перегорели. 
Для меня неожиданной была игра ЦСКА. 
Они обычно стараются действовать первым 
номером с хорошим контролем мяча. А на 
этот раз такое впечатление, стали играть от 
обороны. Чего-то испугались. Ну и, конечно, 
все эти эмоции, которые были на футбольном 
поле, не красят футболистов. В связи с этим 
отметил бы еще судейство — может, и арбитр 
упустил момент. Возможно, он хотел дать 
играть, бороться, но футболисты это при-
няли за слабость. Если бы он раньше, в 1-м 
тайме, дал пару карточек, всё успокоилось 
бы. И не случилось бы такого некрасиво-
го эпизода во втором тайме. Поэтому матч 
«Спартака» и ЦСКА был не футболом, а боями 
без правил.

«Краснодар» — 
«Оренбург» (4:0)

— К московскому дерби еще вернем-
ся. «Краснодар» — лидер, «Оренбург» 
— последнее место, все понятно. Но в 
очередной раз в «Краснодаре» удивило, 
что забивают разные игроки, не только 
нападающие. Может ли это говорить об 
универсальности команды, когда отли-
читься может любой игрок, независимо 
от уровня соперника?

— У «Краснодара» действительно очень 
хороший подбор игроков. Плюс чувствуется, 
что есть философия у всего клуба. И они этой 
философии придерживаются. Подбирают 
футболистов именно под свой стиль. Вы пра-
вильно говорите, что сейчас разные игроки 
забивают. Это исходит от тренировочного 
процесса, требований главного тренера, 
которые футболисты строго выполняют. От-
сюда такой результат против такой команды, 
как «Оренбург».

— Исходя из вашего богатейшего 
игрового и тренерского опыта, какая 
тактика может принести успех против 
команд такого плана, как «Краснодар»?

— «Краснодар» три мяча забил во второй 
половине второго тайма. А до этого 75 минут 
счет был 1:0. Несмотря на то что «Оренбург» 
внизу турнирной таблицы, они тоже создали 
моменты. Другое дело, они их не реализо-
вали. Исполнительское мастерство красно-
дарцев выше, чем игроков «Оренбурга». Они 
проиграли, но, опять-таки я хочу подчеркнуть, 
что оставили неплохое впечатление. Самая 
большая ошибка оренбуржцев — проигрывая, 
побежали вперед. Против такой команды, 
как «Краснодар», нельзя играть в открытый 
футбол. Полузащитники и защитники «Орен-
бурга» стали допускать грубые ошибки, ко-
торые «Краснодар» не прощает. Открытый 
футбол с «Краснодаром» — это ошибочная 
тактика!

«Зенит» — 
«Динамо» Мхч (2:1)

— «Зенит» выиграл у махачка-
линского «Динамо». Но его игра снова 

оставила какое-то странное впечатление. 
Показалось, что не так уж легко было на-
шему чемпиону побеждать. Почему?

— Я бы так сказал: против Махачкалы 
любой команде играть тяжело. Динамовцы 
только в этом году вышли в премьер-лигу, 
у них боевая команда. Может, они где-то в 
классе уступают, но что касается характера, 
за счет самоотдачи они несколько матчей 
свели вничью или выиграли. И в этой игре 
тоже, если посмотреть голы, которые за-
бил «Зенит», все эти голы со стандартного 
положения. С игры питерцы не забивали. 
Плюс у Махачкалы тоже были моменты. Один 
гол они забили, но на большее времени не 
хватило.

Мне показалось, что «Зенит» думал, буд-
то может легко обыграть своих соперников, 
но в целом Махачкала очень такая добротная, 
крепкая команда. Против которой «Зениту» 
оказалось не так легко играть.

— Можно ли сказать, что у «Зенита» 
повторяются проблемы прошлого сезо-
на, потому что в прошлом сезоне в этот 
же игровой момент тоже была такая же 
расстановка: «Краснодар» — первый, «Зе-
нит» — второй. В чем проблемы «Зенита», 
если они есть?

— Проблемы всегда есть в любой коман-
де. У меня такое впечатление, что не в каждой 
игре все игроки выкладываются на 100 про-
центов. Сравним с «Краснодаром» — они уже 
одиннадцать игр подряд выиграли. И там 
видно, что вся команда выходит и полностью 
выкладывается на поле. У «Зенита» я такой 
самоотдачи не вижу.

«Динамо» Москва — 
«Ростов» (1:1)

— В Москве помимо дерби была еще 
одна интересная игра — «Динамо» играло 
с «Ростовом». Честно сказать, понача-
лу матча, когда были забиты 2 быстрых 
мяча, ожидалось, что игра 
будет веселой, богатой на 
голы. Почему в итоге остался 
счет 1:1?

— Встречались две коман-
ды, которые решают разные 
задачи.

«Ростов» в этом году не тот 
«Ростов», который мы привыкли 
видеть в прошлом году. Когда ко-
манда очень хорошо и на контра-
таках играла, и в обороне надежно 
действовала. В этом году неболь-
шой спад в игре «Ростова». Поэтому 
Карпин вышел и сыграл на результат. 
Я думаю, «Ростов» приобрел очко, а 
«Динамо» потеряло 2 очка. Ростовчане 
ждали и рассчитывали на ошибки со-
перника. И ошибка привела к плачевно-
му результату, динамовцы пропустили 
гол. Но сразу смогли сравнять. И не более 
того. «Ростов» всей командой неплохо 
оборонялся. Другое дело, что «Ростов» 

по футбольным меркам ничего не создал. 
Доминировало московское «Динамо», но 
оно играло против очень плотной обороны, 
которую никак не могло вскрыть, хотя у них и 
были моменты. Опять-таки исполнительское 
мастерство немножко подвело.

— Так получилось, что у тренера «Ди-
намо» проскочило крепкое словцо, ког-
да он говорил про игру своей команды. 
Вообще, это уже не первый раз, когда 
мы видим нервы Марцела Лички, когда 
он демонстрирует излишнюю эмоцио-
нальность. Такая излишняя эмоциональ-
ность тренера может влиять на настрой 
команды?

— Конечно. Футбол — это не индивиду-
альный вид спорта. Футбол — это коллектив-
ный вид спорта. Излишне эмоциональные 
выходки влияют на целостность команды. 
Хотя тренер все правильно говорит.

ЦСКА — «Спартак» (0:2)

— Наконец-то дошли мы до игры ЦСКА 
— «Спартак». Самый главный вопрос: на 
ваш взгляд, действительно у ЦСКА не 
было возможности хотя бы даже один 
мяч отквитать?

— Возможности были, но опять-таки 
какие-то полумоменты.

Нужно отдать должное «Спартаку». С 
первой минуты было видно, что они вышли 
раскрепощенные, никого и ничего не боя-
лись. Они старались играть в свой футбол. 
«Спартак» по игре был ближе к победе. Чего 
они и добились.

Меня удивила сама тактика ЦСКА. Ви-
димо, это давление дерби. ЦСКА не столько 
играл в футбол, сколько провоцировал. И со 
стороны «Спартака» тоже это было видно. 
Все-таки есть правила футбола, и каждый 
футболист должен придерживаться этих 
правил.

К сожалению, все свелось к силовым 
единоборствам. Я удовольствия не получил 
от такого футбола. Лучше посмотрел бы бои 

без правил, там больше удовольствия по-
лучил бы.

— Омари Михайлович, честно сказать, 
как-то на душе все больше тревожно за 
ЦСКА, половина чемпионата сыграна, и 
видно, что есть сложности в команде. Что 
происходит с армейцами?

— Мне тяжело сказать, что происходит. 
Словно свою игру потеряли. Веру в свою силу 
потеряли. А это очень важно.

Даже в этом дерби «Спартак» вышел с 
большей верой в победу, чем ЦСКА.

— Вы можете сказать, в какой футбол 
играет Деян Станкович?

— Мне кажется, что он все-таки стара-
ется играть в спартаковский футбол — это 
контроль мяча, неплохой комбинационный 
футбол, игра с быстрыми выходами из оборо-
ны, игра на контратаках. И что самое главное 
— они неплохо обороняются. Такого не было, 
например, в нескольких предыдущих чемпио-
натах. Нужно дать время главному тренеру, 
чтоб создать команду. Даже за год ты это не 
сделаешь. Но уже чувствуется почерк главно-
го тренера, что он от игроков требует.

«Акрон» — 
«Крылья Советов» (2:0)

— Этот тур подарил нам еще одно 
дерби помимо московского. Впервые 
в истории премьер-лиги состоялась 
встреча «Акрона» и «Крыльев Советов» 
в Самаре. Какое впечатление оставила 
эта игра?

— Я думаю, что здесь больше сыграла 
психология. Психологически «Акрон» был луч-
ше настроен, чем «Крылья». Я такими плохими 
«Крылья» еще не видел. Все-таки «Крылья 
Советов» — это Самара, они обязательно 
должны были победить. Но «Акрон» только 
в этом году вышел в премьер-лигу, ребята 
играли раскрепощенно. И что самое глав-
ное? В каждой игре тольяттинцы полностью 
выкладываются. И это дает именно такой 
результат. Я думаю, психологически «Акрон» 
обыграл «Крылья».

— Как вы оцениваете игру Артема 
Дзюбы в «Акроне», как он смотрится в 
этой команде?

— Опытнейший, квалифицированный 
футболист. Может, его на два тайма не хвата-
ет, но в этой игре он доказал, что, что бы мы 
ни говорили, он все равно лепту внес свою в 
победу команды. Вышел на замену и забил 
мяч. Вокруг Артема молодые футболисты, 
которым есть чему у него научиться. Он по-
дает пример молодежи. Подписав контракт, 
с Артемом в «Акроне» не прогадали. Уверен, 
что Артем еще может принести им много 
пользы.

ДНИ РОЖДЕНИЯ
Брайан Адамс (1959) — рок-музыкант, 
гитарист, автор и исполнитель песен
Джо Дассен (1938–1980) — певец, ком-
позитор и музыкант
Андрей Кнышев (1956) — телеведущий, 
режиссер, сценарист, писатель-сатирик
Кира Муратова (1934–2018) — киноак-
триса, кинорежиссер, сценарист
Алексей Яшин (1973) — российский хок-
кеист, чемпион мира

ДАТСКИЙ УГОЛОК

Всемирный день распространения ин-
формации о проблеме цунами
День военного разведчика в России
1714 г. — первым русским академиком стал 
сподвижник царя Петра I Александр Мен-
шиков. Письмо о его избрании членом Ко-
ролевского общества написал сам великий 
английский ученый Исаак Ньютон
1919 г. — oбpaзoвaн Вoeнный унивepcитeт 
Миниcтepcтвa oбopoны ΡФ (ВУМO)
1929 г. — в Москве открылся первый в СССР 
планетарий

1934 г. — в Ленинградском кинотеатре «Ти-
тан» состоялась премьера фильма «Чапаев», 
снятого братьями Васильевыми
1944 г. — звание Героя Советского Союза 
присвоено разведчику, капитану государ-
ственной безопасности Владимиру Молод-
цову — организатору партизанского движе-
ния в катакомбах Одессы в 1941–1942 годах. 
Был схвачен в результате предательства, 
вынес все пытки и сказал только одно: «Мы 
на своей земле помилования у врагов не 
просим!»
1954 г. — состоялась премьера художе-
ственного фильма режиссера Иосифа Хей-
фица «Большая семья», снятого по роману 
Всеволода Кочетова «Журбины» на кино-
студии «Ленфильм»

ПОД ГРАДУСОМ

По информации Гидрометцентра России, 
сегодня температура ночью в Москве 
-4...-2°, днем -1…1°. Облачно с проясне-
ниями. Местами небольшие осадки (снег, 
мокрый снег). Местами гололедица. Ветер 
северо-западный, 5–10 м/c. Восход Солнца 

СПОРТПОЗДРАВЛЯЕМ!

© АО «Редакция газеты «Московский Комсомолец», 2024.
Торговая марка и торговое имя «Московский Комсомолец»,
«МК» является исключительной собственностью 
АО «Редакция газеты "Московский Комсомолец».

Редакция знакомится с письмами читателей, не 
вступая в переписку. Рукописи не рецензируются 
и не возвращаются. Материал в рубрике «Моя 
Москва» опубликован на коммерческой основе.

СРОК ПОДПИСАНИЯ
ГАЗЕТЫ В ПЕЧАТЬ 19.00

Дежурный редактор:
Станислав СКОБЛО
НОМЕР ПОДПИСАН В 19.00

Главный редактор
Павел ГУСЕВ

АДРЕС РЕДАКЦИИ И ИЗДАТЕЛЯ:
125993, Москва, 

улица 1905 года, 7, стр. 1.

ЭЛЕКТРОННЫЙ АДРЕС 
РЕДАКЦИИ
info@mk.ru

Перепечатка материалов и использование их в любой 
форме, в т.ч. в электронных СМИ, без письменного 
разрешения редакции не допускается.
Редакция не несет ответственности за достоверность и содержание рекламных материалов.

Контактные телефоны: 
(495) 609-4444, (495) 609-4433, (495) 781-4737
Служба распространения: ООО «Агентство «МК»
тел. (495) 665-40-80

1       2       3       4       5       6       7       8       9       10       11       12       13       14       15       16
Заказ №: 3412
Общий тираж: 1.858.974 

Газета отпечатана офсетным способом в ОАО «Московская газетная типография».
125993, ГСП-5, Москва, Д-22, ул. 1905 года, 7.
Подписные индексы газеты «Московский Комсомолец»: ПН277, ПН301

Еженедельные выпуски «МК» выходят и распространяются в 43 регионах России: Астрахани, Барнауле, Биробиджане, Великом Новгороде, Владивостоке, Владикавказе, Владимире, Волгограде, Вологде, Горно-Алтайске, Грозном, Донецке, Екатеринбурге, Иркутске, Калининграде, Краснодаре, Кургане, Курске, Магасе, Майкопе, Нальчике, 
Новосибирске, Орле, Оренбурге, Перми, Пскове, Ростове-на-Дону, Рязани, Санкт-Петербурге, Саратове, Севастополе, Серпухове, Симферополе, Ставрополе, Сургуте, Твери, Томске, Тюмени, Улан-Удэ, Уфе, Хабаровске, Челябинске, Черкесске, а также в Канаде, Германии, в Латвии, Израиле, Эстонии, Казахстане, Киргизии, Австралии.

УЧРЕДИТЕЛЬ: Гусев Павел Николаевич 
СВИДЕТЕЛЬСТВО О РЕГИСТРАЦИИ СМИ: ПИ №ФС77-42977 
от 10.12.2010, выдано Федеральной службой по надзору в сфере связи, 
информационных технологий и массовых коммуникаций (Роскомнадзор)СВОБОДНАЯ ЦЕНА

ТРЕНЕРСКАЯ
КУХНЯ

с Сергеем 
АЛЕКСЕЕВЫМ

 В те годы, когда мы познакомились, а 
случилось это полвека назад, Михаил 
Чичельницкий (он же Аргун, он же для 
близких друзей просто Назарыч) уже 
значился легендарной, мифологиче-
ской фигурой, во многом определяв-
шей лик столичной богемы. Возглав-
ляемая им бильярдная Центрального 
дома литераторов была предметом 
завистливых и восторженных обсуж-
дений, вожделений, слухов, греме-
ла, звенела (а у бильярдных шаров 
особый музыкальный перезвон) на 
всю Москву. В подвале ЦДЛ, возле 
антикварного стола с шестью луза-
ми, хранившего память о прикосно-
вениях завсегдатая писательско-
го клуба Владимира Маяковского, 
встречались уникальные, выдающи-
еся, великие: Станислав Говорухин, 
Валентин Ежов, Александр Кикнадзе, 
Александр Межиров, отец и сын Гоф-
маны, братья Вайнеры, наведывался 
сам Высоцкий... Не с подачи ли шефа 
одиозной бильярдной, дирижировав-
шего палочкой кия, взмаху которого 
повиновались еще и одержимые то-
тализаторным азартом крупные чи-
новники, явилась в сериале «Место 
встречи...» сцена, где Куравлева-
Копченого вяжут в бильярдной Же-
глов и Шарапов? Но доподлинно из-
вестно: мэтр Чичельницкий выступил 
консультантом захватывающей кино-
ленты «Классик» — о приверженности 
этой удивительной игре. 

Классик — его самого пристало так оха-
рактеризовать. Тысячи выигранных турни-
ров, сотни призов, неувядаемые почетные 
лавры... Знает цену голландским и китайским 
костяным и пластмассовым шарам, колдует 
над вживлением амортизирующей резиночки 
в носовой обрез кия с той же тщательностью 
и сноровкой, с какой в годы флотской службы 
собирал, разбирал, смазывал «калаш». Если 
ломается его джип, огорчается не сильно: 
любит размяться, пройтись, не пренебрегает 
физическими нагрузками. Но если барахлит 
пылесос чистки бильярдного сукна — под-
линная драма, нет покоя, пока дефект не 
устранен и стол не в идеальном порядке для 
предстоящей битвы.

В общепринятом (прежде всего кинош-
ном) представлении бильярд ассоциируется 
с бутылкой пива, дымящейся сигаретой в 
зубах и барной стойкой. Назарыч не курит. 
И непорядка в вотчине мелков, арсенале по 
ранжиру выстроенных, приравненных к перу 
киев, развешанных по стенам дипломов и 
грамот не допускает. Бильярд и бильярдная 
Михаила Аргуна не поверхностное хобби, 
не слепое увлечение, а высокое искусство, 
бильярд — это он сам, воплощенный в не-
скончаемой уникальной преданности этому 
страстному жанру жизни, его кровь, плоть и 
душа, Вселенная, философия бытия... «Сим-
биоз шахмат и футбола на зеленом сукне», 
— изрекает он не для красного словца. Ис-
толкуем метафору: в шахматах повелевают 
королями и ферзями, бросают в бой пешки, 

бильярд впрямую сталкивает соперников 
лбами и отправляет одного из них в лузеры; в 
футболе «мяч круглый, он катается», потому, 
в силу неожиданных зигзагов и пируэтов его 
вращения, слабый выигрывает у сильного, 
в бильярде количество вращающихся сфер 
куда внушительнее, подчинить эти миниа-
тюрные планеты воле, сделать галактику 
управляемой — задача почти вседержи-
тельская. Конечно, Ньютон и Эйнштейн с 
дотошной безукоризненностью рассчитали 
и предсказали бы траекторию движения 
шаров, но вопрос: сумели бы они воплотить 
теорию в практику? Нашему Назарычу это 
по силам. Наделен филигранным умением 
в момент удара — я долго искал аналогию 
— превращаться в единое с шаром целое, 
в нерасторжимую субстанцию, в шаровую 
точно бьющую в цель молнию! 

Его учителем был Николай Иванович 
Березин, сызмальства набиравший опыт 
в царских покоях любившего сразиться на 
киях Николая Второго. А близкими друзья-
ми стали прозаик Борис Рахманин и поэт 
Олег Дмитриев, возможно, они и сочини-
ли — в процессе неспешных прогулок по 
Садовому кольцу, с остановками в каждой 
пивной, от зоопарка до «дома на ножках» 
на Зубовской, где жил и коллекционировал 
пишущие ручки песенник Игорь Шаферан, — 
многослойную сагу о своем неординарном 
попутчике-компаньоне Назарыче, у которого 
переносной телефон правительственной 
связи (короб, занимавший заднее сиденье 
автомобиля) появился задолго до пейджеров 
и мобильников, о том, как ему в переделкин-
ском Доме творчества, в том самом номере, 
где свел счеты с жизнью Шпаликов, явился 
мятежный дух автора шлягера «Я шагаю по 
Москве», о том, как Говорухин, с которым На-
зарыч прибыл на съемки культового «Так жить 
нельзя» в Германию, подбил его провезти 
в Россию настоящие пистолеты, а не трав-
маты. О небрежно поблескивающих на его 
запястье золотых часах, выигранных у ... Не 
рассекречу имя. Тем паче, о некоторых эпи-
зодах своей яркой жизни Михаил Назарович 
поведал на страницах «МК». (Между прочим, 
играет он лучше, чем многие пишут.)

Его рука по-прежнему тверда, а гла-
зомеру позавидует снайпер юношеского 
возраста. Всю жизнь он находился в поиске 
достойного соперника и, на удивление, об-
рел такого. Главред «МК» Павел Гусев тоже 
строг, подтянут, тоже не курит, не распола-
гает временем для светских раутов, целиком 
посвящает себя редакции, но к поединкам с 
Мастером Назарычем, когда выкраивается 
пауза для отдыха, относится сверхсерьезно, 
как к заслуженному двадцатиминутному 
отпуску, оба они в такие мгновения преоб-
ражаются. Павел Николаевич сбрасывает 
пиджак и улетает в космос. А молниеносный 
Назарыч выстраивает из звезд пирамиды. 
Наблюдать за поединками асов — ни с чем 
не сравнимый восторг.

Коллектив «МК» поздравляет Ми-
хаила Назаровича Чичельницкого с 90-
летием и желает ему крепкого здоровья 
и долгих лет жизни.

ЛЬГОТНАЯ ПОДПИСКА НА «МК» В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!

ПОДПИСКА В ЦСО МОСКОВСКОЙ ОБЛАСТИ!

по сниженным редакционным ценам

5 ноября с 9.00 до 12.00
ПОДОЛЬСК, ул. Литейная, д. 4, КЦСОР «Подольский» 
ПУШКИНО, Московский пр-т, д. 51а, КЦСОР «Пушкинский» 
6 ноября с 9.00 до 12.00
МОЖАЙСК, ул. Мира, д. 8, клуб «Активное долголетия»

ЩЕДРАЯ ПЯТНИЦА С «МК»
8 ноября с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, центральный 
вход в редакцию «МК» со стороны ул. Костикова.
ВНИМАНИЕ! В этот день вы можете не только 
выгодно подписаться на «МК», но и 

 Подробности по телефону редакции 
8(495)665-40-80

ПОДПИСКА В РЕДАКЦИИ ГАЗЕТЫ «МК»
по будням с 10.00 до 15.00
м. «Улица 1905 года», ул. 1905 года, д. 7, 
центральный вход в редакцию «МК» 
со стороны ул. Костикова.

В любом почтовом отделении  
можно подписаться на наши издания на 1-е полугодие или весь 2025 год.

РЕ
КЛ

АМ
А 

16
+

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)
               октября 2009

четверг

Ежедневная общественно-
политическая газета 
Распространяется 
в 83 субъектах РФ WWW.MK.RU MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

 8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ

№225 (25.177)               о
ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS

    8
Цена в розницу договорная

МОСКОВСКИЙ КОМСОМОЛЕЦ№225 (25.177)

         
      о

ктября 2009четверг

Ежедневная общественно-

политическая газета 

Распространяется 

в 83 субъектах РФ
WWW.MK.RU

MOSKOVSKĲ KOMSOMOLETS
   

 8
Цена в розницу договорная

ПОДПИСКА

2025

ПОДПИШИСЬ НА «МК» ИЗ ДОМА 
ЗА ТРИ ПРОСТЫХ ШАГА!

Оформи подписку на «МК» 
на 1-е полугодие или на весь 2025 год.
Шаг 1. Перейдите по QR-коду или же зай-
дите на сайт www.mk.ru/podpiskaMK.
Шаг 2. Заполните все поля абонемента.
Шаг 3. Нажмите на кнопку «Оплатить 
online» и следуйте дальнейшим инструкциям для 
онлайн-оплаты банковской картой.
Обработку заказа по подписке на сайте mk.ru 
осуществляет ООО «Агентство МК»: 105043 г. Москва, 
ул. Первомайская, д. 69, ОГРН 1067760583560. 
Тел. 8(495)665-40-80

Андрей ЯХОНТОВ

НАША ШАРОВАЯ МОЛНИЯ
У ветерана «МК» Михаила Чичельницкого — юбилей

Масло, набранное впрок, следует хранить 
прямо на сахаре, который тоже набран 
впрок. Масло будет постепенно таять и 
пропитывать сахар, который лежит на 
гречке, тоже отложенной про запас. Гречку 
с маслом и сахаром осталось лишь не-
много отварить, и — вуаля! — лакомство 
готово!

Звонок с незнакомого номера:
— Здравствуйте, меня зовут Александр, 
я представляю компанию...
— О, Александр, это вы? А я как раз соби-
рался вам звонить! Я из службы безопас-
ности вашего банка...

Мужик просыпается утром с большого 
бодуна, видит — на груди у него сидит 
барсук.

— Ты кто?
— Барсук.
— А что ты тут делаешь?
— Да на вас, алкашей, белочек уже не 
хватает!

Офис. Отдел кaдров. Соискaтель нa долж-
ность и руководитель отделa кaдров. 
Руководитель:
— Вы знaете, в первую очередь у нaс нa 
предприятии ценится чистоплотность. 
Вот вы, когдa зaходили, ноги о половичок 
вытерли?
Соискaтель:
— Дa, конечно, первым делом.
Руководитель:
— Во вторую очередь у нaс ценится чест-
ность. Никaкого половичкa тaм нет.

Посмотрел с утра в окно на улицу и думаю: 
наверное, нет уже смысла убирать зимнюю 
обувь и елку. 
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ГОРЯЧАЯ ПЯТЕРКА АНЕКДОТОВ «МК»

— 7.44, заход Солнца — 16.40, долгота дня — 
8.56. По данным ИЗМИРАНа и Лаборатории 

магнитобиологии, ожидаются небольшие 
возмущения геомагнитного поля.

Обзор матчей 14-го тура РПЛ от Омари Тетрадзе

ТУРНИРНАЯ ТАБЛИЦА

1 Краснодар  36
2 Зенит  33
3 Локомотив  31
4 Динамо  27
5 Спартак 25
6 ЦСКА 24
7 Рубин  18
8 Акрон  16
9 Пари НН  15
10 Ростов  14
11 Динамо Мхч  12
12 Крылья Советов  12
13 Химки  12
14 Факел  12
15 Ахмат  9
16 Оренбург  8

15-й тур РПЛ

9 ноября, суббота
«Локомотив» — «Факел»  14.00
«Динамо» Мх — «Оренбург» 16.30
«Ростов» — «Химки» 19.00
«Динамо» — «Пари НН» 19.30
10 ноября, воскресенье
«Крылья Советов» — ЦСКА  13.00
«Спартак» — «Акрон» 15.15
«Ахмат» — «Зенит» 17.30
«Рубин» — «Краснодар»  19.45
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ЦСКА — «Краснодар».

«Краснодар» — 
«Оренбург».

В «МК» Михаил Назарович  — 
управляющий делами. 
Но и с бильярдными шарами 
он управляется мастерски!


